
Смартфоны 
нагуглили 
лицензий
Российские производители 
нашли способ 
устанавливать сервисы  
от Google

Google начал отказывать в лицен-
зии своих сервисов российским 
производителям смартфонов, 
рассказали „Ъ“ участники рынка. 
Чтобы получать новые лицензии 
и обновления от американской 
компании, игроки начали клас-
сифицировать свою продукцию 
как международную. Часть про-
изводителей применяют допол-
нение MicroG, которое позволя-
ет использовать сервисы Google 
без официальной установки. 
 Эксперты добавляют, что Google 
не всегда может и хочет отсле-
дить конечных бенефициаров ли-
цензий, которые получают китай-
ские производства, собирающие 
«российские» смартфоны.

Источник „Ъ“ на российском 
рынке электроники рассказал, что 
Google все чаще отказывает в ли-
цензии GMS (Google Mobile Servic-
es, в нее входят YouTube, Google Play, 
карты и др.) отечественным произво-
дителям смартфонов и планшетов. 
По его словам, в результате вендоры 
получают лицензию Google с помо-
щью производственных площадок, 
которые позиционируют «россий-
ские» устройства как международ-
ные. Поэтому, поясняет собеседник 
„Ъ“, у таких смартфонов нет пред-
установленного магазина RuStore 
(разрабатывает VK).

Другой собеседник „Ъ“ заверил, 
что российские производители «ра-
ботают над выполнением требова-
ний по предустановке приложений». 
«Но процесс требует автоматизации 
и идет медленнее, чем у крупных 
вендоров»,— признает источник „Ъ“. 
Между тем китайские производители, 
включая Xiaomi, Tecno, Vivo, Realme 
и другие, уже начали предустанавли-
вать RuStore (см. „Ъ“ от 20 апреля).

Google может отказывать в сер-
тификации российским произво-
дителям смартфонов, подтверждает 
другой источник в одном из вен-
доров: «Такие опасения в том чи-
сле высказывали некоторые китай-
ские фабрики, которые получили 
оповещение о деавторизации в слу-
чае сотрудничества с российски-
ми производителями». Собеседник 
„Ъ“, впрочем, признает, что произ-
водители «находят способ получать 
GMS-сертификацию».

Среди российских вендоров 
смартфонов и планшетов на систе-
ме Android такие бренды, как BQ, F+, 
Dexp (принадлежит ритейлеру DNS), 
Ayya T1 («Ростех»), Aquarius. Почти 
все они выпускаются в Китае. Круп-
нейший российский производитель 
систем хранения данных и серверов 
Yadro (входит в «ИКС Холдинг», ко-
торый с февраля в SDN-листе США) 
анонсировал выход на рынок потре-
бительских планшетов на Android. 
(см. „Ъ“ от 5 апреля). В то же время 
спрос на российские смартфоны па-
дает: в первом квартале их продажи 
снизились на 53%, до 46,9 тыс. штук 
(см. „Ъ“ от 27 апреля).
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Грузия искупила визу
Власти страны и хвалят, и ругают решение России  
возобновить с ней авиасообщение и отменить визовый режим
Россия возобновляет авиасообщение 
с Грузией и отменяет визы для грузин-
ских граждан. Это ожидавшееся реше-
ние президента РФ Владимира Путина 
все равно стало сенсацией и даже выз-
вало скандал. Российский МИД объяс-
нил ослабление ограничительных мер 
«принципиальным подходом», суть ко-
торого в облегчении контактов граждан 
двух стран. А вот в Грузии мнения раз-
делились: в правительстве  одобрили 
жест Москвы, а президент Саломе 
 Зура бишвили назвала его «российской 
провокацией». 

Больше не русофобы
Владимир Путин 10 мая двумя своими ука-
зами изменил порядок, годами действо-
вавший в отношении Грузии и ее граждан. 
С указом, отменяющим запреты на поле-
ты в Грузию российских авиакомпаний, 
все более или менее ясно. К прекращению 
авиасообщения или его возобновлению 
Россия прибегала каждый раз, когда отно-
шения двух стран по той или иной причи-
не ухудшались или улучшались. 

В последний раз Москва, также указом 
господина Путина, ввела такой запрет 21 
июня 2019 года. Тогда Тбилиси букваль-
но взорвался акциями протеста, вызван-
ными тем, что депутат Госдумы РФ Сергей 
Гаврилов вдруг появился в кресле спике-
ра грузинского парламента. Он и другие 
российские депутаты прилетели в Грузию 
для участия в Межпарламентской ассам-
блее православия, одно из заседаний кото-
рой состоялось в парламенте страны. Там 
господин Гаврилов, как президент ассам-
блеи, разместился в кресле председателя 
грузинского законодательного органа. 

Это спровоцировало протесты, вылив-
шиеся в беспорядки и политический кри-
зис в Грузии, по итогам которого в отставку 
ушел спикер парламента Ираклий Кобахид-
зе. Кроме того, скандал привел к самому се-
рьезному после российско-грузинской вой-
ны 2008 года охлаждению в отношениях 
Москвы и Тбилиси. Президент Грузии Сало-
ме Зурабишвили в разгар кризиса называла 
Россию «врагом и оккупантом». Российские 
политики и чиновники, в числе которых 
были пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков и глава МИДа Сергей Лавров, со сво-
ей стороны обвиняли Тбилиси в разгуле ру-
софобии. В качестве ответной меры Влади-
мир Путин и подписал 21 июня 2019 года 
указ, запрещающий перелеты из России 
в Грузию и обратно. Объяснялась эта мера 
в том числе необходимостью обеспечить 
безопасность граждан РФ.

С визовым режимом история более дол-
гая. В отношении Грузии он был введен Мо-
сквой еще в конце 2000 года. Тем самым со-
седняя с Россией закавказская страна стала 

вторым государством СНГ (визовый режим 
на тот момент действовал только с Туркме-
нистаном), чьи граждане должны были по-
лучать визу для посещения РФ. 

Ираклий Менагаришвили, в 1995–2004 
годах возглавлявший грузинский МИД, 
в беседе с „Ъ“ напомнил, что инициатором 
введения виз был Владимир Путин — тог-
да в должности премьер-министра при пре-
зиденте Борисе Ельцине. По словам госпо-

дина Менагаришвили, осенью 1999 года, 
в начале второй чеченской кампании, «пре-
зидент Ельцин лично звонил президенту 
Эдуарду Шеварднадзе и просил разреше-
ния разместить российские войска на гра-
нице Чечни с грузинской стороны». 

Эдуард Шеварднадзе, вспоминает экс-ми-
нистр, ответил отказом, после чего премь-
ер-министр Владимир Путин поручил рос-
сийскому МИДу ввести визовый режим для 

граждан Грузии. Ираклий Менагаришвили 
отмечает, что переговоры по линии дипло-
матических ведомств тогда «практически 
не велись, и российские коллеги действо-
вали в одностороннем порядке». 

Визовый режим в итоге заработал с двух 
сторон — Грузия также ввела его в отно-
шении россиян. Но грузинскую визу по-
лучить было очень просто. Россиянам для 
этого не нужно было обращаться в посоль-
ство — ее за небольшую плату вклеивали 
в паспорт во время пересечения границы. 

Позже, в 2012 году, тогдашний прези-
дент Михаил Саакашвили инициировал от-
мену виз для россиян — несмотря на то что 
дипотношения между Россией и Грузией 
были разорваны по инициативе послед-
ней из-за августовской войны 2008 года. 
«Мы никогда не закроем границу для рос-
сийских бизнесменов и туристов, так как 
там, где активен бизнес, не место гусени-
цам танков»,— заявил тогда господин Са-
акашвили. Москва же отменила визы для 
граждан Грузии только сейчас.
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КОТОРЫЙ РАЗ ВЗЛЕ ТИМ 
МОСКВА—ТБИЛИСИ
Р О С С И Я  О Б Ъ Я В И Л А 
О  В О З О Б Н О В Л Е Н И И  
А В И А Р Е Й С О В  В  Г Р У З И Ю

Россия спустя четыре года снимает  запрет 
на полеты в Грузию. Пока Минтранс анон
сировал ежедневные рейсы только из Мо
сквы и только на «Суперджетах». Свою 
 готовность начать полеты уже подтвердили 
в Red Wings, другие перевозчики с «дебер
мудизированным» иностранным флотом 
также проявляют интерес к направлению, 
но пока не понимают, на каких условиях 
договорятся авиа власти двух стран. До за
прета в Грузию летали шесть авиакомпаний 
из РФ. Эксперты видят большой потенциал 
пассажиропотока между странами, но не рас
сматривают Тбилиси в качестве пересадоч
ного пункта в Европу при таких маленьких 
объемах  перевозок.

Президент РФ Владимир Путин 10 мая подписал 
указ о возобновлении авиасообщения с  Грузией, 
остановленного в 2019 году, и отмене виз для 
граждан Грузии в РФ. Пока в Минтрансе РФ заявили 
лишь о том, что ежедневно из Москвы будут летать 
самолеты российского производства. Кто именно 
будет осуществлять перевозки и когда они начнутся, 
пока неизвестно. В Рос авиации на вопрос о том, 
на каких условиях ведутся переговоры с грузински-
ми авиавластями, не ответили. В Минэкономики 
Грузии заявили, что дадут разрешение на полеты 
тем российским авиакомпаниям, которые не попали 
под санкции, однако пока таких обраще-
ний еще не было. с9

Перевозки в Польшу 
кукурыкнулись
Местные водители заблокировали  
пункт пропуска фур в Белоруссию

Польские перевозчики заблокировали 
ранее закрытый для всех фур, кроме ев-
ропейских, погранпереход с Белорус-
сией — Кукурыки—Козловичи. Их воз-
мущает, что белорусские перевозчики, 
перерегистрировавшись в Польше, 
успешно конкурируют с местными. 
Не меньше претензий у польских транс-
портников и к Украине: для нее отменена 
система разрешений на въезд в ЕС, что 
резко снизило конкурентоспособность 
польских предприятий. Для доставки 
российских грузов, отмечают участни-
ки рынка, погранпереход продолжает 
использоваться, но альтернативы есть, 
пусть и более дорогие и долгие,— при-
балтийские и финские пункты.

С 9 мая польские перевозчики блокиру-
ют пункт пропуска грузового автотранспор-
та на границе с Белоруссией Кукурыки—
Козловичи. Об этом сообщили польские 
СМИ. В частности, поясняет Rzeczpospoli-
ta, «польские перевозчики из Лукова при 
поддержке местных компаний протестуют 
против захвата рынка перевозок на восток 
белорусскими и российскими компани-
ями». Они требуют запрета въезда в Поль-
шу полуприцепов с белорусской и россий-
ской регистрацией, приостановки работы 
белорусских и российских компаний под 
польским прикрытием, сообщает издание, 

уточняя, что у водителей акция согласова-
на с местными властями до 9 июня.

По данным BNN, в акции приняли учас-
тие около 100 водителей полуприцепов. 
Участники отрасли, сообщает BNN, выража-
ют недовольство бездействием правитель-
ства в отношении «растущего рыночного 
влияния компаний из Белоруссии и Украи-
ны». «Также они требуют принять меры про-
тив дискриминации польских водителей, 
регулярно наблюдающейся на территории 
Украины, в том числе путем несправедли-
вого взимания высоких штрафов»,— добав-
ляет издание.

C 4 мая, сообщает Rzeczpospolita, протесту-
ющие блокируют и крупнейший погранпере-
ход Дорохуск—Ягодин с Украиной, пропуская 
пять автомобилей в час. Они требуют возвра-
щения системы разрешений для украинских 
компаний на въезд в ЕС, которые были ранее 
отменены, что, по мнению польской стороны, 
обрушило тарифы и привело к потере конку-
рентоспособности польских перевозчиков. 
Протест может продлиться до 4 июня.

В последние годы Польша сама плано-
мерно закрывала грузовые погранперехо-
ды на границе с Белоруссией. В ноябре 2021 
года было перекрыто движение через по-
гранпереход Брузги—Кузница. 
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Обуза прошлой эпохи
Россия окончательно выходит из Договора  
об обычных вооруженных силах в Европе

Власти РФ намерены денонсировать До-
говор об обычных вооруженных силах 
в Европе (ДОВСЕ) — проект соответству-
ющего решения может быть рассмотрен 
парламентом уже на следующей неде-
ле. На практике это ничего не изменит 
для Москвы: свое участие в этом догово-
ре она приостановила еще в 2007 году, 
после того как страны НАТО отказались 
ратифицировать его обновленную вер-
сию. С точки же зрения геополитики это 
еще один шаг в сторону пересмотра от-
ношений с Западом.

В среду на официальном портале право-
вой информации было размещено распо-
ряжение президента РФ Владимира Путина 
о назначении заместителя министра ино-
странных дел Сергея Рябкова своим офи-
циальным представителем при рассмотре-
нии вопроса о денонсации ДОВСЕ. Позднее 
стало известно, что проект соответствующе-
го закона внесен в Госдуму. Как ожидается, 
обе палаты парламента РФ рассмотрят его 
на следующей неделе. В пояснительной за-
писке к законопроекту сказано, что эта мера 
обусловлена «текущим положением дел», 
включая ухудшение ситуации в Европе в об-
ласти обычных вооружений.

«События последнего времени — заяв-
ки Хельсинки и Стокгольма на членство 
в НАТО, прием Финляндии в альянс и за-
ключение ею соглашения с США, создаю-
щего основу для размещения американских 

сил на финской территории,— существенно 
ухудшили военно-политическую обстанов-
ку в Европе. В таких условиях ДОВСЕ окон-
чательно стал пережитком прошлого»,— за-
явил в среду вечером журналистам Сергей 
Рябков. При этом он подчеркнул, что вопрос 
о судьбе договора назрел давно, поскольку 
он «безнадежно устарел».

«В принципе, когда уходит в историю ка-
кой-либо из важных документов в сфере 
контроля и ограничения вооружений в Ев-
ропе, это по идее не радует. Однако в данном 
случае, что называется, туда ему и дорога»,— 
прокомментировал распоряжение прези-
дента в своем Telegram-канале и вице-спи-
кер Совета федерации Константин Косачев.

Напомним, ДОВСЕ был подписан 19 но-
ября 1990 года 22 странами, входивши-
ми в Организацию Варшавского договора 
и НАТО. Этот шаг должен был подвести черту 
под эпохой межблокового противостояния. 
Договор вводил ограничения на числен-
ность военной техники в Европе (от Атлан-
тики до Урала) по пяти категориям: танки, 
бронемашины, артиллерия, боевые самоле-
ты и вертолеты. Чтобы исключить концен-
трацию вооружений, было лимитировано 
их число в так называемых фланговых зо-
нах. В соответствии с договором предусма-
тривались обмен информацией и широкая 
инспекционная деятельность.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,9

процента в годовом выражении составила в апреле инфляция в США, сообщил в среду американ-
ский Минтруд. Такой показатель стал минимальным с апреля 2021 года. Аналитики ожидали его сохране-
ния на мартовском уровне в 5%. Во многом замедление инфляции обеспечено снижением цен на энерго-
носители — они упали на 5,1% год к году. В месячном выражении в соответствии с прогнозами инфляция 
в США выросла на 0,4% — за счет роста цен на жилье и бензин. Более устойчивая базовая инфляция 
(за вычетом продуктов питания и энергоносителей) в годовом выражении в апреле снизилась до 5,5% 
после 5,6% в марте. Месяц к месяцу этот базовый показатель увеличился на 0,4% (как и в марте).

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ РЫНОК

Лекарствам  
добавили дистанции

По итогам 2022 года объем рос-
сийского сегмента e-pharma (он-
лайн-продажи аптек без учета 
маркетплейсов) составил 239 млрд 
руб., увеличившись за год на 
44%. Средний чек на онлайн-рын-
ке аптечной продукции составил 
1,7 тыс. руб., подсчитали в агент-
стве Data Insight.

Российские аптеки получи-
ли право торговать безрецептур-
ными лекарствами дистанционно 
в апреле 2020 года. До этого про-
дажи существовали, однако счи-
тались нелегальными, поэтому их 
объем был ограничен. Стреми-
тельный рост продаж в 2020 году 
обеспечили пандемия и введение 
противоэпидемических ограниче-
ний, сделавших покупки лекарств 
в традиционном формате затруд-
нительными для категорий населе-

ния, вынужденных соблюдать ка-
рантин. В 2021 году темпы приро-
ста этого сегмента рынка замедли-
лись, что, вероятно, является сви-
детельством того, что в 2020-м 
многие покупали препараты с за-
пасом, опасаясь сложностей с ло-
гистикой или новых карантинных 
ограничений. 

Как отмечают аналитики Data 
Insight, доля сегмента e-phar-
ma от объема всего фармацев-
тического рынка России остает-
ся относительно небольшой. С 9% 
в 2020 году в 2022-м она увели-
чилась до 14%. В агентстве счита-
ют, что такую динамику обеспечи-
ли органический рост всего рын-
ка e-сommerce, перетекание по-
купок потребителей из офлайна 
в онлайн, а также и инфляционные 
процессы. Действительно, рынок 
электронной торговли в 2020–2021 
годах рос сопоставимыми темпа-
ми (на 52% и 38% соответствен-
но). В 2022-м темпы прироста сни-
зились до 30%. Отметим, что в це-
лом объем розничных продаж ле-
карств вне зависимости от форма-
та их приобретения в 2020–2022 
годах также увеличивался (на 11%, 
4% и 15% соответственно). 

Динамику прироста сегмен-
та онлайн-продаж лекарств по ито-
гам 2023 года будут, вероятно, 
определять как облегчение сим-
птомов протекания коронавирус-
ной инфекции (Всемирная орга-
низация здравоохранения на про-
шлой неделе объявила об оконча-
нии пандемии, подробнее см. „Ъ“ 
от 10 мая), так и расширение воз-
можностей покупки через интер-
нет ряда рецептурных препара-
тов. Хотя вначале их продажи бу-
дут возможны только в нескольких 
регионах РФ, в которых действу-
ет система электронных рецептов, 
очевидно, что спрос на «рецептур-
ку» будет существенным (см. „Ъ“ от 
22 июля 2022 года).

Анастасия Мануйлова

ОБЪЕМ ПРОДАЖ 
В ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНАХ АПТЕК
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Белый дом обозначил планы по 
переводу государственных ин-
формационных систем (ГИС) 
на единую цифровую платфор-
му (ЕЦП) «Гостех» — она, напом-
ним, необходима для предотвра-
щения дублирования в госзаказе 
ГИС и их блоков со схожим функ-
ционалом. В 2023 году ожида-
ется миграция на ЕЦП 24 инфор-
мационных систем федераль-
ных органов власти, регионы нач-
нут переезд в 2024 году. На новой 
цифровой платформе уже функ-
ционирует сервис «Федераль-
ное имущество онлайн», с ее ис-
пользованием разработаны ин-
формационные сервисы ФОМС. 
В ближайшее время в «Гостех» 
планируется перевести еще 
150 информационных госсистем. 
В Белом доме рассчитывают, что 
с развитием платформы на нее 
перейдут все ГИС.

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин вчера провел стратегиче-
скую сессию по проекту создания 
и развития ЕЦП «Гостех». Он отме-
тил, что платформа позволит ведом-
ствам более эффективно взаимо-
действовать друг с другом, а гражда-
нам — получить более удобные гос-
сервисы. Кроме того, создание «Го-
стеха» в Белом доме считают «важ-
ной частью работы по обеспечению 
независимости российского госсек-
тора IT и укреплению технологи-

ческого суверенитета». В 2023 году 
предполагается перевести на плат-
форму информационные системы 

24 федеральных органов власти, на-
чало миграции региональных си-
стем запланировано на 2024 год.

«Гостех» призван стать средой раз-
работки гос-IT для экономии заказчи-
ков от использования ранее уже соз-
данных госорганами систем. Первый 
сервис на платформе был запущен 
в 2022 году — им стало «Федераль-
ное имущество онлайн». Позднее на 
базе «Гостеха» были разработаны ре-
шения для доступности гражданам 
цифровых полисов ОМС. «В ближай-
шее время на цифровую платформу 
будут переведены ещё 150 информ-
систем. Перед внедрением в контур 
системы они пройдут усиленную 
проверку для подтверждения требу-
емого уровня защищенности»,— под-
черкнули в пресс-службе правитель-
ства. Cроки переезда в Белом доме не 
уточнили.

Ранее „Ъ“ уже сообщал, что про-
верка защищенности ГИС для их до-
пуска в «Гостех» затянется на год — 
до 30 марта 2024 года. Усилить без-
опасность ГИС потребовалось из-за 
атак на них после начала воен-
ной операции РФ на Украине и си-
стемных проблем — объем работ 
де-факто оказался больше планово-
го (см. „Ъ“ от 31 марта).

В аппарате вице-премьера Дми-
трия Чернышенко в апреле „Ъ“ со-
общали, что на «Гостех» планируется 
перевести 59 приоритетных систем 
ведомств и субъектов РФ, список бу-
дет уточняться в процессе межве-
домственного согласования. Перво-
очередными определены системы, 

обеспечивающие взаимодействие 
с гражданами, предоставление го-
суслуг, соцподдержку, образование 
и здравоохранение,— как федераль-
ный реестр сведений об образова-
нии, система выписки электронных 
рецептов и т. п. Перечень ГИС, кото-
рые не будут переезжать на «Гостех», 
также прорабатывается «с учетом 
экономической и технологической 
целесообразности», необязательной 
в Белом доме считают миграцию на 
платформу ГИС силовых ведомств. 
Решение о переезде ГИС, являющих-
ся объектами критической инфор-
мационной инфраструктуры, при-
нимает руководитель ведомства.

Говоря о том, насколько разделе-
ние ГИС на «переезжающие» и «не пе-
реезжающие» позволит реализовать 
главную идею «Гостеха» — экономию 
на дублировании госзаказов в IT, 
в аппарате Дмитрия Чернышенко 
„Ъ“ заявили: «В рамках „Гостеха“ пла-
нируется обеспечить переиспользо-
вание лучших решений в таких сфе-
рах, как ведение реестров, анализ 
данных, сбор отчетности, контроль-
но-надзорная деятельность и оказа-
ние госуслуг. Поскольку данные бло-
ки занимают значительную часть 
госфункционала, „Гостех“ в нынеш-
нем виде позволит реализовать глав-
ную идею. В конечном счете, с разви-
тием платформы мы рассчитываем, 
что на нее перейдут все ГИС».

Венера Петрова

«Гостех» обрастает цифрами
Планы по переводу госинформсистем на единую платформу расширяются

В Госдуме готов к принятию в пер-
вом чтении законопроект о но-
вой процедуре «переезда» ино-
странных компаний в российские 
специальные административные 
районы (САР). Это может проис-
ходить путем инкорпорации — то 
есть создания иностранным учре-
дителем новой компании в «рус-
ских офшорах». Такая возмож-
ность предусматривается для слу-
чаев, когда право страны не по-
зволяет или затрудняет «прямую» 
редомициляцию. «Переезжаю-
щим» также обещано более гиб-
кое корпоративное управление 
для воссоздания действующе-
го в иностранных юрлицах поряд-
ка. Эксперты считают, что иници-
ативы вполне способны упростить 
процесс смены «прописки» компа-
ний — как в части принятия такого 
решения, так и самого переезда.

Депутатский законопроект о но-
вом механизме переезда междуна-

родных холдинговых компаний 
(МХК) из иностранных юрисдик-
ций в спецадминрайоны в Примо-
рье и Калининграде в среду одобрен 
к принятию в первом чтении комите-
том Госдумы по собственности. Пре-
жде всего нововведения рассчитаны 
на ситуацию, когда переезд путем 
смены личного закона юридическо-
го лица (право страны, где учрежде-
на компания) невозможен или суще-
ственно затруднен. Для таких случа-
ев предусмотрена возможность ин-
корпорации — то есть создания но-
вой МХК. Сейчас такая процедура до-
пускается только для международ-
ных общественно полезных и лич-
ных фондов.

Согласно проекту, учредителем 
новой МХК может стать иностранная 
организация, у которой на 1 марта 
2022 года акции торговались на бир-
же и для которой редомициляция 
в САР не предусмотрена или запре-
щена личным законом иностран-

ной организации. В течение года 
иностранный учредитель должен 
передать новой компании имевши-
еся на момент ее регистрации акти-
вы — минимум на 800 млн руб. При 
этом оговаривается, что эти активы 
не будут учитываться при исполне-
нии обязанности МХК инвестиро-
вать в РФ минимум 50 млн руб.

Другая норма проекта — более 
гибкое корпоративное управле-
ние для МХК в целом ради «воссоз-
дания действующих в иностранных 
юрлицах правил». Например, сове-
ту директоров разрешается делеги-
ровать вопросы, которые в РФ отно-
сятся к компетенции собрания ак-
ционеров, а члены этого совета мо-
гут иметь разные сроки и объем пол-
номочий, включая право вето. Так-
же предлагается расширить возмож-
ность выпуска резидентами САР 
многоголосых акций. Сейчас это до-
пускается только для непубличных 
компаний (публичные могут лишь 

сохранить их после переезда) — 
проект предусматривает возмож-
ность обращения таких бумаг на 
бирже. Отметим, что ранее ЦБ, об-
суждая с правительством тиражиро-
вание механизма многоголосых ак-
ций, отнесся к идее весьма осторож-
но, предложив сначала ограничить 
ее применение небольшими и вен-
чурными компаниями.

Партнер Kept Александр Токарев 
поясняет, что законы позволяют осу-
ществить редомициляцию далеко 
не во всех странах. Например, такая 
процедура не предусмотрена в Гон-
конге, Сингапуре или Великобрита-
нии. Из Нидерландов нельзя редоми-
цилироваться в РФ напрямую, в свя-
зи с чем используется двухступенча-
тая схема — сначала в другую страну 
ЕС, например на Кипр, а уже оттуда 
в САР. Эксперт предупреждает, что та-
кая процедура может приводить к на-
логовым последствиям даже после 
«прописки» в РФ — в силу голланд-

ских налоговых правил. Отчасти ин-
корпорация может решить пробле-
мы с переездом, и эту возможность, 
по его мнению, стоило бы дать всем 
компаниям, а не только публичным. 
Однако все равно «необходимо бу-
дет решать вопрос: что делать с ино-
странной компанией, которая учре-
дила компанию в САР, и как вывести 
ее из структуры группы».

Ассоциированный партнер МЭФ 
Legal Анна Зеленская добавляет, что 
законопроект, позволяющий воссо-
здать действующие в иностранных 
юрлицах (либо на уровне учредите-
лей) правила корпоративного управ-
ления, важен для бизнеса. Это может 
облегчить принятие решений о пере-
езде. «В компании могут быть слож-
ные корпоративные договоренно-
сти между участниками, без соблю-
дения которых отдельные категории 
акционеров не могут одобрить пере-
езд в РФ»,— говорит эксперт.

Евгения Крючкова

К «русским офшорам» проложат новый путь
Госдума рассматривает законопроект о расширении способов «переезда» в РФ

Высокий профицит текущего сче-
та смягчил последствия финан-
совых санкций, введенных в про-
шлом году странами «семерки» 
в отношении российской эконо-
мики в связи с военной операци-
ей РФ на Украине,— ограничения 
доступа к зарубежным финансо-
вым рынкам более эффективны 
для стран с дефицитом торговли, 
отмечают эксперты Institute of In-
ternational Finance (IIF). Торговые 
ограничения в таком случае так-
же сложнее имплементировать: 
поступление экспортной выручки 
позволяет находить новые кана-
лы импорта — об этом свидетель-
ствует статистика поставок в со-
седние с РФ страны, отмечают 
в институте. 

Финансовые санкции, введенные 
в отношении российской экономи-
ки в прошлом году, могут быть край-

не эффективными для стран с дефи-
цитом текущего счета, которые за-
имствуют средства за рубежом,— 
ограничение доступа к финансовым 
рынкам ведет к большим потерям 
и рассматривается как серьезная 
угроза финансовой стабильности, 
следует из обзора Institute of Interna-
tional Finance. Для российской эко-
номики эффект санкций оказался 
менее значительным, признают ана-
литики. После изначального шока, 
связанного с заморозкой активов 
Банка России и введением санкций 
в отношении российских кредит-
ных организаций, условия финан-
сирования стали смягчаться. Этому 
способствовал перевод операций из 
попавших под санкции банков в те, 
которые не столкнулись с подобны-
ми ограничениями. 

Выборочные ограничения, по-
добные нынешним в отношении 

РФ, значительно теряют свое влия-
ние, если применяются к странам 
с профицитом текущего счета пла-
тежного баланса. «Накопление за-
рубежных активов останавливает-
ся только в случае распространения 
санкций на все банки, однако по-
добная мера была бы эквивалента 
энергетическому эмбарго (экспорт 
невозможен в случае отсутствия ин-
фраструктуры для проведения пла-
тежей)»,— поясняют в IIF. Эффек-
тивным с точки зрения инициато-
ров санкций в таком случае оказы-
вается только ограничение торго-
вых операций — в частности, по-
средством «потолков» цен на нефть 
и нефтепродукты (их эффект так-
же зависит от высоты установлен-
ных планок). Напомним, профи-
цит текущего счета платежного ба-
ланса РФ в прошлом году вырос в 1,9 
раза — до $227,4 млрд (для сравне-

ния: профицит текущего счета Ки-
тая в прошлом году вырос на 32%, 
до $417,5 млрд — максимума с 2008 
года). В этом году, однако, Банк Рос-
сии прогнозирует гораздо более 
масштабное сжатие профицита те-
кущего счета — до $47 млрд.

В свою очередь, экспортные огра-
ничения могут ограничить доступ 
к западным технологиям даже в ус-
ловиях профицита торговли, но вне-
дрение этих ограничений осложне-
но уже торговыми перетоками — это 
показывает, в частности, статистика 
экспорта Китая и Германии. В пер-
вом случае поставки выросли почти 
в два раза в Белоруссию и более чем 
в полтора в Грузию, а также в Казах-
стан (рост ослаб после пика во вто-
ром квартале) и Узбекистан; во вто-
ром же — экспорт увеличился бо-
лее чем в три раза в Узбекистан, в два 
с половиной раза в Казахстан, бо-

лее чем в два раза — в Азербайджан 
и в меньшей степени — в Грузию 
и Белоруссию, свидетельствуют рас-
четы IIF. «Пока Россия зарабатывает 
значительные объемы валютной вы-
ручки, у нее будут средства импорти-
ровать необходимые товары»,— по-
лагают в институте.

Заметим, в Евросоюзе уже пообе-
щали, что новый пакет санкций бу-
дет ориентирован на предотвраще-
ние подобных перетоков товаров, 
экспорт которых в РФ ограничен,— 
под вторичные санкции могут по-
пасть в том числе китайские и иран-
ские компании. На саммите же «се-
мерки», который состоится на следу-
ющей неделе, как ожидается, будет 
обсуждаться взаимодействие с Кита-
ем в более широком ключе — с точки 
зрения «снижения рисков» в двусто-
ронней торговле. 

Татьяна Едовина

Санкции долго запрягают
В IIF объяснили, как экспортная выручка РФ ограничила их эффект

По словам премьер-министра Михаила Мишустина, цифровому 
блоку правительства под руководством вице-премьера  
Дмитрия Чернышенко и главы Минцифры Максута Шадаева 
предстоит до конца года «перевезти» в «Гостех» 24 ГИС 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Каждый третий региональный 
 депутат «Единой России» (ЕР) 
не примет участие в предвари-
тельном голосовании-2023 по от-
бору кандидатов в новый созыв 
своего парламента, что, как пра-
вило, означает отказ от переиз-
брания. Самое существенное об-
новление может произойти в Бу-
рятии, где на новый срок не пре-
тендуют сразу 46% единороссов, 
в Ростовской области (44%) 
и Якутии (40%). В Центральной 
России картина противополож-
ная: ярославские и смоленские 
депутаты от ЕР хотят сохранить 
мандаты чуть ли не полным соста-
вом. От участия в праймериз там 
отказались только 16% и 12% 
единороссов соответственно.

Как подсчитал „Ъ“, из 470 дей-
ствующих депутатов-единороссов 
в 16 регионах, где 10 сентября прой-
дут выборы в законодательные со-
брания, на праймериз ЕР подали за-
явки 316 человек, или 67,3%. Не ста-
ли принимать участие в голосова-
нии 154 парламентария (32,7%). За 
редким исключением стать канди-
датами от ЕР они уже не смогут. Та-
кой шанс, по сведениям „Ъ“, есть 
только у нескольких председателей 
региональных парламентов, кото-
рые могут быть включены в пред-

выборные списки решением выс-
шего партийного руководства. Та-
кой сценарий может быть реализо-
ван, например, в отношении спике-
ров владимирского и смоленского 

заксобраний Владимира Киселева 
и Игоря Ляхова.

Наивысший процент обновления 
ожидается в Народном хурале Буря-
тии: там от борьбы за мандаты уже 
отказались 18 действующих членов 
фракции ЕР из 39 (46%). Также значи-
тельная доля единороссов заканчи-
вает карьеру в Госсобрании Якутии 
(19 из 47 — 40%) и заксобрании Ро-
стовской области (20 из 45 — 43%). 

В абсолютном выражении больше 
всего действующих депутатов-еди-
нороссов не пошли на праймериз 
в Башкирии — 24 человека. Впро-
чем, всего в Госсобрании республи-
ки сейчас 73 единоросса, так что про-
цент обновления составляет 33%, как 
и в среднем по стране. Для Собрания 
депутатов Ненецкого автономно-
го округа ситуация обратная: там на 
праймериз не заявились 44% едино-
россов, но в абсолютных числах это 
всего четыре из девяти.

Где-то обновление связано со сме-
ной высшего должностного лица — 
недавней или грядущей. Так, в Улья-
новской области в праймериз не 
участвуют шесть из 17 действующих 
единороссов (35%), в том числе близ-
кие к команде экс-губернатора Сер-
гея Морозова депутаты Мария Рогат-
кина и Ростислав Эдварс. В Калмы-
кии, как уже сообщал „Ъ“, не стал 
претендовать на новый срок спикер 
Анатолий Козачко, доставшийся ны-
нешнему главе республики Бату Ха-
сикову «в наследство» от предшест-
венника, а вместе с ним — еще шесть 
депутатов фракции ЕР из 21 (33%), 
в том числе ее бывшая глава Саглар 
Бакинова, конфликтующая с госпо-
дином Хасиковым.

В Хакасии на праймериз не зая-
вилось все руководство Верховного 

совета из числа единороссов — спи-
кер Владимир Штыгашев, его пер-
вый заместитель Юрий Шпигаль-
ских, избиравшийся во все преды-
дущие созывы, а также вице-спикер, 
глава фракции ЕР Светлана Могили-
на. Главой региона является комму-
нист Валентин Коновалов, которому 
на выборах в сентябре будет проти-
востоять депутат Госдумы от ЕР Сер-
гей Сокол.

В то же время в ряде регионов 
действующие депутаты от ЕР заяви-
лись на праймериз в массовом по-
рядке. Например, в Ярославской об-
ласти пролонгировать полномочия 
рассчитывают 27 единороссов из 32 
(не подали заявления только 16%), 
а в Смоленской — 23 из 26 (не участ-
вуют в предварительном отборе 12% 
членов фракции, включая спикера 
облдумы Игоря Ляхова).

Отметим также, что в парламентах 
новых субъектов — Донецкой и Лу-
ганской народных республик, Запо-
рожской и Херсонской областей — 
фракции ЕР появятся впервые. 

Общая тенденция, наблюдаемая 
из года в год,— чем выше конкурс 
на праймериз, тем ниже доля де-
путатов уходящего созыва, прини-
мающих в них участие, сказал „Ъ“ 
заместитель секретаря генсовета 
ЕР Сергей Перминов, отметив, что 

в этом году «конкуренция высокая». 
«Многое со временем меняется 
в силу естественных причин: пер-
сональные цели и вызовы, нали-
чие возможностей продолжать, раз-
вивать или нет депутатский труд. 
Ничего ненормального, каких-то 
„аномалий“ мы в этой связи не ус-
матриваем»,— объяснил он стати-
стику, воздержавшись от финаль-
ной оценки обновления до итогов 
праймериз.

Ротация депутатского корпуса — 
это одна из партийных установок, 
поэтому ЕР стремится проводить ее 
достаточно существенно на каждых 
выборах, говорит политолог Рости-
слав Туровский: «Часть депутатов из-
начально не заявляются на прайме-
риз, еще часть, но очень небольшая, 
их не выигрывает». Масштабы об-
новления зависят от индивидуаль-
ных ситуаций, но в целом там, где гу-
бернаторы еще не имеют серьезного 
влияния на формирование заксобра-
ния, как в случае с «удаленными» от 
партии ярославским губернатором 
Михаилом Евраевым или врио гла-
вы Смоленской области Василием 
Анохиным, единороссам проще по-
пытаться сохранить старый костяк, 
заключает эксперт.

Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Единая и обновимая
Во внутрипартийных праймериз не примет участия треть региональных депутатов-единороссов

Ульяновское управление ФАС 
возбудило дело по признакам на-
рушения законодательства при 
размещении в регионе рекламы 
политических партий. Заявитель 
(его имя в УФАС не раскрывают) 
считает, что появление таких 
билбордов до начала агитацион-
ного периода нарушает требова-
ния законов о рекламе и о выбо-
рах. В облизбиркоме нарушений 
в этом не видят, а партийцы напо-
минают, что размещение полити-
ческой рекламы до старта изби-
рательной кампании всегда счи-
талось законным. Тем не менее 
эксперт называет аргументы зая-
вителя достаточно весомыми 
и объясняет это пробелами 
в законодательстве.

Дело в отношении ООО «Мар-
кет-Люкс» по признакам наруше-
ния законодательства при размеще-
нии на билбордах рекламы партий 
управление ФАС по Ульяновской об-
ласти возбудило перед праздниками. 
Информации на сайте ведомства не 
было, о возбуждении дела сообщил 
депутат Госдумы, первый секретарь 
ульяновского обкома КПРФ Алек-
сей Куринный. Имя заявителя неиз-
вестно, в УФАС подтвердили инфор-
мацию о возбуждении дела, но сооб-
щать данные о заявителе отказались.

Как указано в определении УФАС, 
в поступивших 13 и 19 апреля заяв-
лениях сообщается, что в апреле на 
билбордах была размещена реклама 
политических партий (ЛДПР, КПРФ, 
СРЗП, ЕР). Это, по мнению заявите-
ля, «является нарушением ч. 2 ст. 19 
федерального закона „О рекламе“», 
согласно которой «рекламная кон-
струкция должна использоваться ис-

ключительно в целях распростра-
нения рекламы, социальной рекла-
мы». Как напоминает УФАС, в прото-
коле №2 совещания ЦИК РФ и ФАС 
от 6 августа 2007 года говорится, что 
до начала и в ходе избирательной 
кампании «информация, включаю-
щая сведения о партиях, не содержа-
щая признаков агитации, допускает-
ся к размещению на рекламных кон-
струкциях на условиях социальной 
рекламы». Однако реклама, о кото-
рой идет речь, по мнению УФАС, но-
сит агитационный характер, и, со-
гласно выборному законодательст-
ву, ее размещение «возможно толь-
ко в агитационный период» (выбо-
ры в ульяновское заксобрание прой-
дут 10 сентября, а наглядная агита-
ция допускается с момента выдви-
жения кандидатов).

Собеседники „Ъ“ из оппозицион-
ных партий напоминают, что разме-
щение политрекламы до старта вы-
борной кампании было всегда, но 
ФАС ранее не обращала на это вни-
мания. На вопрос „Ъ“, почему пре-
жде дела не возбуждались, в УФАС от-
ветили, что «ранее таких заявлений 
в управление не поступало». «А сами 
мы не возбуждали дела, поскольку 
не являемся экспертами в избира-
тельном законодательстве»,— доба-
вили в ведомстве.

Коммунист Куринный опасается, 
что на основании указанной в опре-
делении УФАС нормы закона «могут 
вообще запретить размещение по-
литической рекламы на баннерах 
даже во время агитационного перио-
да». Собеседник „Ъ“, близкий к изби-
рательному процессу, полагает, что, 
даже если УФАС в итоге не найдет на-
рушений, «заявление сделает свое 

дело, и остальные рекламораспро-
странители будут бояться брать по-
литическую рекламу». А глава испол-
кома отделения ЕР Константин Дол-
гов отмечает, что в законе о рекламе 
«есть ограничения»: «Прямым тек-
стом политическая реклама запре-
щается, остался вопрос, является это 
(размещенная на билбордах инфор-
мация.— „Ъ“) политической рекла-
мой или нет. Практика, которую мы 
изучили, показывает, что есть и та-
кие, и иные позиции судов».

Ульяновский облизбирком ранее 
уже сообщал „Ъ“, что размещение по-
литрекламы до официального объ-
явления выборов законом никак не 
регулируется. Председатель комис-
сии Юрий Андриенко заверил „Ъ“, 
что «позиция избиркома не измени-
лась»: «С точки зрения закона о выбо-
рах здесь нет субъекта агитации. Им 
должен быть либо кандидат, либо из-
бирательное объединение. Но выбо-
ры еще не объявлены, и партии — не 
субъекты выборного процесса». В то 
же время он признал, что закон о ре-
кламе требует доработки и более чет-
ких определений, тем более что «в за-
конодательстве вообще нет понятия 
„политическая реклама“».

Почетный адвокат РФ Людмила 
Мороз считает аргументы заявите-
ля «достаточно весомыми», посколь-
ку билборды «действительно носят 
предвыборный характер». По ее мне-
нию, анализ законодательства о ре-
кламе и о выборах «позволяет сде-
лать вывод о пробелах относитель-
но регламентации политической ре-
кламы». «Дискуссии по этому поводу 
ведутся давно, но воз и ныне там»,— 
резюмирует юрист.

Сергей Титов, Ульяновск

Партиям поставили на щит
Антимонопольная служба обнаружила признаки 
нарушения закона в политической рекламе

Выборщики на праймериз 
«Единой России» рискуют 
не найти в списках канди-
датов многих своих дейст-
вующих депутатов 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Депутаты, сенаторы и эксперты обсудили в среду 
на круглом столе тему возмездия за военные пре-
ступления во время специальной военной опера-
ции (СВО) на Украине. Они пришли к выводу о необ-
ходимости устроить после СВО военный трибунал, 
а также признать Службу безопасности (СБУ) 
и Главное управление разведки (ГУР) Украины тер-
рористическими организациями, чтобы их сотруд-
ников можно было «преследовать по всему миру». 
Однако сторонние эксперты не считают эти иници-
ативы полезными: прежде чем признавать кого-ли-
бо террористами, нужно провести следствие 
и предъявить обвинение, а судить их можно и без 
специального трибунала.

Тема круглого стола, прошедшего 10 мая в «Парла-
ментской газете», была обозначена как «Без срока давно-
сти. Каким было и будет возмездие за преступления на-
цистов во время ВОВ и СВО?». Его участники охотно про-
водили исторические параллели и предлагали восполь-
зоваться уроками прошлого.

Так, сенатор Анатолий Широков рассказал, что в СССР 
никогда не было «возмездия толпы», а только «возмездие 
закона». Так должно быть и в случае с теми, кто «грабит, 
убивает, насилует русских», но при этом нельзя допу-
стить иллюзий, что «зло останется безнаказанным». По-
этому, по мнению сенатора, России необходимо зани-
маться «организацией возмездия» и в боевом смысле, 
и в «законодательном оформлении». Господин Широков 
выразил признательность сотрудникам Следственного 
комитета, которые «тщательно документируют преступ-
ления украинских нацистов на территории Донбасса», 
что позволит в будущем провести трибунал. Член Обще-
ственной палаты (ОП) Максим Григорьев добавил, что 
по фактам подобных преступлений возбуждены тыся-

чи уголовных дел — «настолько много, что никаких сле-
дователей не хватит, будем расследовать десятки лет».

Член Совета по правам человека, бывший следо-
ватель Евгений Мысловский напомнил, что до 1947 
года по приговорам Нюрнбергского трибунала воен-
ных преступников «публично вешали», а после отмены 
смертной казни стали приговаривать к 25 годам тюрь-
мы. «У нас, с одной стороны, гласное пожелание „мо-
чить в сортире“, с другой — наши воспитанные на гу-
манизме люди не убивают всех подряд пленных. Мы на-
капливаем массив пленных. При этом у нас за убийст-
во смертная казнь, хоть и мораторий, а за международ-
ный терроризм и диверсию нет смертной казни. Надо 
как-то выходить из этого положения,— рассуждал госпо-
дин Мысловский.— Либо пленных не брать, либо если 
брать, то судить. Ну, осудят их на 25 лет — и что дальше?»

«Тема возмездия должна присутствовать в наших ди-
скуссиях и в нашем законодательстве,— согласился по-
литолог Павел Данилин.— Если начальник ГУР Украины 
Кирилл Буданов обещает убивать русских в любой точ-
ке мира, то это не просто сумасшедший, а человек, кото-
рый определяет политику целого ведомства, способно-
го организовать убийства российских граждан». Поэто-
му ГУР и СБУ нужно объявить террористическими орга-
низациями, а их сотрудников — террористами, чтобы 
«преследовать по всему миру», уверен политолог: «Убий-
ства Дарьи Дугиной и Владлена Татарского, покушение 
на Захара Прилепина показывают, что они не остановят-
ся. Каждый гражданин России должен понимать, что мо-
жет стать жертвой украинского терроризма. У многих во-
прос — почему российское государство это терпит». Мак-
сим Григорьев и тут нашел что добавить, вспомнив об 
опросе украинского агентства УНИАН о том, кого из рос-
сийских общественных деятелей нужно убить.

Депутат Госдумы Артем Туров («Единая Россия») одо-
брил идею «признать ряд структур псевдоукраинской 
власти террористическими организациями», что позво-
лит «действовать так, как РФ действовала с террориста-
ми: если их не удавалось предать суду, они уничтожа-
лись». Поддержал он и предложение провести по окон-
чании СВО «трибунал по примеру Нюрнберга».

Не участвовавший в круглом столе первый зампред 
комитета Госдумы по законодательству, бывший первый 
зампрокурора Москвы Юрий Синельщиков (КПРФ) счи-
тает, что, пока не проведено следствие по делам о гром-
ких терактах, разговор о признании СБУ и ГУР террори-
стическими организациями «пустой, если не вредный». 
«Нужно устанавливать конкретные обстоятельства, что-
бы признавать террористической организацией. Я ника-
ких материалов не видел. Будут материалы — можно ве-
сти разговор»,— пояснил депутат „Ъ“.

Старший преподаватель Западного филиала РАН-
ХиГС Алексей Елаев отмечает, что признание СБУ и ГУР 

террористическими организациями с возможностью 
последующего преследования их сотрудников по все-
му миру — вопрос «крайне сложный», находящийся «на 
стыке конвенционных преступлений, конвенций о вы-
даче, права на необходимую оборону и вопросов при-
знания конкретного лица комбатантом». Он также на-
поминает, что «в силу антитеррористических конвен-
ций создания какого-либо отдельного суда или трибу-
нала для лиц, организующих или совершающих транс-
граничные террористические преступления, не требу-
ется — для этого достаточно национальных судов». «От-
каз в выдаче преступников, обвиненных в терроризме, 
не может быть связан с политическими соображения-
ми, действует принцип „выдавай или суди сам“. То есть 
или подозреваемого в терроризме против российской 
юрисдикции следует выдать РФ, или же государство—
участник конвенции обязано судить его на своей терри-
тории»,— поясняет юрист.

Афанасий Сборов

Возмездие на законодательном уровне
Парламентарии и общественники требуют признать украинских разведчиков террористами
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Как стало известно „Ъ“, бывший на-
чальник ГУ МВД по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области Сергей Ум-
нов, которому в ГСУ СКР инкримини-
ровали получение взяток, свою при-
частность к коррупции категорически 
отрицает. По словам его защитника, 
за 11 месяцев расследования уголов-
ного дела следствие не нашло ни од-
ного факта личной заинтересованно-
сти генерал-лейтенанта в полученных 
деньгах. Все они тратились только на 
нужды регионального главка. Предпо-
лагаемые взяткодатели-коммерсан-
ты тоже утверждают, что спонсирова-
ли работу городской полиции, а не ее 
начальника.

На днях бывшему главе ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу и Ленобласти Сергею Ум-
нову, находящемуся под арестом с 5 июля 
прошлого года за злоупотребление долж-
ностными полномочиями (ч. 3 ст. 285 УК 
РФ), ужесточили обвинение. Согласно по-
следней версии ГСУ СКР, генерал-лейте-
нант виновен уже не в должностных пре-
ступлениях, а в коррупции (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ). При этом сама суть претензий и коли-
чество вменяемых эпизодов по итогам про-
веденного расследования не изменились.

Полицейский, как полагает СКР, в те-
чение шести лет собирал мзду с так на-
зываемых коммерческих регистраци-
онно-экзаменационных отделений 
санкт-петербургского УГИБДД, работав-
ших в регионе с 2013 по 2019 год. По дан-
ным следствия, в команду предполага-
емых коррупционеров входили также 
генерал-майоры Иван Абакумов и Алек-
сей Семенов, занимавшие должности за-
местителя господина Умнова по тылу и на-
чальника регионального УГИБДД, а также 
глава правового отдела УГИБДД Елена Ко-
пьева. Правоохранители, по версии след-
ствия, обложили данью владельцев част-
ных МРЭО, вынуждая их ежемесячно 
делать финансовые взносы в НКО «Фонд 
содействия программам ГУВД Санкт-Пе-
тербурга и Ленобласти», созданную еще 
в 2007 году ее гендиректором Владими-
ром Комаровым и более известную в на-
роде как «комаровский фонд».

Все десять директоров МРЭО, как сле-
дует из обвинения, были вынуждены 
подчиниться установленным полицей-
скими правилам и выплатили фонду за 
шесть лет без малого 65 млн руб. Этими 
деньгами Сергей Умнов и его предпола-
гаемые сообщники, по версии следствия, 
распорядились по собственному усмотре-
нию. К числу сделанных ими незаконных 
покупок следствие относит приобрете-
ние Toyota Camry за 2,3 млн руб., Toyota 
Land Cruiser стоимостью 5,2 млн руб. и не-
сколько сотен абонементов в санкт-петер-
бургские фитнес-клубы на общую сумму 
7 млн руб. Остальные средства, по дан-

ным следствия, были потрачены на про-
ведение различных мероприятий в поли-
цейском главке, ремонт его служебных 
помещений, организацию праздников 
для сотрудников и проч.

Предполагаемые взяткополучатели 
с помощью внебюджетных средств стре-
мились «создать видимость эффектив-
ности своего руководства и добиться его 
положительной оценки», что стало бы в ко-
нечном счете, как полагает СКР, «необходи-
мым условием для их карьерного роста».

Сам генерал Умнов, по словам его ад-
воката Сергея Краснова, с такой трактов-
кой коррупционного преступления не 
согласился. Как пояснил „Ъ“ защитник, 
в материалах уголовного дела, составля-
ющих уже 50 томов, нет ни одного факта, 
свидетельствующего о личной корыст-
ной заинтересованности его доверителя 
в получении откатов. Экс-глава санкт-пе-
тербургского полицейского главка и его 
предполагаемые сообщники, например, 
даже не воспользовались купленными за 
счет средств фонда абонементами в спорт-
клубы — все они были розданы личному 
составу. До недавнего времени считалось, 
что Сергей Умнов использовал передан-
ную фондом в ГУ МВД Camry, однако за-
щитник пояснил, что легковушка появи-
лась в питерской полиции только в конце 
февраля 2019 года, когда генерал уже оста-
вил должность, стал помощником главы 
МВД РФ и пересел, соответственно, на слу-
жебный автомобиль в Москве.

«За 11 месяцев расследования все ак-
тивы и банковские счета моего доверите-
ля и членов его семьи были изучены бук-
вально под микроскопом,— пояснил „Ъ“ 
защитник Краснов.— Миллиардов под 
кроватью и золотых унитазов не нашли».

Интересно, что, по данным адвока-
та, в связи с переквалификацией предъ-
явленного изначально обвинения втрое 
увеличилось и число фигурантов уголов-
ного дела. Компанию обвиняемым изна-
чально трем генералам и гражданскому 
специалисту Копьевой составили ком-
мерсанты, которых следствие заподоз-
рило в даче взяток (ст. 291 УК РФ). Вообще 
«комаровский фонд», по данным следст-
вия, пополняли 11 МРЭО, но один из пред-
полагаемых взяткодателей руководил 
сразу двумя отделениями, а еще один кан-
дидат в подозреваемые умер, пока шло 
следствие. Таким образом, к ответствен-
ности привлекли еще девятерых вероят-
ных участников коррупционной схемы. 
Сейчас следствие активно допрашивает 
бывших регистраторов, однако ни один 
из них вину пока не признал. Коммерсан-
ты утверждают, что добровольно спонси-
ровали санкт-петербургскую полицию, 
полагая, что вносят таким образом свой 
вклад в борьбу с преступностью.

Сергей Машкин

Золотых унитазов 
не нашли
Экс-начальнику ГУ МВД по Санкт-Петербургу 
предъявили обвинение в коррупции

Мещанский суд Москвы  вынес 
приговор по резонансному уго-
ловному делу о махинациях 
при реализации госконтрактов 
на поставку более чем 9,3 тыс. 
компьютеров для нужд МВД 
России, основными фигуран-
тами которого являются быв-
ший начальник управления 
связи департамента инфор-
мационных технологий Мини-
стерства внутренних дел Рос-
сии Александр Александров 
и владелец и гендиректор ком-
пании «Т-Платформа» Всево-
лод Опанасенко. Кроме того, 
экс-полицейскому инкрими-
нировалось липовое трудо-
устройство в Воронежский 
университет МВД. Несмотря 
на то что в прениях прокурор 
просил для подсудимых вну-
шительные сроки, суд огра-
ничился теми, что они уже от-
были в СИЗО и под домашним 
арестом. При этом они долж-
ны погасить иск МВД на сум-
му 357 млн руб. Еще одна об-
виняемая — экс-руководитель 
кафедры университета Окса-
на Бокова, которая, по версии 
следствия, помогла Александ-
ру Александрову с фальшивым 
оформлением на работу в вузе, 
была судом оштрафована.

Мещанский суд столицы рас-
сматривал это уголовное дело на 
протяжении трех лет. В прениях 
гособвинение просило признать 
подсудимых виновными в осо-
бо крупном и крупном мошен-
ничестве (ч. 3 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и назначить в качестве наказания 
Александру Александрову десять 
лет колонии, Всеволоду Опана-
сенко — девять лет, Оксане Боко-
вой — четыре года. Кроме того, по 
мнению прокуратуры, суду было 
необходимо удовлетворить иск 
МВД к Александру Александрову 
и Всеволоду Опанасенко на сумму 
357 млн руб.

Однако Мещанский суд, при-
знав фигурантов виновными, все 
же посчитал, что они заслужива-
ют гораздо более мягкого наказа-
ния, чем просила прокуратура. 
Владелец компании «Т-Платфор-
ма» Всеволод Опанасенко был 
приговорен к двум годам и че-
тырем месяцам колонии обще-
го режима и штрафу в размере 
300 тыс. руб. Такое же наказание 
получил и экс-начальник управ-

ления связи департамента ин-
формационных технологий свя-
зи и защиты информации МВД 
России Александр Александров. 
При этом оба уже отбыли назна-
ченные им сроки в СИЗО и под 
домашним арестом. Суд также 
изменил бывшему полицейско-
му и бизнесмену меру пресече-
ния — с запрета определенных 
действий на подписку о невые-
зде, под которой они будут нахо-
диться до вступления приговора 
в законную силу.

Экс-главу кафедры Воронеж-
ского университета МВД Оксану 
Бокову суд и вовсе лишь оштра-
фовал на сумму 200 тыс. руб. При 
этом суд не стал лишать бывших 
полицейских их званий.

Кроме того, суд удовлетворил 
в полном объеме гражданский 
иск МВД, которое было призна-
но потерпевшей по делу сторо-
ной, обязав Всеволода Опанасен-
ко и Александра Александрова 
выплатить солидарно указанную 
в требовании сумму. Также суд 
взыскал с полковника Александ-
рова 122 тыс. руб. по гражданско-
му иску второго потерпевшего — 
Воронежского института МВД.

Стоит отметить, что во время 
расследования дела было аресто-
вано различное имущество под-
судимых на общую сумму более 
200 млн руб.

Как ранее рассказывал „Ъ“, уго-
ловное дело в отношении Алек-
сандра Александрова и Всеволода 
Опанасенко, а также Оксаны Боко-
вой было возбуждено в марте 2019 
года и состоит оно из двух эпизо-
дов. Основной связан с выполне-
нием фирмой «Т-Платформа» двух 
контрактов на поставку в МВД ав-
томатизированных рабочих стан-
ций. Они используются для сдачи 
экзаменов водителями практи-
чески во всех региональных по-
дразделениях МРЭО, а также для 
обеспечения оперативно-служеб-
ной деятельности. Как следует из 
материалов расследования, кон-
тракты между фирмой Всеволода 
Опанасенко и МВД заключались 
в 2016 и 2018 годах, а их общая 
стоимость превысила 357 млн 
руб. В рамках исполнения обяза-
тельств «Т-Платформа» постави-
ла более 9,3 тыс. компьютеров, 
заверив заказчика, что все они со-
ответствуют техническому зада-
нию, созданы на основе процес-

сора «Байкал-Т1» и из российских 
комплектующих. Однако, как вы-
яснилось во время следствия, 
фактическим исполнителем го-
сконтрактов являлось ООО «Депо 
Электроникс», которое, выпол-
няя заказ, закупило комплектую-
щие в Китае, собрав затем из них 
оборудование, поставленное по-
лицейскому ведомству. При этом, 
говорилось в деле, Всеволод Опа-
насенко уговорил Александра 
Александрова закрыть глаза на 
нарушения контракта и принять 
оборудование, не соответствую-
щее требованиям.

Стоит отметить, что в период 
расследования дела уполномочен-
ный по защите прав предприни-
мателей при президенте РФ Борис 
Титов активно выступал в защиту 
Всеволода Опанасенко, указывая, 
что «фактура обвинения» вызыва-
ет у него «большие сомнения».

Второй эпизод расследова-
ния касается фиктивного трудоу-
стройства полковника Александ-
рова в Воронежский университет 
МВД. В его оформлении, по мате-
риалам дела, участвовала руково-
дитель кафедры Оксана Бокова.

Владислав Трифонов

Компьютерная сделка  
завершилась уже отсиженным
Экс-начальник управления МВД и бизнесмен  
получили мягкий приговор

В Волгограде опять арестован Арсен 
Мелконян, осужденный в прошлом 
году на 11,5 года за убийство после 
конфликта в школьном чате. Благо-
даря участию в СВО, в ходе которой 
он был ранен, господин Мелконян до-
срочно оказался на свободе. Теперь 
ему инкриминируют дезорганизацию 
работы СИЗО и рассылку сообщений 
с угрозами убийством судье, бывшей 
жене и несовершеннолетней дочери.

Следственный отдел СКР по Централь-
ному району Волгограда возбудил уголов-
ное дело в отношении 32-летнего Арсена 
Мелконяна. Его подозревают в дезорга-
низации деятельности учреждения, обес-
печивающего изоляцию от общества (ч. 2 
ст. 321 УК РФ), угрозе убийством судье 
(ч. 1 ст. 296 УК РФ) и угрозе убийством (ч. 1 
ст. 119 УК РФ) гражданским лицам, сооб-
щили в пресс-службе СУ СКР.

«По данным следствия, в 2022 году по-
дозреваемый, находясь в одном из след-
ственных изоляторов города Волгогра-
да, игнорируя требования сотрудника 
исправительного учреждения, стал вы-
сказывать в его адрес угрозы убийством, 
сопровождая их попыткой применения 
насилия, которая была оперативно пресе-
чена»,— отметили в ведомстве.

Также было установлено, что с июля 
2022 года по февраль 2023-го Арсен Мел-
конян отправлял бывшей жене и несо-
вершеннолетней дочери СМС с угрозами 
убийством. А в апреле этого года — судье.

Имя потерпевшей судьи следствие 
не называет. Приговор господину Мел-
коняну выносила судья Центрального 
районного суда Виктория Федоренко, 
а решение по апелляционным жалобам 
приняла судья Волгоградского областно-
го суда Людмила Лепилкина.

Арсена Мелконяна задержали бойцы 
спецназа Росгвардии. 5 мая Централь-
ный райсуд Волгограда арестовал его до 3 
июля этого года.

Год назад тот же суд признал Арсена 
Мелконяна, его сестру Анну Мелконян 
и ее мужа Армана Смбатяна виновными 
в гибели 41-летнего риэлтора Романа Гре-

бенюка. Конфликт начался 23 октября 
2020 года в родительском чате во время об-
суждения домашнего задания школьни-
ков — дети оппонентов учились вместе.

В течение того дня Арсен Мелконян 
и Арман Смбатян присылали Роману Гре-
бенюку сообщения с угрозами и требовали 
встречи с ним. Изначально господин Смба-
тян явился к работе оппонента, но тот отка-
зался выйти. После этого трое фигурантов 
пришли в отделение банка, где в этот мо-
мент находился господин Гребенюк.

Арсен Мелконян подошел к мужчине, 
несколько раз ударил по голове и покинул 
здание. Суд выяснил, что Арман Смбатян 
«должен был наблюдать за окружающей 
обстановкой» с готовностью «принять не-
посредственное участие в драке».

Роман Гребенюк получил открытую 
черепно-мозговую травму, от которой 1 
ноября скончался. У мужчины осталась 
13-летняя дочь.

Арсену Мелконяну предъявили обви-
нение в угрозе убийством (ч. 1 ст. 119 УК 
РФ) и умышленном причинении тяжкого 
вреда здоровью с летальным исходом (ч. 4 
ст. 111 УК РФ); Анне Мелконян — в под-
стрекательстве к умышленному причи-
нению тяжкого вреда (п. «а» ч. 4 ст. 33 и ч. 3 
ст. 111 УК РФ); Арману Смбатяну — в поку-
шении на причинение тяжкого вреда здо-
ровью (ч. 3 ст. 30 и п. «д» ч. 2 ст. 111 УК РФ). 
Несмотря на то что фигуранты свою вину 
отрицали, а Арсен Мелконян заявлял об 
убийстве по неосторожности, суд назна-
чил ему 11,5 года колонии строгого режи-
ма. Господа Смбатян и Мелконян были 
осуждены на семь и пять с половиной лет 
соответственно. 7 сентября 2022 года Вол-
гоградский областной суд оставил приго-
вор в силе.

В минувшем апреле, по данным мест-
ных СМИ и Telegram-каналов, Арсен Мел-
конян вернулся в Волгоград после того, 
как якобы в составе ЧВК «Вагнер» поучаст-
вовал в СВО и получил при этом ранение. 
Сам он с журналистами общаться отказал-
ся, а один из его друзей сообщил, что го-
сподин Мелконян был помилован.

Дарья Васенина, Саратов

Кровью искупил не все
Преступник из школьного чата  
снова арестован

Уполномоченный при прези-
денте России по защите прав 
предпринимателей Борис Ти-
тов предложил внести изме-
нения в закон «Об оператив-
но-розыскной деятельности». 
Он полагает, что мероприятия 
правоохранителей, в ходе ко-
торых изымаются имущест-
во и документы, должны со-
гласовываться с надзирающей 
за силовиками прокуратурой, 
быть ограничены по времени 
принятия процессуальных ре-
шений и возврата отобранно-
го. О многочисленных нару-
шениях в этой сфере сообщал 
и генпрокурор Игорь Краснов, 
выступая недавно в Совете 
 федерации.

Борис Титов направил руково-
дителю администрации прези-
дента — руководителю рабочей 
группы по мониторингу и ана-
лизу правоприменительной пра-
ктики в сфере предприниматель-
ства Антону Вайно предложения 
по изменениям в законе «Об опе-
ративно-розыскной деятельнос-
ти». Закон наделяет силовиков 
правом в ходе оперативно-ра-
зыскных мероприятий (ОРМ) 
изымать документы, предметы 
и материалы без каких-либо ог-
раничений по процедуре изъя-
тия и срокам возврата имущест-
ва, даже в тех случаях, когда по 
результатам ОРМ не было приня-
то процессуальное решение — 
о возбуждении уголовного дела 
или отказе в этом. В результате 
объем изымаемого имущества 
зависит лишь от усмотрения со-
трудника правоохранительного 
органа, проводящего ОРМ, отме-
чает господин Титов, и это созда-
ет условия «для злоупотреблений 
и волокиты». По его словам, места 

и объекты проведения ОРМ «Об-
следование помещений, зданий, 
сооружений, участков местности 
и транспортных средств» зача-
стую определяются неконкретно. 
А это приводит к тому, что в меро-
приятие вовлекаются субъекты 
предпринимательской деятель-
ности, не относящиеся к предме-
ту проверки, что парализует их 
деятельность. Сами же меропри-
ятия проводятся с чрезмерным 
применением силы и изъятием 
всей имеющейся документации.

Кроме того, предпринимате-
лям направляются запросы о пре-
доставлении информации в зна-
чительных объемах, что «налагает 
на них существенную нагрузку». 
Обозначаются они как ОРМ «Наве-
дение справок», а в качестве осно-
вания запроса приводится только 
ссылка на норму закона.

Господин Титов предлагает 
внести в него изменения, в соот-
ветствии с которыми такие глас-
ные оперативные мероприятия, 
как обследование помещений, 
зданий, сооружений, участ-
ков местности и транспортных 
средств, должны в обязательном 
порядке согласовываться с про-
куратурой. В случаях, которые 
не терпят отлагательства и мо-
гут привести к совершению тяж-
кого или особо тяжкого престу-
плений, а также при наличии 
данных о событиях и действиях 
(бездействии), создающих угрозу 
государственной, военной, эко-
номической, информационной 
или экологической безопасно-
сти Российской Федерации, допу-
скается проведение ОРМ с обяза-
тельным уведомлением надзора 
в течение 48 часов с момента его 
начала. «Это позволит сократить 
число осмотров, проводимых без 

достаточных оснований и по не-
конкретным объектам»,— счита-
ет бизнес-омбудсмен.

Борис Титов также полагает, 
что изъятие имущества и доку-
ментации, в том числе на элек-
тронных носителях, в ходе ОРМ 
должны осуществляться только 
в исключительных случаях, если 
их заверенные копии не могут за-
менить оригиналы. Только в осо-
бых случаях предложено изымать 
и предметы, используемые при 
осуществлении предпринима-
тельской деятельности.

Также должны быть установле-
ны временные ограничения для 
«удержания» изъятого имущества.

Фактически речь идет о том, 
чтобы на изъятие имущества 
и документов в ходе ОРМ были 
установлены такие же ограниче-
ния, которые сейчас действуют 
при расследовании экономиче-
ских преступлений. В соответ-
ствии со ст. 81.1 Уголовно-про-
цессуального кодекса (УПК) 
постановление о признании ве-
щественными доказательства-
ми предметов и документов вы-
носится не позднее десяти суток 
с момента их изъятия, а в исклю-
чительных случаях (когда, на-
пример, бумаг слишком много) 
срок «признания» может быть 
продлен до 30 дней. В случае если 
для признания изъятого вещдо-
ком требуется решение экспер-
тизы, постановление должно вы-
носиться не позднее трех суток 
с момента ее получения. Пока 
идет разбирательство, владелец 
изъятого может ходатайствовать 
о снятии копий с документов. 
В случае если изъятое не приоб-
щается к делу, имущество в тече-
ние пяти дней после соответству-
ющего решения следователя или 

дознавателя должно быть возвра-
щено владельцу.

Ч. 4.1. ст. 164 УПК РФ и вовсе 
не допускается «необоснованное 
применение мер», в том числе 
в виде изъятия электронных но-
сителей информации, которые 
могут привести к приостановле-
нию законной деятельности юри-
дических лиц или индивидуаль-
ных предпринимателей.

Следует отметить, что предло-
жения Бориса Титова могут в це-
лом получить поддержку в Ген-
прокуратуре. Во всяком случае, 
выступая в конце апреля в Со-
вете федерации, глава надзор-
ного ведомства Игорь Краснов 
отмечал, что действия проку-
роров, благодаря которым уда-
лось значительно сократить ко-
личество проверок, мешающих 
нормальному функционирова-
нию бизнес-структур, зачастую 
обесцениваются вмешательст-
вом в хозяйственную деятель-
ность сотрудников полиции. По 
его словам, проводимые внепро-
цессуальные проверки без реги-
страции сообщений о преступле-
нии не входят в число основных 
задач по охране правопоряд-
ка и являются подменой функ-
ции контролирующих ведомств. 
При этом требования о соблюде-
нии моратория на проверки, со-
гласовании с прокурором сво-
их действий на органы полиции 
не распространяются. По итогам 
же мероприятий зачастую возбу-
ждаются не уголовные, а адми-
нистративные дела, которыми 
силовики оправдывают свои не-
обоснованные действия. За по-
следние два года, по словам го-
сподина Краснова, составлено 
более 65 тыс. таких протоколов.

Николай Сергеев

Оперативно-возвратные  
мероприятия
Изъятие имущества и документов у бизнесменов  
хотят ограничить требованиями УПК и надзором прокуроров

Суд решил, что для Александра  Александрова (справа) и  Всеволода Опанасенко (слева) 
 достаточно тех  сроков, что они уже отбыли в СИЗО и под домашним арестом   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Пути пошли в обход
«Автодор» рассказал про новые платные дороги

Две новые платные трассы, позволяющие ав-
томобилистам быстрее добраться до Черно-
го моря, откроются в июне 2023 года — обход 
 Аксая и Дальний западный обход Краснодара 
в составе трассы М-4. Запуск движения анонси-
ровал глава госкомпании «Автодор» Вячеслав 
Петушенко. Он также пообещал ввести в экс-
плуатацию до конца года оставшиеся участки 
трассы М-12 «Восток» до Казани и анонсировал 
ряд новых проектов, включая КАД-2 в Санкт-Пе-
тербурге, обход Орехово-Зуево, трассу «Мери-
диан» и Юго-Западную хорду, на которые, впро-
чем, еще предстоит найти деньги.

Два новых участка М-4 на юге России будут от-
крыты в июне, сообщил вчера на встрече с премье-
ром Михаилом Мишустиным Вячеслав Петушенко. 
Первый объект — восточный обход Ростова-на-Дону, 
35-километровая трасса без светофоров и пересече-
ний в обход города Аксай. Второй участок — 51-ки-
лометровый Дальний западный обход Краснодара 
(ДЗОК), который отведет транспорт от столицы Куба-
ни и выведет его на новую скоростную дорогу в сто-
рону Крыма (строит Росавтодор, будет готова в 2024 
году). Суммарная экономия времени в пути от обхо-
да Аксая и ДЗОК, по оценкам «Автодора», составит 
три—четыре часа при движении из Москвы в Крым. 
Пресс-служба правительства вчера привела обеща-
ние господина Петушенко открыть оба участка 10 
июня. Госкомпания «Автодор» уточнила, что это про-
изойдет в июне «к пику летнего сезона» — без кон-
кретной даты. Оба участка будут платными, тарифы 
еще не названы.

Также обсуждалась дальнейшая судьба трассы 
М-12 «Восток». Сейчас, напомним, открыты три ее 
участка в Московской и Владимирской областях. 9 
сентября, рассказал Вячеслав Петушенко, откроют 
движения еще на нескольких участках, в результа-
те можно будет проехать без остановок и светофо-
ров от Москвы до Арзамаса, в конце декабря — до 
Казани (точнее, до села Шали, расположено в 35 км 
от города). Выезжающие из Москвы водители кста-
ти, будут попадать на М-12 не напрямую с МКАД, 
а в 8 км от него — через Московский скоростной ди-
аметр, который мэрия Москвы обещает бесшовно 
соединить с платной автомагистралью в Некрасов-
ке. Время в пути от Москвы до Казани после откры-
тия М-12, по словам Вячеслава Петушенко, сокра-
тится с 13 до 6,5 часа.

Михаил Мишустин в беседе с главой «Автодора» 
напомнил о поручении решить вопросы с инфра-
структурой вдоль М-12: «Постараться сделать так, 
чтобы на надлежащем уровне заработали сопутст-
вующая связь и все сервисы, которые необходимы 
для обслуживания». Эта проблема, напомним, обсу-
ждалась несколько лет назад после запуска трассы 
М-11 «Нева», когда автомобилисты жаловались на 
дефицит заправок и иногда даже вставали на трас-
се с пустым баком. «Мы работу над ошибками про-
вели, замечания пользователей, которые были по-
сле строительства М-11, учли»,— заявил Вячеслав 
Петушенко. Он заверил, что места под заправки 
на М-12 заранее включили в проект дороги. Сей-
час на подмосковном участке шоссе работают две 
АЗС (друг напротив друга) с кафе, парковкой и зо-
ной отдыха (так называемые многофункциональ-
ные зоны). В 2023 году «Автодор» обещает открыть 

еще 14 зон на М-12, в 2024 году — еще 16. На М-11 
проблема, судя по всему, остается актуальной и сей-
час: на днях в сообществе «Синие ведерки» в оче-
редной раз появились фотографии очередей из ма-
шин, стоящих на АЗС на трассе.

Вячеслав Петушенко рассказал премьеру о пер-
спективных проектах госкомпании. Он упомянул 
пять проектов общей стоимостью 300 млрд руб., для 
которых подготовлена проектно-сметная докумен-
тация. По данным „Ъ“, речь идет о реконструкции 
участков трасс М-1 «Беларусь» 66–84-й километр, М-1 
«Украина» 65–124-й километр, строительстве обхо-
да Орехово-Зуево в Подмосковье, Пулковской раз-
вязки на М-11 и КАД-2 в Санкт-Петербурге. Частич-
ное финансирование из бюджета на эти проекты 
есть, заверил господин Петушенко премьера. «Мы 
сегодня с крупнейшими банками, у которых есть 
потребность вкладывать в строительство дорог, от-
рабатываем механизмы привлечения средств, что-
бы раньше начать реализацию этих проектов,— зая-
вил он.— Вместе с Минфином, Советом федерации, 
Госдумой рассматриваем возможности субсидирова-
ния». Вячеслав Петушенко также упомянул два «ме-
гапроекта», которые обсуждаются не первый год,— 
трассу «Меридиан» (1,4 тыс. км, пройдет от границы 
Казахстана до Белоруссии) и трассу «Юго-Западная 
хорда» (1,15 тыс. км, свяжет Екатеринбург, Самару 
и Краснодар). «Там, конечно, нужны крупнейшие за-
емщики,— заявил Вячеслав Петушенко.— Рассма-
триваем в том числе вопрос привлечения инвести-
ций в этот проект из КНР». На одну только хорду, по 
предварительным оценкам, нужно около 1 трлн руб.

Все упомянутые проекты содержатся в правитель-
ственном плане дорожной деятельности до 2027 года, 
но деньги выделены пока только на проектирова-
ние. Ситуация, впрочем, может измениться, намек-
нул Михаил Мишустин: «В плане есть проекты, реали-
зация которых может быть существенно ускорена». 
«Здесь важно использовать все инструменты, кото-
рые есть у госкомпании, для ускоренного продвиже-
ния всех проектов»,— добавил глава правительства.

У «Автодора» есть еще ряд проектов, которые на 
встрече с премьером не обсуждались, в частности 
строительство обхода Твери в составе М-11 (его уже 
строят и частично откроют в 2023 году), продление 
М-12 от Казани до Екатеринбурга (стройка уже идет, 
должна закончиться в 2024 году), а также проект трас-
сы от Джугбы до Сочи, включая обход Адлера (сейчас 
там идут инженерно-изыскательские работы).

На рынке есть пул опытных банков, инвесторов 
и подрядчиков, которые любят и умеют работать с ав-
тодорогами, говорит главный юрисконсульт Нацио-
нального центра ГЧП Андрей Миронов. «При этом 
макроэкономическая ситуация достаточно стабиль-
на как согласно прогнозам Минэкономразвития РФ, 
так и Всемирного банка,— пояснил „Ъ“ эксперт.— 
Хотя санкции затронули строительную и дорожную 
отрасль, они не препятствуют реализации проектов. 
Поэтому ключевым вопросом для создания данных 
дорог с привлечением частных средств будет являть-
ся прогноз по трафику, то есть спрос и актуальность 
маршрута. При этом наличие в бюджете и у ГК „Ав-
тодор“ собственных средств в будущем на частичное 
софинансирование данных проектов повысит шан-
сы их успешной реализации».

Иван Буранов

Доктора  
заглянут в душу
Врачей в поликлиниках допустят 
к диагностике психических расстройств

Терапевтов, кардиологов, гастроэнтеро-
логов, педиатров и врачей общей практи-
ки допустят к диагностике психических 
расстройств. Для этого Минздрав разра-
ботал программы переподготовки и по-
вышения квалификации медработников 
по направлениям, связанным с психоло-
гической помощью. Эксперты считают 
инициативу полезной, но предупрежда-
ют, что таким врачам не следует слиш-
ком глубоко лезть в души пациентов.

В конце 2022 года президент Владимир 
Путин заявил о необходимости сделать пси-
хиатрическую помощь более доступной для 
граждан. В марте 2023 года Минздрав пред-
ложил разрешить терапевтам и педиатрам 
переучиваться на психиатров за пять меся-
цев. А вчера Минздрав представил проект 
профессиональной переподготовки вра-
чей по направлению «Диагностика психи-
ческих расстройств». Эта программа состо-
ит из трех учебных модулей: «Основы общей 
психопатологии», «Диагностика психиче-
ских расстройств», «Диагностика психиче-
ских расстройств и расстройств поведения, 
связанных с употреблением психоактивных 
веществ». Курс занимает 72 академических 
часа; его смогут пройти терапевты, педиа-
тры, кардиологи, гастроэнтерологи, гериа-
тры и врачи общей практики.

Также министерство разработало програм-
мы повышения квалификации по темам «Ме-
дико-психологическая помощь при реакциях 
на тяжелый стресс и нарушениях адаптации» 
(18 часов) и «Психологическая и психотера-
певтическая помощь лицам, пережившим 
тяжелый стресс, и членам их семей» (36 ча-
сов). Предполагается, что за это время специ-
алист освоит общие принципы психотера-
пии и психологического консультирования, 
когнитивно-поведенческую терапию и суг-
гестивную психотерапию. Обучение смогут 
пройти педиатры и медработники с дипло-
мом по специальностям «лечебное дело» при 
наличии подготовки в интернатуре (ордина-
туре) по специальностям «психиатрия» или 
«психотерапия». Либо те, кто прошли пере-
подготовку по психиатрии или психотера-
пии, а также по клинической психологии.

В документе указаны «планируемые ре-
зультаты обучения» — это оказание меди-

цинской помощи по профилю «психиа-
трия», а также диагностика психических 
расстройств и расстройств поведения. 
В пояснительной записке говорится про 
необходимость «унификации содержания 
и организационно-методических форм до-
полнительного профессионального обра-
зования медицинских работников, осу-
ществляющих оказание медпомощи при 
психических расстройствах и расстройст-
вах поведения».

Психолог, соосновательница онлайн-шко-
лы психологических профессий «Психоде-
мия» (входит в Ultimate Education) Мария Да-
нина считает проект важной инициативой. 
По ее словам, времени, отведенного на кур-
сы, вполне хватит, чтобы получить общие 
представления о том, как работают с психи-
ческими расстройствами, и дать врачам по-
нимание, когда пациента нужно направить 
к психологу. Однако о психотерапевтиче-
ской помощи, оказываемой непрофильны-
ми врачами, речи идти не может: «Во-пер-
вых, режим работы с пациентами просто не 
позволяет применять такие инструменты. 
Во-вторых, в психотерапевтической этике су-
ществует запрет на двойные отношения, то 
есть специалисту нельзя быть одновремен-
но в двух ролях».

Клинический психолог медтехкомпании 
«Доктор рядом» Олеся Толстухина отмечает, 
что терапевты, кардиологи и гастроэнтеро-
логи чаще других сталкиваются с пациента-
ми, страдающими от последствий внезап-
ного или затяжного стресса. Зная основную 
картину клинических расстройств, они мо-
гут объяснить, например, что такое трево-

га и как она проявляется в телесности; как 
ЖКТ может реагировать на стресс; пояснить 
аспекты кардиофобии или ипохондрии; по-
мочь пациенту отделить болезнь органа от 
дисбаланса в вегетативной нервной систе-
ме. «Мы, психологи, очень часто сталкива-
емся с тем, что к нам приходят пациенты от 

врача со словами: „Мне сказали, что надо 
к психологу, но зачем — не объяснили“»,— 
говорит госпожа Толстухина. По ее мнению, 
такая работа докторов может помочь паци-
ентам уже на первой линии приема.

Сопредседатель Всероссийского союза 
пациентов невролог Ян Власов соглашает-

ся, что подобные факультативные курсы по-
лезны для врачей различных специально-
стей. Но лишь для того, чтобы заподозрить 
наличие психического нарушения, поста-
вить предварительный диагноз и направить 
для более детального обследования и тера-
певтических назначений к узкому специа-
листу. «Полагаю, что аналогичные курсы по 
другим узким специальностям были бы по-
лезны абсолютно всем врачам, работающим 
в первичном звене,— говорит господин Вла-
сов.— Что касается терапевтических навы-
ков, то в данном объеме они могут оказать-
ся не только бесполезными, но и опасными, 
так как могут усугубить течение психиатри-
ческого состояния. Что может привести к не-
обратимым последствиям не только для па-
циента, но и подвергнуть риску для жизни 
и здоровья членов семьи, а также случайных 
окружающих людей».

Наталья Костарнова

Суд удалился от совещания
КС прекратил дело о суррогатном материнстве 
после получения информации от СКР

Конституционный суд (КС) пре-
кратил начатое ранее производст-
во по делу о суррогатном материн-
стве, чтобы невольно не «оказать 
содействие результативному за-
вершению сделки купли-продажи 
детей». Об этом говорится в опу-
бликованном на сайте суда опре-
делении по жалобе супругов из 
Австралии, ставших жертвами 
громкого «дела врачей». Эксперт 
отмечает, что это редчайший слу-
чай, когда КС отказывается рас-
сматривать жалобу, уже принятую 
к производству.

Как ранее сообщал „Ъ“, в марте это-
го года КС принял к рассмотрению жа-
лобу супругов Джейсона и Анастасии 
Кууск. Они воспользовались услугами 
агентства «Росконсалтинг» и Европей-
ского медицинского центра в Москве 
для лечения бесплодия при помощи 
суррогатного материнства с примене-
нием донорских яйцеклеток от другой 
женщины. В марте 2020-го суррогат-
ная мать родила двойняшек — маль-
чика и девочку, но из-за противоэпи-
демических ограничений заявителям 
было отказано во въезде в Россию. 
В итоге оформление родительских 
прав затянулось, а новорожденные по-
пали в детдом.

В это же время Следственный ко-
митет обвинил представителей ряда 
медицинских организаций, предо-
ставляющих услуги суррогатного ма-
теринства иностранцам, в торговле 
людьми. В поле зрения силовиков ока-
зались в том числе «Росконсалтинг» 
и Европейский медицинский центр. 
Органы опеки отказали супругам Ку-
уск в передаче родительских прав на 
детей, сославшись на расследование. 
В 2021 году в передаче детей отказал 
уже Симоновский райсуд Москвы, 
причем со ссылкой на закон об осно-
вах охраны здоровья: по мнению суда, 
он не предусматривает возможности 
применения суррогатного материнст-
ва в сочетании с использованием до-
норских клеток, то есть у детей долж-

на присутствовать генетическая связь 
с обоими родителями.

Именно такое толкование зако-
на об охране здоровья граждан (в уже 
не действующей редакции — новая 
вообще запрещает иностранцам ис-
пользовать суррогатное материнство) 
заявители и оспаривали в КС. Они до-
казывали, что это ставит их в неравное 
положение, например, с одинокими 
женщинами, которым закон позволя-
ет воспользоваться суррогатным мате-
ринством с использованием мужского 
донорского материала, а также лишает 
рожденных подобным образом детей 
права знать своих родителей и воспи-
тываться в семье.

КС принял жалобу к рассмотрению, 
но уже после этого получил от СКР све-
дения о том, что, хотя расследование 
дела о торговле людьми еще не заверше-
но, приговором суда в отношении одно-
го из обвиняемых «установлен факт со-
вершения сделки купли-продажи этих 
детей, предполагающей их переда-
чу заявителям за денежное вознаграж-
дение», говорится в определении КС. 
В контексте этой информации содержа-
ние судебных постановлений по делу 
заявителей приобретает новое значе-
ние, считает КС: причиной отказа стала 
вовсе не оспоренная норма закона, а от-
сутствие информации о генетической 
матери детей. «Именно данный факт — 
в совокупности с иными обстоятельст-
вами, связанными с рождением этих 
детей,— в условиях расследования уго-
ловного дела о торговле новорожден-
ными детьми под видом применения 
суррогатного материнства был расце-
нен судами как обстоятельство, препят-
ствующее передаче детей»,— отмечает 
КС. В таких условиях проверка нормы 
о допустимости применения при сур-
рогатном материнстве в ходе лечения 
бесплодия супружеской пары донор-
ских яйцеклеток означала бы проверку 
данного законоположения в порядке 
абстрактного нормоконтроля, что КС не 
вправе делать по обращению граждан. 
Кроме того, опасается суд, при пере-

смотре дела заявителей такое решение 
могло бы «невольно оказать содействие 
результативному  завершению сделки 
купли-продажи детей».

Юрист Центра конституционных 
исследований Александр Кальва отме-
чает, что это редчайший случай, когда 
КС прекращает производство по жа-
лобе, уже принятой к рассмотрению. 
К тому же основанием для этого ста-
ло решение суда по уголовному делу, 
даже не вступившее в законную силу, 
отмечает он. Безусловно, отказное 
определение КС еще более усилит та-
кое решение, предупреждает эксперт. 
По его мнению, больше всего от вы-
водов КС пострадают заявители и ро-
жденные с помощью суррогатной ма-
тери дети, которые уже более трех 
лет лишены возможности проживать 
и воспитываться в семье. Есть надежда, 
что это решение не затронет регули-
рование вопросов суррогатного мате-
ринства для россиян, но для иностран-
цев, в свое время воспользовавшихся 
суррогатным материнством в России, 
определение КС несет немалые риски, 
добавляет юрист.

Адвокат Игорь Трунов считает, что 
в «деле врачей» произошла подмена 
понятий: оказание медицинской по-
мощи по лечению бесплодия квалифи-
цировали как противоправную сделку. 
«Если так подходить к делу, то любую 
экстракорпоральную операцию мож-
но расценить как торговлю людь-
ми»,— добавляет он. Отказ КС провес-
ти проверку спорного закона эксперт 
называет «странным», но надеется, что 
вопрос еще не закрыт. «Мы сейчас тоже 
готовим жалобу в КС от имени гражда-
нина Австрии, которому суррогатная 
мать отказалась отдать детей, а вместо 
этого передала их в детский дом»,— 
рассказал адвокат. В этом случае нет 
никакой криминальной сделки, но де-
тей родному отцу все равно не отдают, 
так что есть все основания поставить 
вопрос перед КС повторно, подчерки-
вает господин Трунов.

Анастасия Корня

К О Н Т Е К С Т В  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е  У Т В Е Р Д И Л И  П О Р Я Д О К  Р Е А Б И Л И Т А Ц И И  Н А Р К О З А В И С И М Ы Х  П А Ц И Е Н Т О В

C 1 сентября 2023 года в силу вступит новый приказ 
Минздрава и Минтруда о порядке прохождения боль-
ными наркоманией медицинской и социальной реа-
билитации. 10 мая документ зарегистрировал Минюст 
России. Его разработки требовал закон о совершен-
ствовании механизма реабилитации наркозависимых, 
который Владимир Путин подписал в 2022 году.

Согласно новому порядку, больных наркоманией 
будет направлять на медреабилитацию врач психиатр-
нарколог сразу после завершения лечения при нали-
чии медицинских показаний. При этом необходимо 

информированное добровольное согласие на меди-
цинское вмешательство самого пациента. В случае 
с несовершеннолетними больными наркоманией – 
наличие разрешения одного из родителей или иного 
законного представителя. Медицинская реабилитация 
должна проводиться в медорганизациях, имеющих 
лицензию на оказание услуг по «психиатрии-нарко-
логии». Там наркозависимых пациентов должны будут 
побуждать «к прохождению (завершению) медицин-
ской реабилитации», а также выдавать направление 
на прохождение социальной реабилитации. 

Этот вид помощи будет осуществляться в полустаци-
онарной организации соцобслуживания и на базе про-
фильных некоммерческих организаций, но только при 
наличии необходимой материально-технической базы 
и достаточности кадров. В штате соцучреждения должны 
числиться в обязательном порядке психолог и инструк-
тор по лечебной физкультуре, юрисконсультант и соцпе-
дагог. В документе прописано, что в такой организации 
должны быть предусмотрены библиотека, кабинет ЛФК, 
а также «досуговый комплекс для просмотра тематиче-
ских фильмов и телепередач». Иван Тяжлов

Помочь россиянам справиться с психологическими проблемами научат кардиологов, гастроэнтерологов, педиатров, 
а также врачей других специализаций  ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА / ТАСС

Его поздравляет президент Федеральной палаты адвокатов 
Светлана Володина:
— Дорогой Генри Маркович! Мало есть в любой профессии 
людей, когда абсолютно все, несмотря на возраст и убеж-
дения, признают безусловный авторитет одного человека. 

В адвокатуре это, несомненно, о Вас. Это авторитет и в про-
фессии, и в жизни! А свой юбилей Вы встречаете на Пи-
терском международном юридическом форуме, ведя дис-
куссионную панель! Что пожелать? Просто «Браво!» С днем 
рождения и всего Вам самого наилучшего!

Сегодня исполняется 85 лет  
адвокату, первому вице-президенту Адвокатской палаты Москвы 
Генри Резнику

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Москва собрала квартет
Россия и Иран постарались помочь Сирии и Турции договориться между собой
Москва предприняла новую  попытку 
сблизить Дамаск и Анкару. В среду 
в российской столице состоялась дол
гожданная встреча глав МИД России, 
Турции, Сирии и Ирана. Ее итогом ста
ло решение о разработке «дорожной 
карты» по нормализации турецкоси
рийских отношений. Очевидно, что сто
роны готовы сотрудничать в вопросах 
безопасности, но до полного примире
ния Турции и Сирии еще далеко.

Главы МИД России, Турции, Сирии 
и Ирана обсудили вопросы восстановле-
ния сирийско-турецких межгосударствен-
ных отношений, говорится в заявлении 
российского внешнеполитического ведом-
ства. Участники встречи договорились по-
ручить своим заместителям подготовить 
«дорожную карту» по продвижению отно-
шений между Анкарой и Дамаском в коор-
динации с работой министерств обороны 
и специальных служб четырех стран.

Подготовка к встрече началась почти 
полгода назад. Напомним, что в конце де-
кабря в Москве состоялись первые за 11 
лет переговоры министров обороны Тур-
ции и Сирии. Следом должна была состо-
яться встреча министров иностранных дел, 
а уж затем переговоры между президента-
ми Турции и Сирии. Но процесс затянулся. 
Сначала упрямство проявил Дамаск. Пре-
зидент Сирии Башар Асад неоднократно 
подчеркивал, что не собирается встречать-
ся с турецким коллегой до президентских 
выборов в Турции, чтобы не давать Редже-
пу Тайипу Эрдогану лишний козырь в его 
избирательной кампании. Кроме того, си-
рийская сторона ставила условие для про-
должения переговоров: Анкара должна 
вывести своих военных из Сирии и пре-
кратить поддерживать сирийскую оппози-
цию. Турецкая сторона, в свою очередь, на-
стаивала, что никаких предварительных 
условий быть не должно. Россия пыталась 
сблизить позиции. Тем временем к перего-
ворному процессу присоединился Иран. 
И в начале апреля технические консуль-
тации на уровне заместителей министров 
иностранных дел в Москве прошли уже на 
четверых. В таком же формате состоялась 
две недели назад и новая встреча минист-
ров обороны и представителей спецслужб. 
И вот наконец очередь дошла до министров 
иностранных дел. 

Открывая в среду переговоры с колле-
гами, глава МИД РФ Сергей Лавров отме-
тил, что их встреча — это продолжение 
консультаций представителей оборонных 
ведомств. «Свою задачу мы видим не толь-
ко в том, чтобы политически закрепить 
достигнутый прогресс, но и в том, чтобы 
определить общие ориентиры дальней-
шего движения»,— сказал Сергей Лавров. 
Он предложил разработать «дорожную кар-
ту» нормализации турецко-сирийских от-
ношений. И практически сразу очертил 

основные тезисы будущего документа. По 
словам министра, позиция Москвы бази-
руется на понимании, что все участники 
переговоров поддерживают такие прин-
ципы, как приверженность суверенитету 
и территориальной целостности той или 
иной страны, необходимость совместной 
борьбы с терроризмом во всех его проявле-
ниях, осуждение односторонних санкций 
и недопустимость внешнего вмешательст-
ва в дела региона.

Все это так или иначе уже звучало в ито-
говых заявлениях «астанинского формата», 
в рамках которого Россия, Турция и Иран 
уже шесть лет ищут точки соприкоснове-
ния между правительством и оппозицией 
Сирии. Последние московские встречи по 
примирению Анкары и Дамаска стали сво-
еобразным продолжением «астанинского 
формата». Разница лишь в том, что, в отли-
чие от «Астаны», в Москве представители 

Турции и Сирии сидят за одним столом пе-
реговоров и общаются напрямую. При этом 
отсутствует сирийская оппозиция, но ее 
интересы старается учитывать Турция, хотя 
оппозиционеры и опасаются предательст-
ва с ее стороны. 

В целом же Сергей Лавров остановился 
на негативном, по мнению Москвы, влия-
нии на ситуацию в Сирии со стороны Ва-
шингтона. США вместе с ЕС досталось за то, 
что, несмотря на катастрофические послед-
ствия февральского землетрясения в Си-
рии, они не сняли санкции с этой страны. 
Глава МИД РФ обратил внимание и на то, 
что гуманитарный план ООН на нынешний 
год для Сирии профинансирован на 8%, тог-
да как «чрезвычайный призыв той же ООН 
для оказания помощи на неподконтроль-
ных Дамаску территориях сразу был про-
плачен». 

Особо российский министр отметил 
поддержку, которую США оказывают не 
только курдским властям на востоке Си-
рии, но и различным вооруженным форми-
рованиям. «По нашим данным, американ-
цы приступили в окрестностях сирийской 
Ракки к созданию „Армии свободной Си-
рии“ с участием представителей местных 
арабских племен, боевиков ИГИЛ (запре-

щенная в РФ террористическая группиров-
ка „Исламское государство“.— „Ъ“) и дру-
гих террористических организаций. Цель 
очевидна — использовать этих боеви-
ков против законных властей Сирийской 
Арабской Республики для дестабилизации 
обстановки в стране»,— сказал Сергей Лав-
ров. Он напомнил, что этот вопрос обсу-
ждался на встрече в Москве представителя-
ми военных ведомств четырех стран и они 
«договорились о схеме совместных дейст-
вий на этом направлении». «Надеюсь, что 
все намеченные шаги будут успешно реа-
лизованы»,— подчеркнул он. То есть дал 
понять, что, как бы ни продвигался поли-
тический процесс по сближению между 
Анкарой и Дамаском, координация в во-
просах безопасности между ними уже нача-
лась. Накануне министр обороны Турции 
Хулуси Акар также сообщил о договорен-
ности четырех стран по созданию военно-
го координационного центра. И одна из 
общих точек соприкосновения для всех 
сторон — это негативное отношение к аме-
риканскому присутствию в Сирии, а также 
курдский сепаратизм.

Упомянутая Сергеем Лавровым «Армия 
свободной Сирии» была создана в октябре 
прошлого года. Вернее, это новое название 

старой группировки «Магавир ас-Саура», 
созданной еще в 2015 году и всегда поль-
зовавшейся поддержкой США. Изменение 
названия произошло после встречи пред-
ставителей группировки и международной 
антитеррористической коалиции во главе 
с США на контролируемой американцами 
военной базе Эт-Танф на юге Сирии. В то же 
время сменился и глава «Магавир ас-Саура». 
По одной из версий, предыдущий команду-
ющий группировкой не устроил США, так 
как не согласился с объединением своих 
бойцов с «Сирийскими демократическими 
силами», где основной костяк сохраняют 
курды. России и Ирану «Магавир ас-Саура» 
всегда была враждебна. Турция с группи-
ровкой практически не соприкасалась, но 
ее объединение с курдами Анкаре удоволь-
ствия явно не приносит. Так что эта пробле-
ма стала общей для всех, но свои приорите-
ты другие министры также не преминули 
расставить.

Позиция Ирана в целом была близка 
российской — вывод всех иностранных 
сил с территории Сирии, если их присутст-
вие не согласовано Дамаском (то есть речь 
о турецких и американских формировани-
ях). Кроме того, иранскому министру Хо-
сейну Амир-Абдоллахиану в целом было 
важно подчеркнуть посредническую роль 
Тегерана. 

Гораздо более острыми были дискуссии 
между Дамаском и Анкарой. Так глава МИД 
Сирии Фейсал Микдад заявил: хотя воз-
можность для совместных действий с Тур-
цией существует и у них есть общие цели 
и интересы, прекращение незаконного 
иностранного военного присутствия в Си-
рии, в том числе турецкого,— это первооче-
редная задача для его страны. «Без прогрес-
са в этом вопросе мы останемся на месте 
и не дойдем до каких-либо реальных ре-
зультатов»,— подчеркнул он.

А турецкая делегация сделала акцент на 
сотрудничестве в борьбе с терроризмом, 
что для Анкары означает в первую очередь 
сдерживание курдских вооруженных фор-
мирований у своих границ, а также сов-
местные усилия по созданию условий для 
возвращения домой сирийских бежен-
цев. Оба эти вопроса имеют особое значе-
ние для Турции в том числе и в контексте 
предстоящих в конце недели парламент-
ских и президентских выборов. Главный 
оппонент президента Турции Кемаль Кы-
лычдароглу пообещал в случае своей по-
беды обеспечить возвращение сирийских 
беженцев на родину. И действующие турец-
кие власти не хотят уступить эту тему оппо-
зиции. В то же время, как отметил еще на-
кануне московской встречи официальный 
представитель президента Турции Ибра-
гим Калын, переговоры по нормализации 
отношений с Сирией требуют терпения 
и длительного времени. 

Марианна Беленькая

Ценой гигантских усилий Москве 
удалось собрать за одним столом 
глав МИД России, Турции, 
Сирии и Ирана, чтобы совместно 
помочь восстановлению 
сирийскотурецких межгосу
дарственных отношений   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Обуза прошлой эпохи

19 ноября 1999 года в Стамбуле было под-
писано соглашение об адаптации ДОВСЕ, 
по которому лимиты вводились не для воен-
ных блоков, а для отдельных стран. Однако 
адаптированный ДОВСЕ в итоге ратифици-
ровали лишь Россия, Белоруссия, Казахс-
тан и Украина. Страны НАТО же выдвинули 
условие для ратификации: РФ должна была 
полностью вывести свои войска и вооруже-
ния из ставших независимыми постсовет-
ских республик. Российские официальные 
лица сочли это «надуманным предлогом» 
для отказа от принятия обновленного дого-
вора. «Речь шла о российских базах в Грузии, 
которые мы в итоге вывели на год раньше 
срока, и о небольшом российском контин-
генте, охраняющем оружейные склады 
в Приднестровье, что также было бы реше-
но, если бы Запад не заставил власти Молда-
вии отозвать согласие под так называемым 
меморандумом Козака (по имени бывшего 

зампреда правительства РФ и заместителя 
руководителя администрации президента 
Дмитрия Козака.— „Ъ“)»,— вспоминал вче-
ра Константин Косачев.

По мнению бывшего начальника ме-
ждународно-договорного управления Ми-
нобороны РФ, генерал-лейтенанта запаса, 
председателя совета ПИР-Центра Евгения 
Бужинского, присутствовавшего на перего-
ворах в Стамбуле, в том, что договор начал 
разваливаться, виноваты США и их европей-
ские союзники, увязавшие его ратификацию 
с ситуацией вокруг Грузии и Молдавии и со 
временем начавшие выдвигать России все 
более жесткие требования в этой сфере. «Впо-
следствии представители западных стран 
признали, что эта увязка была ошибкой»,— 
заявил господин Бужинский в беседе с „Ъ“. 
Отметим, что выводы о неконструктивной 
роли некоторых стран и институтов, прежде 
всего Конгресса США, содержатся в ряде ра-
бот западных экспертов, к примеру научно-
го сотрудника Института исследований про-

блем мира и политики безопасности при 
Гамбургском университете Ульриха Кюна.

В 2007 году Москва приостановила учас-
тие в ДОВСЕ, в качестве условия возвраще-
ния к его выполнению потребовав от госу-
дарств—членов НАТО ратифицировать его 
новый вариант (а от стран Балтии — подпи-
сать и ратифицировать). Но в альянсе на это 
не пошли. В 2010 году Россия представила 
НАТО предложения по разблокированию 
ситуации вокруг ДОВСЕ (см. „Ъ“ от 14 марта 
2010 года). Но они приняты не были.

В 2011 году США (и вслед за ними другие 
страны—члены НАТО) объявили о прекра-
щении выполнения обязательств перед РФ 
в рамках ДОВСЕ. До этого они продолжали 
направлять России большую часть предусмо-
тренной по договору информации. Россия, 
в свою очередь, с декабря 2011 года тоже пе-
рестала представлять краткую обобщенную 
информацию о своих вооружениях и техни-
ке, которую она до этого добровольно пере-
давала остальным участникам ДОВСЕ.

В марте 2015 года Россия приостанови-
ла участие и в работе совместной консуль-
тативной группы по договору. С тех пор за-
падные страны неоднократно призывали 
Россию вернуться к выполнению ДОВСЕ — 
в последний раз в январе—феврале 2022 
года в письменных ответах США и НАТО на 
требования России о предоставлении ей га-
рантий безопасности.

«Теперь этот исторический анахронизм 
окончательно уйдет в прошлое»,— отметил 
Константин Косачев. Но в то же время доба-
вил: «Однако это вовсе не закрывает тему. 
Адаптированная версия (договора.— „Ъ“) 
остается, и ее можно обсуждать дальше, од-
нако нужно уже включать новые типы воо-
ружений, такие как БПЛА и иные системы, 
появившиеся с 1990 года».

Господин Косачев отметил, что денонса-
цией ДОВСЕ Россия «убирает с повестки не 
отвечающий реалиям документ, но не ста-
вит точку в вопросе диалога о контроле над 
обычными вооружениями». «Только уже на 

равной основе. Хотя мы прекрасно знаем, ка-
кую аллергию вызывает в НАТО само пред-
ложение говорить с кем-либо на равных. Но 
альтернатива хуже, в чем все уже могли убе-
диться за последние полтора года»,— резю-
мировал сенатор.

По словам Евгения Бужинского, с точки 
зрения контроля над вооружениями окон-
чательный выход России из ДОВСЕ — «это 
определенная веха». При этом он тоже убе-
жден, что через какое-то время, «не через год 
или два, но все же», Россия, США и страны Ев-
ропы вернутся к этой теме.

Глава американской Ассоциации по контр-
олю над вооружениями Дэрил Кимбалл, ком-
ментируя в Twitter вчерашние новости из 
Москвы, назвал их «не вызывающими удив-
ления». «После многих лет неудачной поли-
тики лидеров и ожесточенного противостоя-
ния договору пришел конец»,— отметил он. 
Ульрих Кюн из Гамбургского университета же 
счел, что «это формальный конец эпохи».

Елена Черненко

Грузия искупила визу

Отмена Россией введенных ею же огра-
ничений стала сенсацией, хотя в публичном 
поле возможные послабления обсуждали 
с прошлого года. В декабре прошлого года 
директор четвертого департамента стран 
СНГ МИД РФ (курирует Азербайджан, Арме-
нию, Грузию, Абхазию, Южную Осетию) Де-
нис Гончар в интервью информагентству 
ТАСС хвалил Тбилиси за прагматичный под-
ход к отношениям с Москвой на фоне санк-
ций, вводимых разными странами против 
России из-за ее действий в отношении Ук-
раины. Господин Гончар тогда же намекнул, 
что российская сторона «при формирова-
нии нужных предпосылок» может отменить 
запрет на перелеты и даже пойти на отме-
ну визового режима. Что это за предпосыл-
ки, дипломат не пояснял. Но глава думского 
комитета по делам СНГ Леонид Калашников 
тогда в разговоре с «РИА Новости» связал го-
товность Москвы отменять запреты с «ответ-
ственной политикой Грузии в нынешней 
сложной ситуации».

Чем лучше — тем хуже
Грузинские власти указы Владимира Пу-
тина комментировали совершенно по-раз-
ному. В Минэкономики Грузии тут же зая-

вили, что готовы выдать разрешения на 
перевозки тем российским авиакомпани-
ям, которые не находятся под санкциями 
(подробнее о возобновлении перевозок см. 
стр. 1). 

Глава МИД страны Илья Дарчиашвили 
остался доволен отменой виз. «Более 1 млн 
наших граждан проживают в Российской Фе-
дерации. У них очень тесные связи с людь-
ми — родственниками, близкими,— кото-
рые проживают в Грузии, и это решение, 
увиденное сквозь гуманитарную призму, 
для любой ответственной власти приветст-
вуется. Оно облегчит бытовую жизнь нашим 
гражданам»,— заявил министр (цитата по 
ТАСС).

Кстати, именно гуманитарными сообра-
жениями решение российского президента 
объяснял и МИД РФ. «Принятые президен-
том Российской Федерации решения о воз-
обновлении авиасообщения и введении 
безвизового режима для краткосрочных по-
ездок граждан Грузии в Россию идут в русле 
нашего принципиального подхода о после-
довательном облегчении условий общения 
и контактов между гражданами России и Гру-
зии, невзирая на отсутствие дипломатиче-
ских отношений»,— заявила по этому пово-
ду официальный представитель ведомства 
Мария Захарова.

Жест доброй воли, однако, в Грузии оце-
нили далеко не все. Президент Саломе Зу-
рабишвили, не в первый раз демонстри-
рующая особое мнение, назвала решение 
Владимира Путина «еще одной российской 
провокацией». «Это неприемлемо до тех пор, 
пока Россия продолжает агрессию против 
Украины и продолжает оккупацию грузин-
ских территорий (имеются в виду Абхазия 
и Южная Осетия, чью независимость Россия 
признала в 2008 году.— „Ъ“)»,— написала го-
спожа Зурабишвили в Twitter. 

Затем на специальном брифинге прези-
дент сказала, что Грузии «не нужны подарки 
от России». Эти «подарки», по ее словам, ста-
вят Грузию, которую и так нередко обвиня-
ют в нарушении западных санкций, в еще 
более сложное положение, а также в целом 
противоречат цели получения Тбилиси ста-
туса кандидата в члены ЕС. 

Саломе Зурабишвили также предупре-
дила, что игнорирование проукраинских 
и проевропейских настроений «приведет 
к адекватному ответу со стороны общества». 
Это явно был намек на возобновление про-
тестов, которые совсем недавно происходи-
ли в стране в связи с попыткой правящей 
партии «Грузинская мечта» принять закон 
«Об иностранных агентах». Под давлением 
улицы он в итоге был отозван.

Президент Грузии, согласно конститу-
ции, обладает символическими, представи-
тельскими функциями и может влиять на ре-
альную политику страны лишь подобными 
громкими заявлениями. Но ее слова уже во-
всю цитируют однопартийцы и сторонники 
экс-президента Михаила Саакашвили, в том 
числе из его партии «Единое национальное 
движение» (ЕНД). 

Депутат ЕНД Хатия Деканоидзе, занимав-
шая в прошлом пост главы Национальной 
полиции Украины, заявила, что руководст-
во России «вознаграждает правящую пар-
тию „Грузинская мечта“ за, по сути, антиу-
краинскую позицию». Поэтому, по мнению 
госпожи Деканоидзе, «этот шаг делает почти 
невозможным европейскую интеграцию 
Грузии при нынешних властях».

Напомним, Грузия наряду с Украиной 
и Молдавией претендовала на получение 
статуса страны-кандидата в ЕС, однако летом 
прошлого года его обрели лишь Киев и Ки-
шинев, что в Тбилиси было воспринято как 
несправедливость.

В последнее время отношения меж-
ду Украиной и Грузией — притом что обе 
страны идут одним курсом в Евросоюз 
и НАТО — безоблачными назвать нельзя. 
Украинские власти на разных уровнях не-
однократно обвиняли Тбилиси в «амораль-

ной» позиции в отношении российской во-
енной операции на территории Украины, 
а также в предоставлении РФ возможности 
обходить западные санкции и поставках 
России продукции двойного назначения.

Проправительственные депутаты гру-
зинского парламента комментируют ситуа-
цию иначе. «Россия в одностороннем поряд-
ке ввела визовый режим и в одностороннем 
порядке запретила прямые рейсы. Сейчас 
сама же все отменила. Что же тут особенно-
го?» — удивлялся в беседе с журналистами 
член фракции «Силы народа» Гурам Мача-
рашвили. Он не преминул напомнить, что 
экс-президент Михаил Саакашвили, отбыва-
ющий сейчас шестилетний тюремный срок, 
отменил визы для россиян еще 11 лет назад.

Эти объяснения вряд ли в чем-то убе-
дят оппозицию и ее сторонников, уверен-
ных в том, что нынешняя власть являет-
ся пророссийской и лишь прикрывается 
проевропейскими лозунгами. Но пока ни-
чего серьезного оппозиция не предприня-
ла. Вечером 10 мая перед зданием МИД Гру-
зии прошла небольшая — митинговали 
несколько десятков человек — акция про-
теста против отмены виз и возобновления 
Россией авиасообщения.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Владимир Соловьев
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Nikkei 225 29122,18 (–120,64)
РТС 1052,44 (+33,15)
FTSE 100 7741,33 (–22,76)

DAX 15896,23 (–59,25)
DJIA* 33252,26 (–309,55)
NASDAQ Composite* 12185,15 (+5,6)

*На 20:25. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.05.23
Австралийский доллар 51,8751
Английский фунт 96,7251
Белорусский рубль 27,0484
Гонконгский доллар* 98,1355

Дирхам ОАЭ 20,8853
Доллар США 76,6929
Евро 84,1498
Индийская рупия** 93,6934

Казахский тенге** 17,2235
Канадский доллар 57,2763
Китайский юань 11,0390
СДР 103,4779

Сингапурский доллар 57,8160
Турецкая лира* 39,3126
Украинская гривна* 20,7575
Шведская крона* 75,2895

Швейцарский франк 86,1041
Японская иена** 56,7465
*За 10. **За 100. 

СПГ для Финляндии застрял в России
Gasum уже месяц не получает грузы из Высоцка

По данным „Ъ“, финская  Gasum 
уже месяц не  забирает свои гру-
зы СПГ с проекта  НОВАТЭКа 
«Криогаз-Высоцк» на Балтике. 
С мая 2022 года финская ком-
пания отказалась от трубопро-
водного газа из РФ, но продол-
жала получать СПГ из Высоцка 
по контракту с «Газпром экс-
портом» (является агентом 
по экспорту газа по соглаше-
нию с НОВАТЭКом). Стороны 
не комментируют причины 
прекращения поставок  Gasum. 
По мнению аналитиков, от-
сутствие грузов СПГ из РФ не 
создаст трудностей для Фин-
ляндии, в то время как у «Крио-
газ-Высоцка» основные прода-
жи приходились на финских 
покупателей.

Финская Gasum прекратила за-
бирать свои партии СПГ с проек-
та НОВАТЭКа «Криогаз-Высоцк» 
в Ленобласти, следует из данных 
Kpler. Так, один из двух принадле-
жащих Gasum танкеров — Coral 
Energice — в последний раз захо-
дил в порт Высоцк 24 апреля, отку-
да вышел не загруженным (послед-
няя партия СПГ вывезена судном 
12 апреля). Второй танкер Gasum — 
Coral Energy — в последний раз за-
ходил в порт Высоцк 4 апреля. До 
этого ежемесячно танкеры забира-
ли по несколько грузов. Два газо-
воза Gasum перевозили 17,46 тыс. 
и 14,2 тыс. кубометров топлива 
 соответственно.

Мощность «Криогаз- Высоцка» — 
660 тыс. тонн СПГ в год. 51% в проек-
те принадлежит НОВАТЭКу, 49% — 
Газпромбанку.

«Газпром» прекратил трубопро-
водные поставки газа Gasum 21 мая 
2022 года, после того как Финлян-
дия отказалась принять введен-
ную указом президента РФ схему 
расчета за поставки газа в рублях. 
Вместе с тем Gasum продолжала 
покупать СПГ из Высоцка по дол-
госрочному контракту с «Газпром 
экспортом» — последний является 
агентом по экспорту газа для НОВА-
ТЭКа, который по закону не имеет 
такого права в случае «Криогаз-Вы-
соцка». Указ Владимира Путина не 
распространяется на контракты по 

СПГ, поэтому финны продолжали 
платить за поставки в евро. Объе-
мы и сроки этого контракта неиз-
вестны, но обязательства по нему 
будут действовать, как сообщала 
финская компания 21 марта, «еще 
долгие годы». Контракт заключен 
на условиях take-or-pay, то есть обя-
зывает финскую компанию произ-
водить оплату за забронирован-
ные объемы, даже если она их не 
забирает.

В Gasum и НОВАТЭКе не ответи-
ли „Ъ“, в «Газпроме» от коммента-
риев отказались.

Глава НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон на ПМЭФ-2022 подтвер-
ждал, что Gasum заменила тру-
бопроводные поставки на СПГ: 
«Финляндия сказала, что мы не бу-
дем покупать из трубы, а СПГ будем 
покупать. Официально сказала. За-
грузка выше проектной мощности, 
потому что продаем все, что есть» 
(цитата по «РИА Новости»).

В 2021 году «Газпром» поставил 
в Финляндию 1,49 млрд кубоме-
тров трубопроводного газа, однако 
газ занимает не более 6% в энерго-
балансе Финляндии. После прекра-

щения поставок из России Фин-
ляндия импортирует газ через 
газопровод Balticconnector, соеди-
няющий ее с Эстонией по дну Фин-
ского залива. Это дает стране доступ 
к СПГ из Литвы, а также к газу, хра-
нящемуся в Латвии. Хельсинки так-
же запустил плавучий регазифика-
ционный СПГ-терминал на 5 млрд 
кубометров в год в порту Инкоо.

В последние месяцы отгрузки 
СПГ с терминала «Криогаз-Высоцк» 
в адрес Финляндии снижались: 
в декабре 2022 года финским потре-
бителям было поставлено 24 тыс. 
тонн (46% всех отгрузок), в марте — 
16 тыс. тонн (23%), в апреле — лишь 
15 тыс. тонн (20%). Финские компа-
нии, наряду с компаниями из Шве-
ции и Бельгии, являются «якорны-
ми» импортерами для терминала 
в Высоцке, отмечает Сергей Кон-
дратьев из Института энергетики 
и финансов. По его оценке, пре-
кращение импорта из России сей-
час не создаст трудности для Фин-
ляндии. «В условиях слабого спроса 
и снижения цен на природный газ 
в ЕС финские компании могут най-
ти необходимые объемы на откры-
том рынке, хотя Россия и является 
ключевым поставщиком СПГ»,— 
говорит он.

В 2022 году Финляндия импор-
тировала 0,27 млн тонн СПГ, в том 
числе 195 тыс. тонн из Высоцка. 
При этом в 2022 году спрос на газ 
в стране упал на 47% год к году, до 
1,28 млрд кубометров, в первом 
квартале 2023 года потребление 
упало на 24% год к году, до 0,37 млрд 
кубометров.

Татьяна Дятел
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Контракт Германа Грефа на посту гла-
вы Сбербанка может быть продлен 
еще на четыре года, то есть до ноября 
2027 года, сообщило в среду 10 мая 
Frank Media со ссылкой на свои источ-
ники. И это несмотря на активные 
слухи начала года, что глава Сбербан-
ка может лишиться должности. В ка-
честве вероятных преемников назва-
ли главу Минфина Антона Силуанова 
и советника по корпоративному раз-
витию «Яндекса» Алексея Кудрина.

Но на фоне результатов Сбербанка, 
который, попав под санкции, смог по 
итогам 2022 года показать прибыль 
в 300 млрд руб. (больше всего банков-
ского сектора), а на этот год заплани-
ровал увеличить ее в четыре раза, со-
хранение нынешнего руководителя 
выглядит абсолютно логичным.

Гораздо интереснее замечание од-
ного из источников агентства, что 
новая стратегия банка будет сфоку-

сирована на искусственном интел-
лекте (ИИ). Не секрет, что эта одна из 
любимых тем в банке. Уже к декаб-
рю 2022 года 99% всех решений по 
кредитам физлицам там принима-
ет ИИ. Кроме того, разрабатываются 
решения на основе ИИ для промыш-
ленности, медицины, образования, 
юридических услуг. В конце апреля 
Сбербанк представил собственную 
версию мультимодальной нейро-
сети GigaСhat.

Между тем за рубежом, где гонка 
за ИИ началась несколько раньше, 
чем в РФ и продвигалась быстрее, 
в последнее время все чаще звучат го-
лоса за ограничение этого направле-
ния. В конце марта даже появилось 
открытое письмо, которое подписа-
ли Илон Маск, Стив Возняк (один из 
основателей Apple) и еще более ты-
сячи уважаемых людей, с требовани-
ем остановить разработки в области 
искусственного интеллекта. Его авто-
ры всерьез опасаются, что ИИ может 
захватить мир.

Будет ли нейросеть Сбербанка че-
рез следующие четыре года работы 
его руководителя над развитием ИИ 
представлять угрозу для человечест-
ва, сказать трудно. Но пока, похоже, 
опасаться нечего. Как следует из опи-
сания, «архитектура сервиса GigaChat 
основана на нейросетевом ансамбле 
модели NeONKA (NEural Omnimo-
dal Network with Knowledge-Aware-
ness)… Благодаря этому нейросеть 
„Сбера“ может… поддерживать бесе-
ду, писать тексты, отвечать на факто-
логические вопросы».

Своим названием авторы моде-
ли отсылаются к описанной братья-
ми Стругацкими в повести 1968 года 
«Сказка о Тройке» эвристической ма-
шине. Изобретатель Эдельвейс Маш-
кин представил ее как «точный элек-
тронно-механический прибор для 
отвечания на любые вопросы». Про-
тестирована машина была на во-
просе, что за лампочка у нее внутри. 
«У мене внутре неонка», — уверенно 
ответило устройство. В этом диало-
ге был лишь один нюанс — машина 
была «не полностью автоматизирова-
на». Печатал вопросы для нее и ее от-
веты сам изобретатель. Если NeONKA 
Сбербанка построена на принципах 
преемственности с «неонкой» Стру-
гацких, этого ИИ человечество, ви-
димо, может не опасаться.

Если NeONKA  
Сбербанка окажется 
похожа на «неонку» 
Стругацких, этого  
ИИ человечество,  
видимо, может  
не опасаться

Строителей позвали в дорогу
На инфраструктурные проекты рук не хватает

Быстрые темпы освоения бюджет-
ных средств на строительство дорож-
ной  инфраструктуры почти втрое уве-
личили спрос российских компаний 
на строителей, инженеров и рабочие 
специальности. Активный поиск та-
ких специалистов обусловлен в том 
 чис ле и дефицитом соискателей, уси-
лившимся после частичной мобилиза-
ции прошлой осенью, отмечают экспер-
ты. Пока даже рост зарплат в отрасли 
не помог компаниям привлечь допол-
нительную рабочую силу.

В апреле этого года спрос компаний на 
строителей вырос в 2,8 раза год к году, под-
считали в «Авито Работе». Там отмечают, что 
дорожные рабочие и инженеры теперь тре-
буются в 2,2 раза чаще, водители бульдозе-
ров — в 2,4 раза. Спрос на водителей тракто-
ров вырос на 86%. Причина этому, по мнению 
координатора «Деловой России» по Северо-За-
падному федеральному округу Дмитрия Па-
нова,— запуск крупных проектов по строи-
тельству дорожной инфраструктуры. 

Директор по развитию «Авито Работы» 
Дмитрий Пучков напоминает, что общий уро-

вень финансирования дорожной деятельнос-
ти со стороны государства в 2023–2027 годах 
составит 13,2 трлн руб. Поэтому, добавляет он, 
сейчас растет спрос не только на опытных ин-
женеров, проектировщиков, специалистов 
по эксплуатации и других строителей автодо-
рожной инфраструктуры, но и на дорожных 
рабочих без опыта. 

Наиболее значительный прирост числа 
вакансий инженеров наблюдается в Казани 
и Уфе — более чем в четыре раза, уточнили 
в «Авито Работе». Эти города будут задейство-
ваны в строительстве автодорог из утвержден-
ного федеральными властями комплексного 
плана модернизации и расширения маги-
стральной инфраструктуры, в частности, 
трассы «Казань — Екатеринбург» и автомаги-
страли М-12 «Москва — Нижний Новгород — 
Казань».

Рост спроса на специалистов может быть 
обусловлен и увеличением в этом году бюд-
жетных средств на ряд дорожных проек-
тов, считают в Sherpa Group. Так, власти пе-
ресмотрели финансирование строительства 
автодорог транспортного коридора «Евро-
па — Западный Китай». В рамках этого проек-

та в текущем году запланировано потратить 
44,1 млрд руб., что на 30 млрд руб. больше, 
чем годом ранее. 

Власти еще с начала пандемии стали боль-
ше направлять средств в дорожное строи-
тельство. Например, федеральные расходы 
на нацпроект «Безопасные качественные до-
роги» увеличиваются не только с принятием 
очередного бюджета, но и последовательно 
повышаются в течение самого года, поясняет 
гендиректор Sherpa Group Александра Галак-
тионова. По ее данным, только в январе—мар-
те 2023 года по этому проекту было освоено 
57,3 млрд руб., что на треть больше год к году.

Повышенный интерес к специалистам по 
строительству объясняется не только увели-
чением спроса на рабочую силу, но и сниже-
нием предложения на рынке труда, говорит 
Александра Галактионова. Дефицит квалифи-
цированных работников в стройиндустрии 
наблюдается не первый год, отмечает генди-
ректор кадрового агентства ProPersonal Татья-
на Долякова. Раньше отток был связан с более 
низким уровнем зарплат в строительстве, что 
вынуждало специалистов уходить, например, 
в добывающие отрасли, добавляет госпожа Га-

лактионова. По ее словам, этот процесс не пре-
кращался, даже несмотря на рост средней зар-
платы в стройиндустрии. 

По данным «Авито Работы», прирост зара-
ботной платы у инженеров по стране в апреле 
составил 16% год к году, до 61 тыс. руб. в месяц. 
Это выше уровня инфляции, которая с апреля 
2022 года по апрель 2023-го достигла 12%, сле-
дует из данных Росстата. В условиях, когда го-
сподрядчикам необходимо в кратчайшие сро-
ки обеспечить кадровое наполнение взятых 
контрактных обязательств, они готовы пред-
лагать относительно высокие ставки окладов 
для квалифицированных рабочих и инженер-
ных специалистов, говорит Дмитрий Панов.

Во второй половине 2022 года дополни-
тельным фактором усиления дефицита стала 
частичная мобилизация, говорит Александ-
ра Галактионова. Учитывая отток специали-
стов, особенно инженеров, кадровый дефи-
цит в ближайшие несколько лет будет только 
усиливаться, прогнозирует гендиректор ГК 
«Смарт Инжинирс» Хусейн Плиев. Это, по его 
мнению, должно подстегнуть увеличение 
 реальных зарплат.

Дарья Андрианова

Бизнес качает параллельные права
Импортеры против обновления Гражданского кодекса

Ассоциация параллельного 
импорта предложила прави-
тельству скорректировать рас-
сматриваемый Госдумой за-
конопроект об ужесточении 
ответственности за наруше-
ние интеллектуальных прав, 
в том числе в отношении про-
дукции, ввозимой по парал-
лельному импорту. В органи-
зации считают необходимым 
наделить полноценным пра-
вом собственности российских 
импортеров зарубежных това-
ров. Но эксперты предупрежда-
ют, что такое решение может 
нарушить торговые отноше-
ния с дружественными страна-
ми и поставщиками.

„Ъ“ ознакомился с письмом, на-
правленным 2 мая Ассоциацией 
параллельного импорта (создана 
в июне 2022 года, представляет ин-
тересы импортеров зарубежных то-
варов) премьеру Михаилу Мишус-
тину и посвященным поправкам 
к Гражданскому кодексу РФ, внесен-

ным в Госдуму 28 апреля группой 
сенаторов и депутатов. Поправки 
затрагивают вопросы интеллекту-
альных прав на продукцию, ввезен-
ную по параллельному импорту: 
предлагается повысить нижний 
и верхний предел компенсации 
(от 50 тыс. руб. до 10 млн руб.) за ис-
пользование товаров с нарушением 
интеллектуальных прав.

В ассоциации отмечают, что 
в проект включены поправки, при-
равнивающие оригинальные то-
вары к подделкам, в результате 
чего товары, ввезенные параллель-
ным импортом, подлежат изъятию 
и уничтожению, а за их оборот до-
пускается взыскание компенсации 
в размере их двукратной стоимо-
сти. Ассоциация предлагает вне-
сти в проект изменения, закрепля-
ющие «признание полноценного 
права собственности российских 
предпринимателей на приобретае-
мые ими иностранные товары», то 
есть защитить права параллельных 
импортеров.

В ассоциации рассказали „Ъ“, что 
импортеры уже сталкиваются с труд-
ностями, например, из-за регуляр-
ных изменений в перечне товаров 
для параллельного импорта, кото-
рый ведет Минпромторг: «Перечень 
обновляется, и товары, которые ис-
ходно были закреплены в нем, могут 
оказаться удалены». В министерстве 
пояснили, что перечень «пересма-
тривается при возобновлении или 
прекращении производства и поста-
вок импортной продукции, масштаб 
изменений всегда разный». В Госду-
ме не ответили „Ъ“.

Российские власти легализовали 
поставку продукции без разреше-
ния правообладателя, так называе-
мый параллельный импорт, в июле 
2022 года, после того как ряд вен-
доров на фоне санкций ограничил 
поставки в РФ. Первая редакция пе-
речня Минпромторга была опубли-
кована еще до закрепления статуса, 
в мае (см. „Ъ“ от 6 мая 2022 года).

У некоторых компаний, зани-
мающихся параллельным импор-

том, действительно могли возни-
кать сложности из-за изменения 
списков, «пока нет единых правил 
игры», признают в Русско-Азиатском 
союзе промышленников и пред-
принимателей. Но многие участни-
ки рынка называют текущий меха-
низм как минимум приемлемым. 
«Принцип работы с перечнем това-
ров, которым руководствуется пра-
вительство, представляет собой здо-
ровый компромисс, позволяющий 
соблюдать баланс интересов добро-
совестных правообладателей, оте-
чественных компаний, насытив 
рынок товарами»,— считает испол-
нительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев.

В ЕАЭС действует региональный 
принцип исчерпания права на то-
варный знак, когда ввоз товаров 
под брендом разрешен только с со-
гласия правообладателя, объясняет 
представитель Ассоциации торго-
вых компаний и товаропроизводи-
телей электробытовой и компью-
терной техники РАТЭК (Samsung, 

Huawei, «М.Видео», «Яндекс.Мар-
кет» и пр.) Антон Гуськов. Прави-
тельство изменило этот принцип, 
введя список товаров для парал-
лельного импорта, и он «адекват-
ный и достаточно гибкий», полага-
ет эксперт. По мнению господина 
Гуськова, изменений в сторону пол-
ной легализации не нужно, потому 
что «необходимо защищать компа-
нии, которые имеют в стране про-
изводство и продолжают постоян-
ные поставки».

Закрепление полноценного пра-
ва собственности российских пред-
принимателей на иностранные 
товары — слишком широкая фор-
мулировка, которая может уще-
мить законные права в том числе 
и дружественных поставщиков, 
предупреждает председатель Рус-
ско-Азиатского союза промышлен-
ников и предпринимателей Вита-
лий Манкевич: «Это еще большее 
обострение ситуации».

Татьяна Исакова,  
Вадим Красников
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Биржевой курс доллара по-
сле полуторамесячного пере-
рыва опускался ниже уровня 
76 руб./$. Этому способствова-
ло снижение спроса на валю-
ту со стороны уходящих компа-
ний и импортеров, а также рост 
предложения со стороны экс-
портеров. В ближайшие дни та-
кие продажи могут вернуть курс 
доллара к уровню 74–75 руб./$, 
считают аналитики.

Курс доллара на Московской бир-
же 10 мая впервые с 23 марта опу-
стился ниже 76 руб./$. В ходе тор-
гов он достигал 75,83 руб./$, что на 
2,36 руб. ниже значения закрытия 
предыдущего торгового дня. Даже 
с учетом того, что на закрытии курс 
отыграл часть утраченных позиций 
и завершил торги на отметке 76,06 
руб./$, падение оказалось сильней-
шим в этом году. Курс евро снизился 
за день на 2,7 руб., до отметки 83,55 
руб./€, минимума с конца марта. 
Юань потерял в цене 29 коп. и впер-
вые с середины марта закрылся 
ниже уровня 11 руб./CNY.

Падение курсов ведущих валют 
происходило при восстановившей-
ся активности инвесторов. Объем 
торгов долларами с поставкой «за-
втра» составил почти 127 млрд руб., 
что сопоставимо со средним объе-
мом торгов на предшествующей не-
деле. В то же время объем торгов юа-
нем превысил 171 млрд руб., обно-
вив исторический максимум, уста-
новленный в минувшую пятни-
цу. Выросла активность участников 
рынка и на торгах европейской ва-
лютой, объемы торгов с которой со-
ставили почти 44 млрд руб.

Высокие объемы торгов могут 
быть связаны с продажей валютной 
выручки отдельными компаниями 
в рамках подготовки к выплате ди-
видендов (см. „Ъ“ от 5 мая). Вдоба-
вок к этому главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев отмеча-
ет увеличение притока валюты от 
экспорта энергоносителей в Китай 
и Индию. По данным Bloomberg, 
к 5 мая средние показатели морских 
перевозок российской нефти за че-

тыре недели достигли самого высо-
кого уровня с тех пор, как агентст-
во начало детально отслеживать их 
в начале 2022 года. «Российский экс-
порт начал восстанавливаться, и по 
данному направлению можно ожи-
дать существенного притока валю-
ты»,— отмечает ведущий аналитик 
«Открытие Инвестиции» Андрей Ко-
четков.

Обычно экспортеры увеличива-
ли продажу валюты в конце месяца 
под налоговый период, сейчас про-
дажи начались раньше из-за возрос-
ших санкционных рисков. В начале 
мая в Европе вновь началось обсу-
ждение новых ограничений, при-
званных закрыть пути обхода пре-
дыдущих рестрикций. «Для отечест-
венных экспортеров это довольно 
сильный сигнал на репатриацию 
выручки, дабы обезопасить ее от не-
предвиденных ситуаций»,— отме-
чает Андрей Кочетков.

Эффект от высокого предложе-
ния валюты усиливало снижение 
спроса на нее. Во-первых, анали-
тики говорят о снижении интереса 
к ней со стороны иностранных ком-
паний, которые в апреле активно 
конвертировали средства, получен-
ные от продажи российских бизне-
сов. В мае, поясняет Андрей Кочет-
ков, число желающих стало замет-
но меньше, и по этой причине из-
быточный спрос на валюту не со-
здается. Вдобавок снизился спрос 
на валюту и со стороны импорте-
ров. «В связи с фактором короткой 
недели и сообщениями об ухудше-
нии условий для параллельного им-
порта в отдельных странах спрос на 

валюту в РФ сейчас, вероятно, более 
низкий»,— отмечает аналитик ди-
рекции операций на финансовых 
рынках банка «Санкт-Петербург» 
Виктор Григорьев.

Падению спроса на валюту, счита-
ет Михаил Васильев, могло способст-
вовать решение австрийского Raif-
feisenbank закрыть корреспондент-
ские счета всем российским банкам, 
за исключением дочернего Райф-
файзенбанка. «Риски хранения ва-
люты недружественных стран оста-
ются высокими, что дополнительно 
ограничивает спрос на нее»,— уточ-
няет Виктор Григорьев.

В таких условиях курс долла-
ра в ближайшие недели может вер-
нуться в диапазон 74–75 руб./$, счи-
тает Михаил Васильев. Однако уже 
в летние месяцы опрошенные участ-
ники рынка ждут очередного витка 
обесценения рубля. Главный анали-
тик ПСБ Денис Попов не исключа-
ет того, что уже в ближайшие меся-
цы курс поднимется выше уровня 
80 руб./$. «Фундаментально этому бу-
дет способствовать снижение внеш-
неторгового профицита. В частно-
сти, ЦБ ухудшил прогноз профици-
та с $66 млрд в феврале до $47 млрд 
в апреле»,— отмечает эксперт.

Кроме того, полагает господин Ва-
сильев, на курс будут давить восста-
новление импорта при сокращении 
экспорта, риски возможного геопо-
литического обострения и усиления 
санкционного давления, а также ри-
ски дальнейшего расширения бюд-
жетного дефицита из-за сокращения 
нефтегазовых доходов.

Виталий Гайдаев
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По итогам апреля 2023 года объ-
ем выданных автокредитов 
оказался рекордным за десять 
лет — почти 110 млрд руб. Од-
нако в количественном выра-
жении сегмент автокредитова-
ния продолжает отставать от до-
кризисных показателей. И за 
год это отставание можно бу-
дет преодолеть с трудом — на 
рынок по-прежнему оказыва-
ет давление рост стоимости ма-
шин, а также их дефицит на 
фоне возросших рисков парал-
лельного импорта.

По итогам апреля российские 
банки выдали автокредитов на 
109,5 млрд руб. Это максимальный 
месячный результат с 2013 года, сле-
дует из данных экспресс-монито-
ринга Frank RG. Рекордным оказал-
ся и средний размер автокредита — 
1,42 млн руб. По данным Frank RG, 
показателя в чуть более 1,4 млн руб. 
чеки на рынке автокредитования до-
стигали лишь в феврале 2022 года.

В количественном выражении 
сегмент автокредитования продол-
жает немного отставать от докризис-
ных показателей. Так, в апреле бан-
ки выдали 77 тыс. автокредитов. Это 
почти в 1,5 раза меньше, чем в до-
кризисном апреле 2021 года (92 тыс. 
автокредитов), следует из данных 
Frank RG.

Рынок автокредитования продол-
жает постепенно восстанавливаться, 
причем рост наблюдается как в сег-
менте новых авто, так и в сегменте 
машин с пробегом (см. „Ъ“ от 13 ян-
варя), отмечает проектный эксперт 
Frank RG Станислав Сухов.

«Позитивно на динамике автокре-
дитования отражается постепенная 

адаптация авторынка к новым усло-
виям и формирование новых логи-
стических цепочек. Динамика вы-
дачи в марте—апреле может быть 
связана и с некоторым снижением 
уровня неопределенности у населе-
ния и ростом склонности к соверше-
нию крупных покупок»,— считает 
заместитель директора группы рей-
тингов финансовых институтов НКР 
Егор Лопатин.

По итогам года в оптимистичном 
сценарии рынок сможет достигнуть 
уровней 2021 года, но только в ру-
блевом выражении, уточняет госпо-
дин Сухов. В том году было выдано 
935,3 тыс. автокредитов на сумму 
1,1 трлн руб. Однако «для количест-
венного восстановления рынку по-
требуется больше времени, а также 
благоприятные условия: возобнов-
ление льготных программ кредито-
вания для сегмента новых авто, на-
полнение рынка китайскими брен-
дами и выход производства отечест-
венных брендов на плановые уров-
ни», поясняет эксперт.

Тем более что параллельный им-
порт пока лишь частично удовлетво-
ряет спрос на автомобили марок, по-
кинувших российский рынок, отме-
чает Егор Лопатин. Усложнить ситуа-

цию может и ужесточение контроля 
за соблюдением международных 
санкций в отдельных дружествен-
ных странах, через которые импорт 
поступает на российский рынок, по-
лагает эксперт: «Да и в условиях су-
щественно возросших цен на новые 
автомобили удлиняется срок владе-
ния личным транспортом, а также 
увеличивается интерес к каршерин-
говым сервисам, что ограничивает 
потенциал роста рынка».

Сами банкиры пока не готовы 
официально прогнозировать го-
довые результаты, несмотря на по-
зитивные показатели последних 
месяцев. Лишь в ВТБ заявили, что 
2023 год станет для автокредито-
вания рекордным — как по объем-
ным, так и по количественным по-
казателям. «Восстановление авто-
кредитования связано с реализа-
цией госпрограммы, наполнением 
рынка новыми китайскими бренда-
ми, а также увеличением доли диле-
ров на рынке машин с пробегом»,— 
поясняют в банке. В ВТБ ожидают, 
что участники рынка выдадут физ-
лицам на покупку транспортных 
средств на 4% больше кредитов, чем 
в 2021 году.

Полина Трифонова

Автокредитам  
тесно в автомобилях
Объем выдач ставит рекорды  
благодаря растущему среднему чеку

Экспортеры импортировали 
долларов на биржу
На укрепление рубля пока играет  
избыток предложения иностранной валюты

Крупные страховщики наблю-
дают резкий рост продаж поли-
сов розничным клиентам в пер-
вом квартале 2023 года. При 
этом максимальный рост по-
казало страхование от несчаст-
ных случаев, страхование иму-
щества, а также моторные виды 
страхования — ОСАГО и каско. 
По словам экспертов, это связа-
но с динамикой кредитования 
и эффектом низкой базы, ко-
торая поддержит рост продаж 
во втором квартале.

Ряд крупных страховщиков по-
казал рост продаж полисов рознич-
ным клиентам в первом квартале 
2023 года относительно аналогично-
го периода прошлого года, следует 
из опроса „Ъ“.

При этом показатели компаний, 
входящих в банковские группы, ро-
сли быстрее иных страховщиков. 
Так, клиенты «Сбербанк Страхова-
ния» за январь—март приобрели око-
ло 3 млн полисов, что на 22% выше по-
казателя прошлого года. Число поли-
сов, проданных в «Совкомбанк Стра-
ховании», превысило 400 тыс. шт.— 
рост на 19%. Вместе с тем «Ингосстрах» 
продемонстрировал рост на 13% про-
даж полисов (более 7,7 млн шт.), «Зет-
та Страхование» — на 12%. В «Росгос-
страхе» отметили, что количество за-
ключенных договоров в первом квар-
тале 2023 года примерно соответству-
ет показателям за аналогичный пери-
од предыдущего года.

Такая динамика объясняет опе-
режающий рост банковского кана-
ла продаж по сравнению с небанков-
ским, считает президент ВСС Евге-
ний Уфимцев. Управляющий дирек-
тор по рейтингам страховых и инве-
стиционных компаний «Эксперт РА» 
Алексей Янин считает, что необходи-
мо иметь в виду, в каком состоянии 
в этом периоде прошлого года на-
ходилась экономика. Прежде всего, 
в конце февраля—марте 2022 года 

практически полностью останови-
лось кредитование и, соответствен-
но, резко сократились продажи свя-
занных с кредитованием страхо-
вых продуктов — страхование от не-
счастных случаев и болезней, стра-
хование имущества физлиц, страхо-
вание каско автомобилей. Теперь по 
сравнению с низкой базой первого 
квартала прошлого года банковские 
страховщики быстро растут за счет 
восстановления кредитования.

Согласно данным Банка России, 
в первом квартале 2023 года объемы 
портфелей кредитов начали восста-
навливаться до значений 2021 года. 
В частности, объем портфеля ипо-
течных кредитов физлицам вырос 
на 4% и достиг 14,7 трлн руб., пор-
тфель автокредитов вырос на 3%, до 
1,3 трлн руб., портфель потребкре-
дитов увеличился почти на 3%, до 
12,3 трлн руб.

Участники рынка рассказывают, 
что среди лидирующих сегментов 
по числу проданных полисов ока-
залось страхование от несчастных 
случаев, имущества, каско и ДМС. 
В частности, «Ингосстрах» пока-

зал рост продаж страховок от не-
счастных случаев на 49%, «РЕСО-Га-
рантия» — на 39%. Также в сегмен-
те страхования имущества продажи 
полисов «Сбербанк Страхования» 
выросли на 40%, в «Ингосстрахе» — 
на 27%. В «РЕСО-Гарантии» выросли 
продажи полисов страхования до-
мов на 27% и страхования квартир — 
на 24%. В «Зетта Страховании» рас-
сказали об увеличении продаж по-
лисов каско на 23%. В «Росгосстра-
хе» также отметили, что количество 
договоров страхования каско суще-
ственно выросло, но это не дает эф-
фекта на сборах, поскольку увеличи-
вается доля коробочных продуктов.

Евгений Уфимцев поясняет, что 
в марте 2022 года наблюдался рез-
кий спад продаж легковых автомо-
билей. Однако впоследствии на-
блюдалось восстановление рынка. 
И в марте 2023 года объем продаж 
был существенно больше, чем годом 
ранее, что и могло стать причиной 
роста моторного страхования в пер-
вом квартале 2023 года, считает он. 
При этом на рынке ОСАГО складыва-
ется нестандартная ситуация — кли-
ентов много, но не все они интерес-
ны страховщикам, отмечает незави-
симый эксперт Кирилл Бобыльков. 
В результате компании, обладаю-
щие доступом к обширной клиент-
ской базе, могут «выбирать» клиен-
тов, формируя целевые предложе-
ния для тех, кто ожидаемо будет ме-
нее убыточным, отмечает он.

Эксперты ожидают, что во втором 
квартале продолжат лидировать те 
же сегменты. В лидерах по росту чи-
сла проданных полисов во втором 
квартале будет кредитное страхова-
ние, считает Алексей Янин. По его 
словам, это объясняется тем, что пра-
ктически весь второй квартал 2022 
года кредитование стагнировало, 
поскольку здесь еще продолжит дей-
ствовать эффект низкой базы.

Юлия Пославская

Полисы выросли на низкой базе
Рынок страхования восстанавливает объемы  
новых договоров после прошлогоднего провала

Навязывание страховки — 
это неприемлемая 

практика. И мы с этим 
боремся и готовы  

дальше бороться путем 
поведенческого надзора

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

20 апреля 2023 года
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деловые новости

Собеседники „Ъ“ в нескольких российских авиаком-
паниях надеются, что в случае увеличения числа рейсов 
между странами для полетов будет доступен весь «дебер-
мудизированный» флот.

Авиасообщение между двумя странами было прекра-
щено с июля 2019 года после прошедших в Тбилиси про-
тестов. Минтранс тогда объяснял запрет на полеты гру-
зинских авиакомпаний в РФ их просроченной задол-
женностью за аэронавигационные услуги. До 2019 года 
в Грузию летали шесть перевозчиков из РФ: «Аэрофлот», 
S7, «Уральские авиалинии», «Победа», «Нордавиа» и Red 
Wings. В последней компании заявили о готовности воз-
обновить полеты, в других от комментариев воздержа-
лись. Согласно данным Росавиации, полеты были разре-
шены в Тбилиси и Батуми из Москвы, Петербурга, Екате-
ринбурга, Самары и Ростова-на-Дону. Источник „Ъ“ в од-
ной из компаний топ-5 отметил, что о возобновлении 
полетов можно будет говорить только после «конкрети-
зации условий перевозки». 

В Smartavia отметили, что открытие воздушного сооб-
щения между Россией и Грузией «стало неожиданной но-
востью». Пока у перевозчиков нет информации о поряд-
ке и процедуре организации воздушного сообщения, но 
в авиакомпании «приветствуют отмену ограничений, ко-
торая позволит гражданам РФ и Грузии выбирать беспо-
садочные перелеты с большим комфортом и экономить 
время». В чартерной Azur Air отметили, что «готовы рас-
сматривать любые доступные международные направле-
ния, если на них будет спрос у клиентов туроператоров».

Источник „Ъ“ в другой компании считает, что это на-
правление будет обеспечено стабильным пассажиропо-
током: «Тбилиси стал хабом для разного рода полити-
чески несогласных, спасающихся от мобилизации или 
призыва в армию». Также собеседник „Ъ“ отмечает, что 
аэропорт Тбилиси почти на полчаса полета ближе к Мо-
скве, чем Ереван, и оттуда больше рейсов в Европу, что 
может перетянуть транзитных пассажиров.

Если рейсы станут доступны летом и будут работать 
в полноценном режиме к осеннему периоду пиковых 
спросов, российские авиакомпании смогут забрать ощу-

тимую долю пассажиропотока через Армению и Турцию, 
которые с 2022 года чаще других выбирали в качестве пе-
ресадочных пунктов, указывает гендиректор Ozon Trav-
el Михаил Осин. Заявленная на сегодня частота рейсов 
не позволяет говорить о серьезных трансферных воз-
можностях, и рассчитывать на серьезный поток в Евро-
пу пока рано, возражает эксперт Института экономики 
транспорта и НИУ ВШЭ Федор Борисов: «Рассматривать 
этот вопрос можно будет только в случае увеличения объ-
емов перевозки». «Между РФ и Грузией сохраняется суще-
ственный поток point-to-point: в первую очередь, это ре-
гулярные взаимные семейно-родственные перелеты, 
усилившиеся с тех пор, как в Грузию переехало немалое 
количество россиян»,— отмечает он. Объем выставляе-
мых пока емкостей будет по большей части поглощать-
ся таким пассажиропотоком, полагает эксперт: «Ожидать 
снижения цен на билеты при этом достаточно сложно».

За 2018 год, как сообщали в Национальной ассоциа-
ции туризма Грузии, страну посетили 1,4 млн россиян, 
что составило 20% от их общего иностранного турпото-
ка. Согласно данным Погранслужбы ФСБ, в 2019 году 
россияне совершили 1,22 млн поездок, в 2022 году — 
873,4 тыс. (в статистику входит только прямое пересече-
ние границы).

С января по май 2023 года Грузия вышла на 11-е ме-
сто по всем зарубежным бронированиям, подсчитали 
в «Авиасейлс»: в прошлые два года страна занимала седь-
мую строку по популярности. 

Представитель туроператора «Интурист» Дарья Домо-
строева указывает, что до запрета на продажу в Грузию 
организованных туров страна была наиболее востребо-
ванным направлением Закавказья. С 2019 года в ассор-
тименте туроператоров было доступно преимуществен-
но размещение и наземные программы в стране. Сей-
час, по ее словам, компании вновь получили возмож-
ность формировать пакетные предложения в Грузию, 
на их вывод на рынок у бизнеса уйдет до двух недель. 
Но эксперт предупреждает, что программы вряд ли бу-
дут масштабными: отельная база в стране ограниченна, 
а блоки мест пока никто не выкупал. Поэтому она сомне-
вается, что кто-то из игроков начнет формирование соб-
ственной чартерной программы.

На восстановление туристического спроса на направ-
ление в любом случае потребуется время, считает генди-
ректор туроператора «Дельфин» Сергей Ромашкин: «Это 
показывает практика открытия всех направлений по-
сле пандемии».

Айгуль Абдуллина,  
Александра Мерцалова
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Крупнейшие федеральные ритейле-
ры продолжают усиливать свои по-
зиции в регионах за счет локаль-
ных игроков рынка. Так, X5 Group 
могут перейти права аренды части 
магазинов сети «Гроздь», управляю-
щей более чем 150 торговыми точка-
ми в Поволжье. По мнению экспер-
тов, региональные сети продолжа-
ют сталкиваться с давлением из-за 
ценовой конкуренции и сложностей 
с пополнением ассортимента. В то 
время как федеральные игроки за 
счет сделок по слиянию и поглоще-
нию занимают выгодные локации 
для своих магазинов. 

X5 Group (управляет сетями «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Чижик») рассматри-
вает возможность занять площади про-
дуктовой сети «Гроздь», управляющей ма-
газинами в ряде городов Поволжья, рас-
сказали два источника „Ъ“ на рынке ри-
тейла и собеседник „Ъ“ среди поставщи-
ков. По словам одного из них, речь идет 
об аренде только части торговых точек 
«Грозди». В X5 Group комментарии не пре-
доставили, в сети «Гроздь» на запрос „Ъ“ 
не ответили. 

• Х5 Group — один из крупнейших  
в России ритейлеров по объему продаж. 
На конец декабря 2022 года группа объеди-
няла более 21 тыс. магазинов. Выручка 

Х5 Group в 2022 году выросла на 18,2%,  
до 2,6 трлн руб., чистая прибыль —  
на 7,7%, до 52,2 млрд руб.  
Сеть «Гроздь» основана в 2002 году в Сара-
тове. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка управляющего сетью ООО 
«Центр реструктуризации» в 2022 году  
составила 8,9 млрд руб., чистая прибыль 
— почти 32,9 млн руб. 90% этого ООО  
принадлежит Дмитрию Плотникову,  
10% — Андрею Белоусову.
По данным «Яндекс Карт», сегодня под 

вывеской «Гроздь» работает около 160 ма-
газинов, большая часть из которых рас-

положена в Саратове и Энгельсе. На днях 
местные СМИ сообщали о закрытии ряда 
магазинов сети в Саратовской области. 

В случае приобретения прав арен-
ды части магазинов «Гроздь» Х5 Group 
сможет занять привлекательные лока-
ции в городах Поволжья, а торговые точ-
ки интегрировать в свои сети «Пятероч-
ка» или «Чижик», полагает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. В 2019 году X5 Group похожим 
образом уже расширяла свое присутст-
вие в Саратовской области, выкупив пра-
ва аренды части магазинов сети «Семей-
ный», где затем открывались «Пятерочки» 
(см. „Ъ“ от 24 апреля 2019 года). 

В целом в 2022 году X5 Group показала 
наиболее высокую M&A-активность сре-
ди российских торговых сетей, отмеча-
ли ранее аналитики «Атона». Прошлым 
летом группа выкупила финскую сеть су-
пермаркетов Prisma в Санкт-Петербурге, 
в ноябре — контрольные пакеты в сибир-
ских сетях «Слата» и «Красный Яр». Также 
в апреле 2023 года X5 Group приобрела 
компанию «Тамерлан», управляющую на 
юге страны сетями «Покупочка», «Поку-
пАлко» и «Га-Га». Сделки по M&A также не 
исключают для себя «Магнит» и «Лента». 

В то же время в кризис многие регио-
нальные ритейлеры вынуждены закры-
вать нерентабельные объекты и заинтере-

сованы в продаже бизнеса или заключе-
нии партнерств с федеральными игрока-
ми, отмечает господин Бурмистров. По сло-
вам эксперта, местные ритейлеры находят-
ся под давлением из-за продолжающегося 
усиления ценовой конкуренции, особен-
но с жесткими дискаунтерами, а также сни-
жения трафика и отсутствия роста средне-
го чека на фоне экономии потребителей. 

Кроме того, у региональных сетей 
остается меньше возможностей для раз-
вития, отмечает партнер One Story Оль-
га Сумишевская. По ее словам, в сегод-
няшних условиях у них меньше средств 
в инвестиции, в том числе в IT- решения, 
восстановление логистических цепочек 
и поддержание привычного ассортимен-
та на полках магазинов.

Аналитики «Атона» полагают, что пред-
посылки для усиления крупных сетей со-
храняются, в том числе за счет приобрете-
ния в кризис региональных игроков. При 
этом, отмечает госпожа Сумишевская, 
у каждого федерального ритейлера мо-
гут быть свои приоритетные регионы для 
экспансии в зависимости от занимаемой 
на той или иной территории доли рынка. 
Согласно антимонопольным ограничени-
ям, ритейлеры не могут превышать долю 
в 25% в границах одного региона.

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

X5 Group срывает «Гроздь»
Ритейлер может выкупить магазины саратовской сети

Ритейлерам нужно бежать  
и экспериментировать  

еще быстрее
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Group,  
в интервью РБК в апреле 2021 года

Ц И Т А Т А

Polymetal в первом квартале рез-
ко увеличил продажи серебра после 
того, как вынужден был накапли-
вать слитки в прошлом году из-за 
проблем со сбытом на фоне санк-
ций. Европа до ввода запрета на рос-
сийские драгметаллы была основ-
ным рынком сбыта российского се-
ребра. Теперь менеджмент компа-
нии заявляет, что продает почти все 
добываемые металлы внутри Рос-
сии. Другие компании, занимаю-
щиеся серебром, пытаются органи-
зовать аффинаж руды в Казахстане, 
чтобы избежать дисконта при экс-
порте слитков.

Крупнейший российский произво-
дитель серебра и второй по размеру про-
изводитель золота Polymetal по итогам 
первого квартала 2023 года увеличил ре-
ализацию серебра на 48%, до 6,4 млн ун-
ций, в сравнении с аналогичным перио-
дом прошлого года. Производство этого 
металла сократилось на 13%, до 3,9 млн 
унций.

Компания активно распродает нако-
пленные запасы. В июне прошлого года 
Polymetal сообщал о накоплении сере-
бряных слитков из-за отсутствия надеж-
ных каналов экспорта и возможностей 

сбыта на внутреннем рынке. Одновре-
менно компания вела переговоры о по-
ставках с международными коммерче-
скими и промышленными структурами.

Проблемы с реализацией серебра на-
чались после того, как ЕС в начале апре-
ля запретил импорт российского метал-

ла. Аналогичный запрет ввела Великоб-
ритания. До санкций Европа была основ-
ным рынком сбыта серебра компании. 
По данным ФТС, в 2021 году Россия из 
европейских стран поставляла серебро 
в Великобританию (263 тонны) и Швей-
царию (102,42 тонны), тогда Polymetal 
произвел 20,4 млн тройских унций сере-
бра (634,4 тонны).

В ходе брифинга для инвесторов 
и аналитиков 10 мая глава Polymetal Ви-

талий Несис заявил, что сейчас компа-
ния продает большую часть слитков на 
внутреннем рынке ювелирному секто-
ру и частным инвесторам. По его сло-
вам, дисконт к мировым ценам при та-
ких продажах составляет менее 1%, хотя 
ранее в 2022 году был в несколько раз 
выше. Представитель компании отказал-
ся от подробных комментариев о том, ка-
кие именно потребители на внутреннем 
рынке столь резко увеличили закупки. 
В прошлом году серебро в слитках наря-
ду с золотом стало для многих инвесто-
ров альтернативой депозитам в долларах 
и евро, которые стали менее популярны 
из-за санкций на российские банки и фи-
нансовую инфраструктуру.

Другие производители серебра ре-
шают проблему сбыта иначе. Специа-
лизирующаяся на серебряных проек-
тах в России Silver Bear Resources (SBR) 
в 2021 году продавала весь свой металл 
Сбербанку, говорится в годовом отчете 
добытчика. По итогам 2022 года список 
крупнейших контрагентов изменился: 
теперь на Сбербанк приходится 48% вы-
ручки компании, а 46% занимают компа-
нии «Трисмегист» и «Сольфер», торгую-
щие цветными металлами или их руда-
ми. В отчетности по РСБУ «Трисмегиста» 

сказано, что он экспортировал серебря-
ную руду в Казахстан в адрес ТОО «Каз-
цинк», который занимается переработ-
кой руды в слитки. Металл, выпущен-
ный «Казцинком», внесен в реестр Good 
Delivery Лондонской биржи драгметал-
лов, в отличие от российских аффинаж-
ных заводов, которые были лишены это-
го статуса после начала конфликта на Ук-
раине. Слитки без такого статуса покупа-
ются с дисконтом.

Спрос на серебро растет со стороны 
микроэлектронной промышленности, 
которая оживает после ковидных лет, го-
ворит Сергей Гришунин из НРА. Однов-
ременно с этим наблюдается депрессия 
в ценах на сырьевые товары, связанная 
с ожиданиями рецессии в мире на фоне 
проблем в банковском секторе США. По 
оценкам аналитика, цены на серебро 
уже показали заметный рост, а традици-
онный индикатор в виде соотношения 
цен на золото и серебро снизился до 75х. 
Обычно серебро считается недооценен-
ным, если этот показатель выше 80х, под-
черкивает Сергей Гришунин. По его мне-
нию, на значительный прирост цен в те-
чение ближайших шести—девяти меся-
цев рассчитывать не приходится.

Евгений Зайнуллин

Серебро не чернеет на складах
Polymetal начал распродавать запасы

48 процентов 
составил рост продаж  
серебра Polymetal  
в первом квартале  
2023 года

Который раз взлетим Москва—Тбилиси
с1

В этом году структуры иностранных банков в Рос-
сии продолжают отчитываться о сокращении 
кредитных портфелей. На рынке сложилась бла-
гоприятная среда для заработка на комиссиях, 
поэтому лишние траты на риски становятся из-
быточными. В отчетности ОТП-банка, например, 
отмечается благоприятный эффект от продажи 
портфеля, динамика которого привела к много-
кратному снижению расходов на резервы.

Как следует из отчета по МСФО за первый квартал 
2023 года, венгерский ОТП-банк в России немного со-
кратил кредитный портфель. С поправкой на валютную 
переоценку в годовом выражении он уменьшился на 5%, 
хотя по отношению к последнему кварталу 2022 году вы-
рос всего на 1%. Это произошло на фоне существенного 
сокращения корпоративного кредитного портфеля — 
на 79% в годовом выражении и на 36% по отношению 
к четвертому кварталу 2022 года (до 21,1 млрд форинтов). 
Вместе с тем розничный кредитный портфель показал 
рост на 5% и 3% соответственно (до 565,5 млрд форинтов).

На этом фоне расходы на резервы также уменьши-
лись — на 89% год к году, до 4,7 млрд форинтов. Впро-
чем, исходя из отчета следует, что такой динамике спо-
собствовал в том числе благоприятный эффект от прода-
жи портфеля. Вместе с тем выдача новых розничных кре-
дитов увеличилась, но банк объясняет это низкой базой 
в начале 2022 года. При этом, согласно отчетности, бан-
ку удалось существенно нарастить пассивную базу: сово-
купный портфель клиентских средств вырос на треть — 
до 683,5 млрд форинтов.

Финансовые результаты банка в целом улучшились: 
чистая прибыль составила 3,9 млрд руб. (рост на 29% по 
сравнению с предыдущим кварталом). При этом у банка 
большой запас свободного капитала, превышающий зна-
чение необходимого регуляторного минимума (на конец 
первого квартала 2023 года капитал достиг 63 млрд руб. 
против 47 млрд руб. на конец первого квартала 2022 года).

Сокращение кредитного портфеля характерно и для 
других дочерних иностранных банков. В частности, из 
МСФО итальянской Unicredit Group следует, что по ито-
гам первого квартала 2023 года ее кредитный портфель 
в РФ упал до €5,6 млрд (снижение на 46,7% в годовом вы-
ражении и на 15% по отношению к предыдущему квар-
талу). Одновременно сокращение произошло и в пор-
тфеле депозитов (до €9,0 млрд, на 28,9% за год). У Райф-
файзенбанка сокращение кредитного портфеля в пер-
вом квартале было поддержано снижением курса рубля. 
По данным из консолидированного отчета материнско-
го RBI, произошло сокращение кредитного портфеля на 
24% в годовом выражении и на 10% к предыдущему квар-
талу (до €8,1 млрд). При этом клиентские депозиты вы-
росли на 3,2% за квартал и на 28,1% за год (до €20,8 млрд).

Как отмечает управляющий партнер ФГ «Дмитрий 
Донской» Дмитрий Курбатский, существенную часть до-
ходов ОТП-банка обеспечивает расчетный бизнес — это 
платежи в иностранной валюте, которые проходят че-
рез банк. Рост клиентских средств он объясняет перето-
ком клиентов из санкционных банков к игрокам с ино-
странным капиталом на фоне военного конфликта меж-
ду Россией и Украиной.

«Текущая обстановка позволяет банкам зарабатывать 
на комиссиях, поэтому нет смысла принимать на себя 
большие риски»,— поясняет руководитель департамен-
та внутреннего аудита и управления рисками ФБК Ро-
ман Кенигсберг. Именно поэтому иностранные банки 
могут снижать кредитную активность или частично про-
давать свои портфели. Вместе с тем сокращение имен-
но в корпоративном сегменте (которое наблюдалось 
у ОТП-банка), по его оценке, может объясняться как ми-
нимум двумя возможными причинами. Это может быть 
как влияние санкционных рисков (например, сложно 
отслеживать использование кредита), так и ужесточение 
требований к заемщикам, а также и осложнение проце-
дур скоринга из-за того, что компании имеют право не 
раскрывать финансовую отчетность.

Ольга Шерункова, Ксения Дементьева

Портфели  
под сокращение
Иностранные банки 
предпочитают зарабатывать 
в РФ не на кредитах,  
а на комиссиях
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Четвертый производитель си-
гарет в России «Интернэшнл То-
бакко Групп», проданный бри-
танской Imperial Brands свя-
занным с дистрибутором «Ме-
гаполис» бизнесменам, заду-
мался о расширении портфеля. 
В дополнение к таким маркам, 
как Davidoff и West, компания 
может начать выпуск сигарет 
Manchester, которые развивает 
компания из Дубая. Продвиже-
ние новых продуктов на рынке 
возможно только за счет цены 
и широкой дистрибуции, отме-
чают эксперты.

Крупный производитель табач-
ных изделий «Интернэшнл Тобакко 
Групп Волга» в апреле зарегистриро-
вал серию деклараций о соответст-
вии для выпуска сигарет под брен-
дом Manchester, следует из реестра 
Росаккредитации. Ассортимент 
включает наименования Classic 
Gold, Classic Blue, Classic Red и Silver. 
А в феврале другая структура компа-
нии «Интернэшнл Тобакко Групп» 
зарегистрировала доменные име-
на со словом Manchester. В «Интер-
нэшнл Тобакко Групп» комментарий 
не предоставили.

«Интернэшнл Тобакко Групп» — 
бывшее российское подразделе-
ние британского табачного концер-
на Imperial Brands, который продал 
местный бизнес в апреле 2022 года. 
Сейчас по 75% «Интернэшнл Тобак-
ко Групп» и «Интернэшнл Тобакко 
Групп Волга» владеет Николай Тяка, 
который считается партнером од-
ного из основателей крупного в РФ 
табачного дистрибутора «Мегапо-
лис» Игоря Кесаева. По 15% принад-
лежит другому основателю «Мега-
полиса» Сергею Кациеву. Компания 
управляет фабрикой в Волгограде 
мощностью 40 млрд сигарет в год, 
портфель брендов включает марки 
Davidoff, West, Jade, P&S, «Максим». 

В 2022 году выручка «Интернэшнл 
Тобакко Групп» выросла на 3,3%, 
до 72,2 млрд руб., чистая прибыль 
была 11,1 млрд руб.

Дистрибуцией сигарет Manches-
ter занимается основанная в 2000 
году в Дубае Adam General Trading 
LLC, а владеет брендом JSS Tobacco 
Ltd, сказано на сайте марки. Геогра-
фия продаж включает страны Ближ-
него Востока, Африки, Азии и Оке-
ании. Британская BBC со ссылкой 

на исследование KPMG называла 
Manchester самой популярной мар-
кой среди сигаретных брендов, про-
дающихся в Австралии в 2013 году 
нелегально. Главный редактор ин-
формагентства «Русский табак» Мак-
сим Королев говорит, что Manches-
ter представлен на международных 
выставках и может быть создан для 
рынков вне ОАЭ. «Интернэшнл То-
бакко Групп», вероятно, получила 
лицензию на использование марки 
в России, отмечает он. В Adam Gen-
eral Trading на вопросы „Ъ“ также 
не ответили.

Руководитель «Бизнес Аналити-
ки» Андрей Стерлин говорит, что 
пока Manchester, видимо, импор-
тируется в Россию с помощью се-
рых схем. Текущую долю марки 
на российском рынке эксперт оце-
нивает в 0,05–0,1%, отмечая, что для 

бренда, реализуемого без офици-
альной дистрибуции, это «непло-
хой результат». По данным опера-
тора системы маркировки ЦРПТ, 
в 2022 году в России было продано 
7,73 млрд условных упаковок сига-
рет против 7,74 млрд годом ранее. 
Как отмечает господин Стерлин, 
для «Интернэшнл Тобакко Групп» 
Manchester должно стать непло-
хим пополнением портфеля, так 
как у марки уже есть известность, 
а «Мегаполис» может заметно рас-
ширить дистрибуцию.

«Бизнес Аналитика» оценива-
ет долю брендов «Интернэшнл То-
бакко Групп» на российском рынке 
примерно в 4–5%. JTI (марки Win-
ston, Camel и др.) по итогам 2022 
года занимала 36,6%, Philip Morris 
(PMI; Marlboro, Parliament) — 31,1%, 
British American Tobacco (BAT; Dun-
hill, Kent) — 23,6%, сказано в мате-
риалах этих компаний. Как отмеча-
ет Андрей Стерлин, «Интернэшнл 
Тобакко Групп» может быть больше 
заинтересована в расширении пор-
тфеля, а конкуренты могут усили-
вать существующие марки. Nielse-
nIQ в 2022 году отмечал рост доли 
Chesterfield (PMI) и Camel. В россий-
ских JTI, PMI и BAT комментарии 
не предоставили.

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев го-
ворит, что в «Мегаполисе», вероят-
но, видят нишу для нового бренда, 
но, учитывая фактический запрет 
на любые маркетинговые активно-
сти на рынке, продвижение возмож-
но только за счет привлекательной 
цены и представленности в магази-
нах. По его словам, на рынке сига-
рет обычно сильна приверженность 
тем или иным брендам, но с учетом 
роста цен и стремления к экономии 
может расти доля потребителей, го-
товых пробовать новое.

Анатолий Костырев

Сигаретам ищут марки
Производитель Davidoff в России  
расширяет портфель брендов Президент группы «Аквариус» 

Владимир Степанов уточнил, что 
на ее устройствах в качестве базово-
го ПО стоит собственная сборка An-
droid Open Source Project: «Если за-
казчику требуются тиражируемые 
приложения, мы можем использо-
вать Huawei Mobile Services (HMS) 
или open source проект microG».

• MicroG — дополнение, которое по-
зволяет использовать сервисы 
Google (аккаунт, почту, подписки) 
без официальных сервисов. Проект 
работает на открытом коде, ко-
торый служит заменой службам 
Google Play в Android. Он поддержи-
вается немецким разработчиком 
Марвином Висфельдом. MicroG по-
зволяет получать доступ к мобиль-
ным сервисам с меньшим отслежи-
ванием активности устройства, 
а также обойти многие требова-
ния Google и его политику блокиров-
ки сторонних приложений в экосис-
теме Android.
В Yadro, «Ростехе», F+ и DNS отка-

зались от комментариев. В BQ не от-
ветили на запрос. В октябре 2022 
года достаточно известный россий-
ский вендор смартфонов Inoi начал 
позиционировать себя как эстон-

ский бренд — тогда в компании 
не поясняли причину (см. „Ъ“ от 26 
октября). Сейчас в Inoi не ответили 
на вопросы „Ъ“.

«Вероятно, Google не всегда мо-
жет отследить конечных бенефици-
аров лицензий, которые получают 
китайские производства»,— полага-
ет один из собеседников „Ъ“, пыта-
ясь объяснить реалистичность схе-

мы. Адвокат КА Pen & Paper Виктор 
Рыков уточняет, что отслеживание 
структуры владения иностранных 
контрагентов «в целом вызывает 
сложности», так как различные ме-
ждународные системы для провер-
ки не всегда обновляются своевре-
менно. Кроме того, отмечает юрист, 
информация о владельцах компа-
ний никогда не была полностью 
публичной: «Соответственно, если 
в структуре владения есть не толь-
ко общества с ограниченной ответ-
ственностью, но и АО, то такую ин-
формацию верифицировать еще 
сложнее».

В данном случае речь идет о «пе-
реформатировании сотрудничества 
российских производителей и ки-
тайских фабрик, их адаптации к но-
вым реалиям», считает председатель 
Русско-Азиатского союза промыш-
ленников и предпринимателей Ви-
талий Манкевич. Кроме того, под-
черкивает он, «российский рынок 
важен для Google, поэтому компания 
попытается сохранить позиции». Со-
беседник „Ъ“ среди производите-
лей электроники подтверждает, что 
у Google в целом около 100 млн поль-
зователей в РФ и компания «не хочет 
расставаться с этим активом».

Тимофей Корнев

Смартфоны нагуглили лицензий

98 процентов
составила доля  
локальных сигарет  
и папирос  
на российском рынке 
в 2022 году,  
по данным ЦРПТ

В начале февраля 2023 года был 
закрыт предпоследний доступный 
для фур пункт пропуска Берестови-
ца—Бобровники (см. „Ъ“ от 11 фев-
раля), а с 21 февраля через пункт 
пропуска Кукурыки—Козловичи 
разрешили проезжать только фурам, 
зарегистрированным в ЕС или Евро-
пейской ассоциации свободной тор-
говли (см. „Ъ“ от 21 февраля).

Глава «Оптималога» Георгий Вла-
стопуло говорит, что, хотя с кон-
ца февраля проезд через погран-
переход Кукурыки—Козловичи 
запрещен для всех фур, кроме евро-
пейских, белорусские перевозчики 
нашли выход: они перерегистриро-
вали компании в Польше и свобод-
но пересекают границу в этом месте. 
Это возмущает польских перевозчи-
ков, которые внимательно следят 
за этим процессом. При этом, гово-

рит господин Властопуло, польские 
перевозчики блокируют не толь-
ко перерегистрировавшихся бело-
русов, но и перевозчиков из Литвы, 
Латвии и других стран. Как сообщает 
Госпогранкомитет Белоруссии, про-
тестующие пропускают по одному 
большегрузу в час, а транспорт с жи-
вотными и скоропортящимися гру-
зами — без задержек. Пропускная 
способность пункта — 1,2 тыс. фур 
в сутки.

Руководитель развития партнер-
ской сети автосборного сервиса VIG 
Trans Юлия Сула говорит, что этот 
погранпереход и сейчас использу-
ется для перевозок грузов, следу-
ющих в Россию. «Альтернативные 
маршруты из Европы, конечно, 
есть,— говорит она.— Это страны 
Прибалтики, Финляндия. При ис-
пользовании этих маршрутов сто-
имость доставки грузов только 
увеличится, как и сроки». «Погран-

переход Кукурыки—Козловичи ак-
тивно использовался перевозчи-
ками и часто помогал сэкономить 
время по сравнению с литовскими 
переходами,— отмечает президент 
таможенно-логистического броке-
ра KBT Юлия Шленская.— Теперь 
будет наоборот. Из-за забастовки пе-
ревозчиков машины поедут в Бело-
руссию через литовские погранпе-
реходы, в зависимости от маршрута 
перевозки будет некоторый пере-
пробег и большие очереди на дру-
гих пунктах пропуска». Насколько 
ситуация повлияет на ставки и сро-
ки доставки, покажет время, гово-
рит она. Как полагает Юлия Сула, 
вероятность полного закрытия гру-
зового автосообщения между Поль-
шей и Белоруссией существует, 
однако «пострадают больше всех 
в этом случае именно польские пе-
ревозчики».

Наталья Скорлыгина

Перевозки в Польшу 
кукурыкнулись

По итогам первого  квартала 
рынок самиздата в России 
впервые превысил 1 млрд 
руб., увеличившись год к году 
на 18%, подсчитали в ГК «Ли-
трес». Эти темпы пока не до-
тягивают даже до роста 2022 
года, в котором развитие рын-
ка резко замедлилось. Но иг-
роки рассчитывают на восста-
новление динамики по итогам 
2023 года. Основными фактора-
ми, по их мнению, станут спрос 
на книги digital-авторов, осо-
бенно в таких жанрах, как лю-
бовные романы, фэнтези, фан-
тастика и young adult, а также 
развитие сервисов для незави-
симых авторов.

Гендиректор ГК «Литрес» (раз-
вивает «Литрес: Самиздат») Сергей 
Анурьев рассказал „Ъ“, что рынок 
самиздата в России в первом квар-
тале вырос на 18% год к году и впер-
вые превысил 1 млрд руб. Он отме-
тил, что доля самиздата на цифровом 
книжном рынке сегодня превышает 
35%, причем в категории электрон-
ных книг он всего на 6 процентных 
пунктов отстает от издательств.

Сама платформа «Литрес: Самиз-
дат» показала по итогам первого 
квартала рост выручки на 42%, гово-
рят представители сервиса. Количе-
ство зарегистрированных авторов 
на платформе, по словам господи-
на Анурьева, выросло на 26%, пре-
высив 203 тыс., а доля платформы 
на рынке составила 37%. В сервисе 
уточняют, что выручка направле-
ния по подготовке и продвижению 
книг за аналогичный период выро-
сла на 53% год к году.

Для издательских сервисов «Ли-
трес» ключевыми факторами роста 
в первом квартале стали бесплат-
ная для авторов озвучка книг с помо-
щью технологий TTS (text-to-speech) 
и проекта «Литрес: Чтец», разные ме-
ханики получения аудиоправ, более 
плотная работа с digital-авторами 
в целом, повышение качества и ко-
личества издательских услуг, добав-
ляет Сергей Анурьев.

В «Литнете» рассказали, что вы-
ручка платформы также выросла 
в первом квартале год к году, одна-
ко не раскрыли показатели. «Глав-
ным стимулом увеличения, если так 
можно сказать, стало восстановле-
ние после закрытия портала в марте 
2022 года на три месяца. После того 
как мы восстановили работу, выруч-
ка только растет»,— пояснил генди-
ректор «Литнета» Борис Макаренков.

Выручка издательской платфор-
мы Rugram в первом квартале уве-
личилась более чем на 20% год к году. 
«Драйвер роста — увеличение ско-
рости обработки входящего потока 
контента, в том числе и через совер-
шенствование софта»,— отмечает ру-
ководитель платформы Диана Смир-
нова. Так, по ее словам, план печати 
Rugram уже разрабатывается с гори-
зонтом на 12–16 месяцев.

Ridero в первом квартале увели-
чила выручку на 10% к четвертому 
кварталу 2022-го, говорит исполни-
тельный директор издательского 
холдинга Эвелина Логунова. В серви-
се также отмечают возросшую актив-
ность независимых авторов в подго-
товке книг к публикации: «Больше 
внимания уделяется редактуре, ил-
люстрациям, это увеличивает сред-

ний чек при заказе услуг, также рас-
тет интерес читателей к авторам 
платформы».

В 2022 году рост рынка сами-
здат-литературы в России резко за-
медлился с 70% до 20%, его общий 
объем составил 3,2–3,65 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 27 февраля). Но издатели 
рассчитывают на восстановление 
темпов в 2023 году.

«Основной фактор — рост спро-
са на книги digital-авторов, особенно 
в жанрах любовные романы, фэнте-
зи, фантастика и young adult»,— от-
мечает Сергей Анурьев. Кроме того, 
digital-авторы часто выигрывают бла-
годаря скорости и интерактивности: 
они могут публиковаться сразу, как за-
кончили писать, быстрее всех «откли-
каясь на тренды, повестку, и попадать 
в запросы аудитории», добавляет он: 
«В следующих кварталах темпы роста 
категории выйдут на уровень конца 
2021 года и составят около 43–44%».

По мнению Дианы Смирновой, 
еще одним фактором роста рынка 
становится развитие издательских 
сервисов для независимых авторов, 
«открывающих доступ к рынку ты-
сячам новых имен». В издательстве 
прогнозируют рост выручки плат-
формы на не менее 20% во втором 
и третьем квартале 2023 года. В «Лит-
нете» также рассчитывают на уве-
личение выручки по итогам второ-
го квартала, не уточняя цифр. В тоже 
время в Ridero осторожны в прогно-
зах: «Второй квартал каждого года 
входит в традиционный период от-
пусков и летнего низкого сезона, по-
этому каких-то прорывных историй 
мы от него не стали бы ожидать».

Юлия Юрасова

Самиздат почти издат
Независимый рынок лишь немного отстает 
от профессионального

Сейчас подавляющее 
большинство российских 

граждан вынуждены 
пользоваться зарубежными 

мобильными ОС —  
со всеми вытекающими 

отсюда рисками
— Антон Горелкин, 

депутат Госдумы,  
14 января в своем Telegram-канале

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит мелодрама «Влюблен  
без памяти» (C’est mon homme) — полно
метражный дебют режиссера Гийома  
Бюро, сюжет которого основан на двух 
реальных случаях, произошедших при
мерно одновременно в Европе, оправ
лявшейся от последствий Первой ми
ровой войны. Рассказывает Юлия 
Шагельман.

1920-е годы в Италии развер-
нулась целая серия судебных процессов, 
на которых две женщины сражались из-за 
мужчины, вернувшегося с фронта и поте-
рявшего память. Обе узнали в нем своего 
мужа: одна — уважаемого профессора, дру-
гая — типографа с подмоченной репута-
цией, отнюдь не хранившего ей верность 
и в свое отсутствие приговоренного к тю-
ремному заключению за мелкие правонару-
шения. Во Франции стал широко известен 
случай, когда сразу несколько семей заяви-
ли, что найденный на вокзале ветеран с ам-
незией — это их давно пропавший без вес-
ти сын, брат, муж и отец. Это тоже повлекло 
за собой долгий юридический сериал. На са-
мом же деле подобных историй было гора-
здо больше: около 300 тыс. солдат «великой 
войны» были объявлены пропавшими без 
вести, их семьи, не имевшие возможности 
похоронить и оплакать своих близких, про-
должали упорно надеяться на то, что те оста-
лись живы, и их часто не могли убедить даже 
самые явные различия во внешности.

Фильм, одним из авторов сценария кото-
рого стал сам режиссер, рассказывает о двух 
таких женщинах — они здесь центральные 
персонажи, в то время как мужчина, которо-
го каждая из них готова признать своим, так 
и остается пассивной молчаливой фигурой, 
вплоть до самого финала практически не 
проявляющей собственной воли. Жюли Де-
лоне (Лейла Бехти) живет в небольшом про-
винциальном городе и является владелицей 
и единственной сотрудницей фотоателье, 

доставшегося ей от мужа Жюльена, кото-
рый пропал без вести на войне. Она единст-
венная отказывается признавать его погиб-
шим, хотя даже его брат (Жан-Шарль Клише), 
тоже прошедший фронт, уже подал на офор-
мление соответствующие документы. Одна-

жды Жюли видит в газете фотографию сол-
дата, подобранного на вокзале без денег 
и документов, который не помнит даже сво-
его имени. Она решает, что это Жюльен, и от-
правляется в психиатрическую больницу, 
где тот временно содержится.

Лечащий врач (Гислен де Фонклер) сра-
зу предупреждает, что она не единствен-
ная, кто считает его пациента своим выжив-
шим родственником, но Жюли настаивает, 
что правда на ее стороне, хотя безымянный 

мужчина (Карим Леклу) не выказывает ника-
ких признаков, что узнал или вспомнил ее. 
Его взгляд обращен то ли вглубь себя, то ли 
куда-то далеко, в собственный мир, никак не 
связанный с окружающей реальностью. Од-
нако доктор, которого убеждают аргументы 
Жюли и ее описания особых примет мужа, 
соглашается на эксперимент: он отпускает 
своего подопечного пожить с ней несколь-
ко недель, а там, глядишь, родные стены вер-
нут ему память.

Этого не происходит. Хотя Жюли стара-
ется расшевелить воспоминания вновь об-
ретенного мужа, показывая ему знаковые 
для них обоих места и трактуя в свою поль-
зу даже его сны, он продолжает держаться 
отстраненно. Да и брат его не узнает, счи-
тая, что женщина сама рада обманывать-
ся. На помощь приходит реквизит фотоа-
телье: с его помощью Жюли разыгрывает 
сценки из их с Жюльеном общего прошло-
го, вновь инсценируя их первую встречу, 
первое признание в любви, предложение 
руки и сердца. И тот начинает то ли вспоми-
нать, то ли просто влюбляться в эту незна-
комую женщину, находя в ней опору в том 
состоянии полной неопределенности, в ко-
торой очутился.

Именно в тот момент, когда их семейная 
жизнь наконец обретает очертания позабы-
той нормы, приходит письмо от доктора: 
другая женщина, певичка из парижско-
го кабаре по прозвищу Куколка (Луиз Бур-
гуэн), заявляет на беспамятного свои пра-
ва, утверждая, что это ее муж, официант 
из того же кабаре. Ее доводы перевешива-
ют, и хотя «Жюльен» не помнит ее так же, 
как Жюли в их первую встречу в больнице, 
он покорно соглашается с тем, что теперь 
он Виктор, и отправляется в новую жизнь. 
Но и на этом история этого необычного тре-
угольника не заканчивается.

При просмотре фильма вспоминаются 
другие картины о поисках, потере и обре-
тении памяти, например, «Возвращение 
Мартина Герра» Даниэля Виня (1982) или 
«Долгая помолвка» Жан-Пьера Жёне (2004). 
Как в последней, женщины здесь готовы 
на любые жертвы, чтобы вернуть свою лю-
бовь, в том числе и на самую большую жер-
тву — отпустить ее. Как в первой, авторы 
не дают прямого ответа на вопрос, являет-
ся ли их герой тем, за кого его принимают, 
Жюльен он или Виктор. Дело, в общем-то, 
совсем не в этом, а в том, на какие ухищре-
ния способна человеческая память, лишь 
бы только не оборвалась та тонкая ниточ-
ка, которая привязывает нас к счастью, на-
стоящему или кажущемуся — что, по сути, 
одно и то же.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Система неузнавания лиц
На экраны выходит фильм Гийома Бюро «Влюблен без памяти»

После мировой премьеры в Лон
доне в 2021 году, приуроченной 
к 700летию смерти Данте Алигь
ери, трехактный балет «The Dante 
Project» по «Божественной коме
дии» наконец дождался своего ча
са в Opera Garnier. Совместная 
работа лучших современных ав
торов Великобритании — компо
зитора Томаса Адеса, хореографа 
Уэйна Макгрегора, художницы Та
ситы Дин — и двух ведущих миро
вых театров (Королевского бале
та Великобритании и Парижской 
оперы) стала самой амбициозной 
балетной постановкой последних 
лет. Масштаб впечатлил Марию 
Сидельникову больше, чем худо
жественный результат.

пектакля такого размаха 
давно не видел балетный мир. Му-
зыка британского композитора То-
маса Адеса — совершенно самосто-
ятельное произведение, которое 
наверняка будет жить долго и счаст-
ливо и без балета,— запустила весь 
сложносочиненный механизм «The 
Dante Project», рожденного между 
Лос-Анджелесом, Лондоном и Пари-
жем и прошедшего до премьеры все 
круги пандемического ада. В полуто-

рачасовую партитуру, трехчастную, 
как и сама «Божественная комедия», 
Адес вложил все свои музыкальные 
пристрастия и чаяния: тайны миро-
здания — давняя страсть компози-
тора. Впрочем, первым делом мело-
маны узнают здесь фортепианные 
цитаты, вальсы, венгерские адажио 
и макабрические марши из «Дан-
те-Симфонии» Ференца Листа. По-
следнего Адес делает этаким соб-
ственным Вергилием и следует за 
ним по «Аду» — самой длительной 
и насыщенной части «The Dante Proj-
ect» — почти дословно. Страстные 
вихри хлесткой и многослойной му-
зыки — противоборствующей, на-
гнетающей, кишащей яркими обра-
зами — готовят блуждающему Данте 
одну встречу страшнее другой. Сов-
сем иная интонация у «Чистилища», 
где поэт встречает свою Беатриче 
и погружается в воспоминания дет-
ства и отрочества.

Неожиданной сквозной темой 
компактного второго акта компо-
зитор выбрал иудейские литурги-
ческие песнопения. Записаны они 
в иерусалимской синагоге Адес, где 
их поют на рассвете перед молит-
вой. Для Томаса Адеса это не просто 
музыкальная метафора чистилища, 
приближающего рай, но и биогра-
фическая нота — дань предкам, си-

рийским евреям. Нарождающийся 
свет партитуры обильно раскроет-
ся в упоительном «Рае», акте, где вся 
дробность приходит-таки к единому 
гармоничному знаменателю. Здесь 
музыка словно очищается от всех ал-
люзий и нарративов, превращаясь 
в обволакивающий поток заколь-
цованных фраз. На премьере Адес, 
вставший за дирижерский пульт 
лично, заставил расслышать все эти 
нюансы даже неофитов, за что и со-
рвал овации в финале.

Видная художница Тасита Дин 
с хореографическим материалом 
работает впервые. По трем актам 
балета она последовательно рас-
пределила свои привычные медиу-
мы — рисунок, фотографию и видео. 
Так, дремучий и грозящий лес «Ада» 
художница превратила в серые горы 
ледников, перевернутых с ног на го-
лову и эффектно протянутых через 
весь задник. В костюмах-комбинезо-
нах всех оттенков серого — тоже ее 
работа — «подсвечены» грехи: у во-
ров белесые руки, у Сатаны пепель-
но-белая голова, у любодеев Паоло 
и Франчески окрашены белым бе-
дра и гениталии. Яркими пятнами 
выделены только главные персона-
жи — Данте и Вергилий. Беатриче, 
как положено прекрасному призра-
ку и музе, облачена в прозрачную ор-

ганзу — выигрышную для «картин-
ки» и не очень удобную для танца, 
особенно для поддержек.

Для «Чистилища» художница вы-
брала задником фотоснимок, точ-
нее, негатив снимка с изображе-
нием цветущего в Лос-Анджелесе 
кустарника жакаранды: в тусклых 
неестественных цветах при жела-
нии можно расчувствовать застыв-
шее безвременье. Ну а «Рай» сопро-
вождается видеоэкраном. На нем 
в туманном свете (дизайнер — Люси 
Картер) медитативно представлены 
бесконечные трансформации круга 
(видимо, аллюзия на круги и сферы, 
сменяющие друг друга у Данте): он 
становится то глазом, то планетой, 
то воронкой, рождающей все новые 
и новые образы.

Собрать воедино разрозненные 
части этого неподъемного монумен-
та было задачей Уэйна Макгрегора. 
Британский хореограф, основатель 
собственной труппы, многолетний 
хореограф-резидент «Ковент-Гарде-
на», куратор Венецианской танце-
вальной биеннале, постановщик 
опер, Олимпиад, фильмов, концерт-
ных шоу, клипов и еще бог знает 
чего страшно плодовит. Его конек — 
абстрактные балеты. А идеальная 
среда обитания при этом — наука, 
генетика, нейронные связи и про-
чие новейшие технологии и откры-
тия. Все эти необъяснимые явления 
он, как никто, умеет переводить на 
язык тел. В руках Макгрегора самые 
убежденные классики превращают-
ся в фантастических пришельцев 

с безграничными возможностями. 
Впрочем, от идеи рассказывать исто-
рию «Божественной комедии» те-
лами он отказался с самого начала: 
хореограф настаивает не на сюжет-
ных, а на эмоциональных связях, ро-
жденных самим движением. Они-то 
и должны выступить красноречивее 
любых сюжетных перипетий.

В густонаселенном «The Dante 
Project» разобраться в персонажах, 
не заглядывая в программку, дейст-
вительно невозможно. Но, следуя ло-
гике хореографа, видимо, и не стоит 
этого делать: ну грешники и грешни-
ки. Макгрегор ставит как говорит — 
сто слов в минуту. «Высокого языка» 
классики, заковыристых неологиз-
мов (вроде вращений с опущенны-
ми вниз руками, то есть совсем без 
форса) и эмоциональных междоме-
тий (самое наглядное — бесконеч-
ные подныривания головой и пи-
кирования вниз корпусом) в этой 
«речи» поровну. Но нельзя не отме-
тить, как здорово эти дьявольски бы-
стрые и технически сложные связки 
артикулируют новоиспеченные эту-
али Марк Моро и Гийом Диоп, как 
стильно работают яркие молодые со-
листки, первые танцовщицы Силь-
вия Сен-Мартен и Блюен Баттисто-
ни, как доверительно близки sujet 
Оун Канг и первый танцовщик Па-
бло Легаса. И как решительны много-
людные сцены: в котел массового ха-
оса и жути Макгрегор бросает все, что 
попадается под руку, не оглядываясь 
на музыкальные нюансы, и чувству-
ет себя здесь очень уверенно.

А вот с центральными персона-
жами и всеми повествовательными 
моментами, а их все же осталось не-
мало, дело обстоит хуже. В Лондоне 
«The Dante Project» Уэйн Макгрегор 
ставил на Эдварда Уотсона, его лю-
бимого танцовщика последних двад-
цати лет, артиста, который из дви-
жения мизинца способен сделать 
событие. В роли Данте он прощался 
со сценой и вложил в это путешест-
вие весь багаж и телесной, и личной 
памяти, сделав спектакль, по сути, 
своим бенефисом. Английская кри-
тика разливалась соловьем, закры-
вая глаза на огрехи хореографии. 
В Парижской опере роль Данте до-
сталась этуали Жерману Луве — бес-
спорно, самому красивому молодо-
му артисту труппы, чьи движения 
совершенны и безупречны, но, увы, 
пусты. Он готов прилежно следо-
вать за своим Вергилием (экс-солист 
Большого театра Ирек Мухамедов 
актерски отдувается за двоих), отра-
ботать дуэль-схватку с Сатаной (не-
узнаваемая в гриме этуаль Валенти-
на Колосанте), дежурно оживиться 
в немногочисленных дуэтах с Беат-
риче (первая роль в новом статусе 
этуали для Ханны О’Нил). Но и этот 
путь, и его ужасы, и открытия, и про-
зрения ему адски неинтересны.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Станьте, Данте, станьте в круг
Как Уэйн Макгрегор превратил «Божественную комедию» в балет

В

С

Из стараний Жюли (Лейла Бехти) 
вернуть память ее предполагае
мому мужу (Карим Леклу)  
не вытанцовывается хеппиэнд
ФОТО AVENUE B PRODUCTIONS

Движения Жермана Луве 
(на переднем плане) в роли 
Данте были совершенны, 
но совершенно пусты  
в актерском смысле  
ФОТО ANN RAY /  

OPERA NATIONAL DE PARIS
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Победителем женского волейбольно-
го чемпионата России стало московское 
«Динамо». В финальной серии первенст-
ва до трех побед оно одолело калинин-
градский «Локомотив», который выиграл 
два предыдущих турнира. Финал закон-
чился в четвертом матче. В нем «Дина-
мо» взяло верх над соперником на чужой 
площадке в четырех партиях.

то был восьмой для «Динамо» 
титул чемпиона России и первый после до-
вольно долгого по его меркам перерыва, 
связанного в том числе с появлением в оте-
чественном женском волейболе нового клу-
ба, претендующего на флагманский статус. 
Седьмое золото динамовки завоевали в 2019 
году, а после этого на ведущие роли вдруг 
выдвинулся как раз окрепший «Локомотив», 
успевший уже здорово насолить столичному 
гранду. В позапрошлом сезоне он впервые 
выиграл золото чемпионата, одолев «Дина-
мо» в финальном матче, а в прошлом не пу-
стил его в финальную серию. В 2023 году мо-
сквички взяли реванш за те поражения, не 
дав венчавшему сезон противостоянию рас-
тянуться на максимальную дистанцию.

Четвертый матч финала идеально со-
ответствовал общему духу этого финала, 
в котором каждый игровой день все было на 
тоненького и в котором делать выводы по от-
дельным игровым отрезкам было великой 
глупостью. Ну, допустим, половина старто-
вого сета развивалась так, что у любого, кто 
наблюдал за ним, мог возникнуть соблазн 
поставить на скорый и убедительный выиг-
рыш «Локомотива». Слишком он был хорош. 
И слишком неказисто выглядело «Динамо».

Но вскоре картина уже была другой. Ди-
намовки справились с мандражом, а «Ло-
комотив» не выпускал их вперед, кажется, 

лишь благодаря мастерству и интуиции сво-
их нападающих Лоренн и Ксении Парубец, 
забивавших сложнейшие мячи хитрейши-
ми способами.

И опять судить по этому периоду матча 
о раскладе в нем не стоило. «Локомотив», по-
мучившись, приспособился к мощной дина-

мовской игре, и партия вырулила к «балан-
су». Он был затяжным и рассказывал прежде 
всего об упрямстве волейболисток «Дина-
мо». «Локомотив» раз за разом добывал сетбо-
лы, а его соперницы их раз за разом отыгры-
вали, отказываясь ошибаться даже в таких 
ситуациях, которые чуть ли не настаивали 

на ошибке. Но в конце концов калининград-
ская команда «Динамо» дожала, закрыв бло-
ком Наталию Гончарову.

Сценарий следующего сета был почти та-
ким же любопытным. Теперь догонял уже 
«Локомотив» — и догонял успешно. Вроде 
бы ближе к концу сета запахло даже чем-то 

вроде радикального перелома. Но нет, дина-
мовки справились, дождались необязатель-
ного чужого промаха и, выкроив отрыв в три 
мяча, берегли его как зеницу ока. «Локомо-
тив» встрепенулся лишь на излете партии. 
Он тоже показал, что может отыгрывать сет-
болы, спас их аж два подряд, но запас, пусть 
уже минимальный, у «Динамо» оставался, 
и оно его не разбазарило.

В третьей партии настала его очередь со-
вершать подвиги. Практически на всем его 
протяжении «Локомотив» играл очень не-
дурно во всех смыслах, прежде всего — 
в смысле аккуратности. Он обязан был вый-
ти вперед. Требовалась самая малость — не 
упустить честно заработанный двойной сет-
бол. Но крайне не вовремя для хозяек «Дина-
мо» встрепенулось, и двойной сетбол раста-
ял в калининградском воздухе.

Ну а дальше возникла привычная карти-
на — «баланс», натянутые канатами нервы, 
то и дело угрожающие подвести. Чуть лучше 
с ними дела обстояли у московских волейбо-
листок. Они взяли сет со счетом 28:26 и очу-
тились в маленьком шажке от золота.

Совершить этот шажок было, конечно, без-
умно трудно. Волейболистки «Локомотива» 
сражались отчаянно, не обращая внимания 
на неудержимую Ирину Капустину, на то, что 
и остальные динамовки, кажется, добавили. 
Они отпускали москвичек вперед — и, выжи-
мая из себя все до капли, съедали отставание.

Но старания «Локомотива» пошли пра-
хом, когда в не очень типичной для себя роли 
классно выступила связующая «Динамо» Ев-
гения Старцева. Она дважды ставила на блок 
на пути калининградских нападающих, и го-
сти создали задел на концовку сета. «Золото-
го», как выяснилось после очередного могу-
чего удара Гончаровой, для «Динамо» сета.

Арнольд Кабанов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

«Локомотив» нарвался на московский реванш
«Динамо» отняло золото у калининградского клуба

Один из самых ожидаемых боев 
в профессиональном боксе, 
в котором за титул абсолютного 
чемпиона мира в полусреднем 
весе (до 69,9 кг) должны драть-
ся две суперзвезды — владею-
щий им американец Джермелл 
Чарло и представляющий Ав-
стралию сын легенды отечест-
венного бокса Константина Цзю 
Тим Цзю, по-прежнему отклады-
вается из-за травмы руки, полу-
ченной Чарло. Не надеясь на его 
скорое возвращение на ринг, 
Цзю решил защищать звание 
временного чемпиона Всемир-
ной боксерской организации 
(WBO) в поединке с очень креп-
ким мексиканским бойцом Кар-
лосом Окампо.

ладелец титула временного 
чемпиона Всемирной боксерской 
организации в полусреднем весе 
Тим Цзю объявил о том, что свой 
очередной бой проведет 18 июня 
в Австралии. Его соперником в нем 
станет мексиканец Карлос Окампо. 
На самом деле это довольно непри-
ятная новость для большинства фа-

натов профессионального бокса. 
Она означает, что на неопределен-
ный срок вновь отложен поединок, 
который входит в список самых 
ожидаемых в этом виде спорта.

Речь идет об уже санкциониро-
ванном в прошлом году всеми орга-
низациями матче с особенным ста-
тусом. В нем должен быть разыгран 
титул абсолютного чемпиона мира, 

владеющего поясами всех четырех 
значимых структур: Всемирного 
боксерского совета (WBC), Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA), 
Международной боксерской фе-
дерации (IBF) и WBO. В настоящее 
время они принадлежат Джермел-
лу Чарло. Американец пользует-
ся колоссальной популярностью, 
а в большинстве наиболее автори-
тетных классификаций сильней-
ших боксеров мира вне зависимо-
сти от весовой категории — таких 
как классификация The Ring — вхо-
дит в первую десятку.

Права встретиться с ним доби-
лась суперзвезда, недавно взошед-
шая. Выступающий за Австралию 
Тим Цзю — это сын, возможно, глав-
ной легенды отечественного бокса 
Константина Цзю, который в 1990-е 
годы являлся абсолютным чемпи-
оном мира в категории до 63,5 кг. 
Цзю-младший уже сделал впечатля-
ющую профессиональную карьеру, 
одержав 22 победы в 22 проведен-
ных поединках, и его противостоя-
ние с Чарло, впервые назначенное 
на конец января, было обречено 
вызвать колоссальный ажиотаж.

Однако с ним пока не сраста-
ется. Январский бой американца 

и австралийца был отменен, после 
того как Джермелл Чарло сообщил 
о тяжелой травме руки, получен-
ной им во время спарринга. Тиму 
Цзю вместо него пришлось драться 
с другим американским бойцом — 
Тони Харрисоном — как раз за зва-
ние временного чемпиона WBO. 
Цзю выиграл поединок нокаутом 
в девятом раунде.

В марте Джермелл Чарло, расска-
зывая о своем лечении, сказал, что 
из-за перелома двух костей руки 
примерно два месяца был вынуж-
ден носить гипс и до сих пор не мо-
жет наносить удары в полную силу. 
При этом он все-таки был настро-
ен достаточно оптимистично, до-
бавив, что планирует вернуться 
в ринг ради боя с Тимофеем Цзю 
уже летом. Однако свежая новость 
показывает, что планам сбыться 
не суждено и процесс восстановле-
ния Чарло затягивается.

Цзю подтвердил, что ни одна 
из организаций не требовала 
от него обязательного выступле-
ния в этот период. Однако он ре-
шил все-таки провести «промежу-
точный» бой. А говоря о выборе 
оппонента для него, боксер сказал, 
что всегда восхищался «зрелищ-

ным стилем» боксеров из Мекси-
ки, и вспомнил биографию своего 
выдающегося отца, который пять 
раз дрался против когда-то доми-
нировавших в весах легче средне-
го мексиканцев и неизменно брал 
над ними верх. Среди этих боев вы-
деляется тот, который Константин 
Цзю провел в июле 2000 года. В нем 
он за шесть неполных раундов раз-
делался с самым, видимо, извест-
ным на тот момент мексиканским 
бойцом в истории Хулио Сесаром 
Чавесом.

Репутация Карлоса Окампо, ко-
нечно, не идет ни в какое сравне-
ние с репутацией Чавеса. В рей-
тинге лучших полусредневесов 
BoxRec он, например, находится 
лишь на 15-й позиции. Впрочем, 
и совершенно проходным вариан-
том Окампо не назовешь. В его по-
служном списке с 34 выигрышами 
соседствуют всего два поражения. 
Одно он потерпел от Эррола Спен-
са, котирующегося примерно так 
же высоко, как Джермелл Чарло, 
второе — от Себастьяна Фундоры, 
который, как и Тим Цзю, обладал 
званием временного чемпиона, 
только по версии WBC.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тим Цзю скрасит ожидание боем
В ближайшем поединке он встретится с Карлосом Окампо

Взяв в финале верх над калининград-
ским «Локомотивом», волейболистки 
московского «Динамо» в восьмой раз 
выиграли золото чемпионата России

Э

Один из самых талантливых хок-
кеистов-юниоров последних де-
сятилетий — канадец Коннор Бе-
дард, еще не успев дебютировать 
в НХЛ, принес по крайней мере 
финансовую пользу клубу «Чи-
каго Блэкхокс». Победа «Чикаго» 
в драфт-лотерее, благодаря ко-
торой он получил право перво-
го выбора на июньском драфте 
новичков, то есть право выбрать 
Бедарда, спровоцировала бес-
прецедентный спрос на билеты 
на домашние матчи команды-аут-
сайдера, за сутки заработавшей 
на этом скачке более $5,2 млн.

б аномальном скачке спро-
са на билеты на домашние матчи 
«Чикаго Блэкхокс» сообщили Chica-
go Sun-Times и ESPN. Он возник сра-
зу после состоявшейся в понедель-
ник так называемой драфт-лотереи. 
Она определяет порядок выбора 
клубами НХЛ новичков лиги на оче-
редном драфте. Лотерея заменила 
в 1995 году традиционный и очень 
простой способ его формирования. 
Ранее команды выбирали новичков 
строго в зависимости от места, заня-

того в завершившемся регулярном 
чемпионате. При этом приоритет 
имели те, кто финишировал ниже. 
Такая схема, как считалось, прово-
цирует клубы, потерявшие шансы 
пробиться в play-off, играть в кон-
цовке чемпионата как можно хуже, 

чтобы первый выбор на драфте по-
зволил получить потенциально бо-
лее сильного игрока.

В лотерее, призом в которой яв-
ляется как раз первый выбор, участ-
вуют клубы, не попавшие в play-off 
(сейчас их 16, ровно половина от об-

щего количества). Но их шансы вы-
играть не равны. Они тем выше, 
чем ниже итоговая позиция клуба 
в сводной таблице чемпионата.

На этот раз повезло «Чикаго», 
хотя он в таблице занял не послед-
нее, а третье с конца место, про-
пустив вперед «Анахайм Дакс» 
и «Колумбус Блю Джекетс». А уже 
на следующий день после этого со-
бытия клуб проинформировал, что 
в течение полутора часов, прошед-
ших вслед за объявлением побе-
дителя лотереи, он продал около 
500 абонементов на матчи будуще-
го сезона. Это колоссальная циф-
ра. Но еще больше впечатляет дру-
гая. По данным ESPN, за сутки после 
драфт-лотереи «Чикаго» реализовал 
билетов на сумму $5,2 млн.

В особенно любопытную эту но-
вость превращает тот факт, что у клу-
ба были довольно серьезные пробле-
мы с посещаемостью. В минувшем 
регулярном чемпионате средняя ау-
дитория его домашних игр составля-
ла 17 167 человек при вместимости 
дворца United Center 19 717 зрите-
лей. В этом нет ничего странного. 
В первой половине прошлого деся-
тилетия «Чикаго» был одним из силь-
нейших клубов НХЛ. Но после заво-

евания в 2015 году третьего за шесть 
лет Кубка Стэнли команда оказалась 
в долгосрочном кризисе. С тех пор 
она ни разу не преодолела хотя бы 
стартовый раунд play-off, а этот сезон 
был третьим подряд, в котором она 
не добралась до кубковой стадии. По 
ходу падения «Чикаго» расстался пра-
ктически со всеми своими знамени-
тостями, отдав, например, на излете 
нынешнего чемпионата «Нью-Йорк 
Рейнджерс» своего лучшего бомбар-
дира Патрика Кейна.

С чем взрыв связан, объяснить 
тоже просто. В НХЛ нередко бывают 
драфты, перед которыми не опреде-
лить явного лидера среди новичков. 
Характерный пример — драфт пре-
дыдущий, 2022 года. Перед ним в рей-
тинге Центрального скаутского бюро 
(департамент НХЛ, оценивающий по-
тенциал юниоров) выше всех котиро-
вался канадский форвард Шейн Райт. 
Однако он был выбран лишь под чет-
вертым номером «Сиэтл Кракен». 
Первым же стал словацкий нападаю-
щий Юрай Слафковский, доставший-
ся «Монреаль Канадиенс».

Но сейчас ситуация иная, и нет 
никаких сомнений, кого именно 
выберет «Чикаго» на церемонии 
драфта: она состоится в конце июня 

в Нэшвилле. Это Коннор Бедард, ко-
торому 18 лет (возраст, после дости-
жения которого разрешено играть 
в НХЛ) исполнится лишь в июле.

Про Бедарда давно говорят как 
про феноменально одаренного фор-
варда, сравнивая его по масшта-
бу с такими выдающимися игрока-
ми, как Александр Овечкин, Сидни 
Кросби и Коннор Макдэвид. В сбор-
ную Канады для участия в молодеж-
ном (для игроков в возрасте до 20 
лет) чемпионате мира Бедард впер-
вые попал в 2021 году, когда ему 
было всего 16. А на молодежном ми-
ровом первенстве, которое завер-
шилось в январе, он, несмотря на 
юный даже по меркам этого турнира 
возраст, уже был лидером выиграв-
шей золото канадской команды. По 
итогам чемпионата Коннора Бедар-
да признали его лучшим игроком, 
а показатели нападающего выгляде-
ли фантастическими: в семи матчах 
он забил десять голов и сделал 14 ре-
зультативных передач. Причем зна-
чительную часть очков Бедард добыл 
в матчах play-off против сильных со-
перников, например принеся канад-
цам победу в овертайме в тяжелом 
четвертьфинале против словаков.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Чикаго» выиграл в дорогую лотерею
Право выбрать на драфте Коннора Бедарда принесло ему более $5 млн за сутки
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На чемпионате мира среди молодежных команд 17-летний 
форвард сборной Канады Коннор Бедард, признанный лучшим 
игроком турнира, забил 10 голов и сделал 14 результативных 
передач ФОТО MINAS PANAGIOTAKIS / GETTY IMAGES

Не надеясь на скорое возвращение на ринг травмированного 
абсолютного чемпиона мира Джермелло Чарло, Тим Цзю 
(на фото) будет защищать титул временного чемпиона WBO в бою 
против мексиканца Карлоса Окампы ФОТО MARK KOLBE / GETTY IMAGES
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